
ТОЛЬКО В «РГ» Николай Патрушев: Запад создал империю лжи, 
предполагающую унижение и уничтожение России

Над пропастью во лжи

Татьяна Карабут

Н
а место западного фаст-
фуда придет азиатский, 
итальянское оливковое 

масло можно заменить марок-
канским. Что будет с нашими 
ресторанами и кафе на фоне 
санкций, в интервью «Россий-
ской газете» рассказал прези-
дент Федерации рестораторов и 
отельеров Игорь Бухаров. 

Вернется ли на российский 
рынок международный фаст-
фуд? Если да, то когда и в ка-
ком статусе? 

ИГОРЬ БУХАРОВ: Приостановили 
свою работу только «Макдо-
налдс» и «Старбакс». Но по-
следняя компания занимала 
мизерную долю рынка.  А с 
«Макдоналдсом» не все так 
просто. Из 850 ресторанов 
200 — по франшизе. Они ис-
правно платят взносы и имеют 
полное право продолжать рабо-
ту. Не исключаю, что оставшие-
ся 650 передадут в управление 
менеджменту. 

Совсем закрыть их не полу-
чится. Во-первых, правительство 
не допустит, чтобы такое количе-
ство людей (а это больше 150 ты-
сяч человек) остались без рабо-
ты. Мы знаем, что закон о внеш-
нем управлении иностранными 
компаниями внесен в Госдуму. 
Во-вторых, самому «Макдо-
налдсу» будет очень накладно за-
крывать свои заведения. Напри-
мер, договоры аренды помеще-
ний заключены на 25 лет — при-
дется заплатить немалые штра-
фы за досрочное расторжение. 

Но даже если предположить, 
что компания полностью уйдет 
из России, беды не случится. 
Как только «Макдоналдс» при-
остановил работу, о росте про-

даж бургеров на 20% сообщил 
«Бургер Кинг», который рос-
сийские владельцы бизнеса 
отказались закрывать в стране. 
У нас более 130 тысяч предпри-
ятий питания — уж голодными 
не останемся.

Хотя надо признать, что по-
вторить «Макдоналдс» будет не-
возможно: у них огромный опыт, 
все выверено до миллиметра и 
до секунды. Бургеры сделать не 
проблема, но такой цены не бу-
дет. К тому же в России у «Макдо-
налдса» были лучшие бургеры, 
как мне кажется. Худший в своей 
жизни биг мак, как ни странно, я 
ел в аэропорту Чикаго. При этом 
«Макдоналдс» платил в России 
большие налоги, вкладывал 

огромные средства в рекламу, 
планировал открывать в скором 
времени еще 200 ресторанов в 
Подмосковье. Это огромные 
вливания, мериться с этой ма-
шиной трудно. 

Недавно стало известно, что 
сеть турецких ресторанов 
быстрого питания Chitir 
Chicken может зайти в Рос-
сию. Кто еще может прийти 
на замену из иностранных иг-
роков?

ИГОРЬ БУХАРОВ: Они могут прийти. 
Но не смогут занять ту долю 
рынка, которую за 30 лет пла-
номерно освоил «Макдоналдс». 
А претендентов огромное коли-
чество. Например, в Юго-Вос-
точной Азии очень много фаст-
фуда. В Китае очень развит 
стрит-фуд — мясо, рыба, лапша. 
Весь вопрос в инвестициях. Не 
надо забывать, что тот же «Мак-
доналдс» строил на свои деньги. 
И даже если и были кредиты, 
это были западные 
деньги  под  низкие 
ставки. 

Иван Егоров

О 
задачах специаль-
ной операции Рос-
сии и роли США в 
поддержке неона-
цистов в интервью 
«Российской газе-
те» рассказал се-
кретарь Совета без-
опасности РФ Нико-

лай Патрушев. А еще — о бли-
жайшем будущем Европы, рос-
сийском золотовалютном запа-
се и санкциях. А также о том, ка-
кие перемены ждут нашу стра-
ну в ближайшем будущем.

Николай Платонович, сегодня, 
пожалуй, термин «вторая хо-
лодная война» больше не ка-
жется преувеличением. Аме-
риканцы, не стесняясь, заяв-
ляют, что они выиграли про-
тивостояние с СССР и теперь 
тоже одержат победу. Как вы 
оцениваете эти взгляды?    

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ:  Трагические 
сценарии мировых кризисов, 
как в прошлые годы, так и сего-
дня, навязываются Вашингто-
ном  в его стремлении  закре-
пить свою гегемонию, сопро-
тивляясь крушению однополяр-
ного мира. США делают все для 
того, чтобы другие центры 
многополярного мира  даже го-
лову не смели поднять, а наша 
страна не просто посмела, а во 
всеуслышание заявила, что не 
будет играть по навязанным 
правилам. Россию пытались 

принудить отказаться от суве-
р е н и т е та ,  с а м о с о з н а н и я , 
культуры, независимой внеш-
ней и внутренней политики. С 
таким подходом согласиться мы 
не имеем права.

В попытке подавления Рос-
сии американцы, используя 
своих ставленников в Киеве, ре-
шили создать антипод нашей 
страны, цинично выбрав для 
этого Украину, пытаясь разде-
лить по сути единый народ.  Не 
найдя никакой позитивной 
основы для того, чтобы при-

влечь украинцев на свою сторо-
ну, Вашингтон задолго до го-
спереворота 2014 года внушал 
украинцам исключительность 
их нации и ненависть ко всему 
русскому. Однако история учит 
тому, что ненависть никогда не 
сможет стать надежным факто-
ром народного единства. Если 
что сегодня и объединяет наро-
ды, живущие на Украине,  то 
лишь страх перед зверствами 
националистических батальо-
нов. Поэтому итогом политики 
Запада и подконтрольного ему 
киевского режима может стать 
только  распад Украины  на 
несколько государств.  

Европа, как вы и предупрежда-
ли еще год назад, в итоге 
столкнулась с небывалым кри-
зисом, в том числе вызванным 
потоком украинских бежен-
цев. Как это может повлиять 
на внутреннюю ситуацию в 
самих европейских странах? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ:  Европу ждет 
глубокий для их стран экономи-
ческий и политический кризис. 
Рост инфляции и снижение 
уровня жизни уже сказывается 
на кошельке и настроениях  
е в р о п е й ц е в .  К р о м е  т о г о, 
масштабная миграция дополня-
ет старые угрозы безопасности, 
как нелегальное распростране-
ние наркотиков и транснацио-
нальную преступность, новыми 
проблемами. Почти пять мил-
лионов украинских мигрантов 
уже прибыло в Европу. В бли-
жайшее время их число вы-
растет до десяти миллионов. 
Большинство приехавших на 
Запад украинцев считает, что 
европейцы должны их содер-
жать и обеспечивать, а когда их 
заставляют работать, 
то начинают бунто-
вать. 
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Николай Патрушев: Трагические 
сценарии мировых кризисов 
навязываются Вашингтоном.

А К Ц Е Н Т

Цель денацификации состоит в том, 
чтобы разгромить плацдарм 
неонацизма, созданный усилиями 
Запада у наших границ 

А К Ц Е Н Т

У нас более 130 тысяч 
предприятий питания — уж голодными 
не останемся

Австралийский доллар 52,4958
Азербайджанский манат 42,7699
Армянский драм** 15,6991
Белорусский рубль 27,3352
Болгарский лев 40,4725
Бразильский реал 14,8948

Венгерский форинт** 20,6466
Вон Республики Корея*** 58,1299
Гонконгский доллар* 92,8357
Датская крона 10,5030
Доллар США 72,7089
Евро 76,6670

Индийская рупия** 95,3188
Казахстанский тенге** 16,2203
Канадский доллар 56,9908
Киргизский сом** 86,3552
Китайский юань 11,1576
Молдавский лей* 39,3617

Новый туркменский манат 20,7740
Норвежская крона* 80,5344
Польский злотый 16,6898
Румынский лей 15,7157
СДР 98,4020
Сингапурский доллар 53,0103

Таджикский сомони* 58,1322
Турецкая лира* 49,2701
Узбекский сум**** 64,6479
Украинская гривна* 24,0282
Фунт стерлингов 92,4639
Чешская крона* 31,9951

Шведская крона* 74,5916
Швейцарский франк 75,7463
Южноафриканский рэнд* 46,4861
Японская иена** 56,9819

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.04.22

В пробирках наших ученых 
есть самые разные 
жизненно необходимые
препараты. 
Как наполнить ими аптеки?

19 дополнительных поездов 
на майские 
праздники поедут 
между Питером 
и Москвой
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БИЗНЕС Илон Маск 
собирается сделать 
Twitter нейтральным

Нецензурный 
твит

Олег Капранов

Четыре года назад в Twitter-дискуссии Илон Маск по-
интересовался ценой Twitter. В начале апреля 2022 
года появились первые сообщения о том, что пред-
приниматель нарастил долю в Twitter до 9%, и теперь 
объявлено о том, что он приобретает сервис целиком. 
Главным в такой ситуации остается вопрос, что изме-
нится в работе Twitter и что приобретут или потеряют 
пользователи.

44 млрд долларов — фантастическая сумма и один 
из редчайших случаев полного выкупа публичной 
компании третьим лицом и дальнейшего ее превра-
щения в частную. Именно это основатель Tesla и 
SpaceX планирует сделать с Twitter. Зачем ему это 
нужно — вопрос открытый. Эксперты сходятся на том, 
что это может оказать влияние на президентскую 
кампанию в США, сам же Маск говорит о стремлении 
сделать Twitter более открытым для разных точек зре-
ния.

«Я хочу сделать Twitter лучше, чем когда бы то ни 
было, усилив его, сделав алгоритмы с открытыми ис-
ходными кодами, победив спам-ботов и аутентифи-
цировав всех людей», — заявил Маск. Изме-
нятся ли при этом политические взгляды 
площадки, пока не ясно.

ПРАВО Верховный суд 
объяснит, как с бывшего 
осужденного снять 
судимость досрочно

Снимут клеймо

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России подготовил проект по-
становления, объясняющего, по сути, как снять клей-
мо с отбывшего наказание человека. Если вчерашний 
заключенный завел семью, заботится о родителях, ра-
ботает так, что начальство не нахвалится, судимость с 
него можно снять досрочно.

Как сообщил недавно председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев, в России продолжает сокра-
щаться тюремное население.

«Численность лиц, содержащихся в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы, по состоянию на 
1 апреля текущего года составила 466 764 лица — на 10 
тысяч 751 лицо меньше, чем годом ранее», — заявил Вя-
чеслав Лебедев.

Будем честны: кто-то из тех, кто сидит или недавно 
вышел, никогда не исправится. Его всегда будет тянуть 
на преступления. Однако среди сидельцев немало тех, 
кто искренне хочет вернуться в нормальную жизнь и 
встроиться в общество. Между тем после освобожде-
ния любой бывший заключенный какое-то время жи-
вет с официальным черным пятном в биографии. Ни-
чего, что он уже не сидит: судимость по-прежнему ви-
сит на нем, пока не будет снята. А с этим пят-
ном далеко не на всякую работу устроишься: 
кадровики на таких смотрят косо.

РЕШЕНИЕ Льготная ипотека 
даст миллионам россиян 
не только жилье, 
но и доходы

Подстройка
экономики

Марина Трубилина

Снижение ипотечных ставок косвенно затронет не ме-
нее четверти населения России. Потому что вопросы 
ипотеки касаются не только собственно покупки жи-
лья, это еще и повышение спроса на продукцию строи-
тельной отрасли, которая, в свою очередь, поддержи-
вает смежные производства.

Президент Владимир Путин предложил снизить 
ставку по льготной ипотеке с 12% до 9%, а также про-
длить программу до конца года. Самое главное, что 
сохранены повышенные лимиты кредитов — до 12 млн 
рублей для Москвы, Подмосковья, Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области и до 6 млн для остальных 
регионов, подчеркнул вице-премьер Марат Хуснул-
лин. При нынешнем уровне инфляции (более 17%) 
ипотечные 9% — очень хорошая ставка, отметил он. Это 
решение точно поможет жилищному строительству.

Снижение ставки до 9% весьма важно, так как 
большинство заемщиков воспринимают ипотеку до-
ступной при ставке меньше 10%, это хорошо видно по 
динамике 2018—2021 годов, говорит завкафедрой ипо-
течного жилищного кредитования и финансо-
вых инструментов рынка недвижимости Фи-
нансового университета Александр Цыганов. 
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Игорь Юргенс: 
Как водителю 
оформить аварию 
по Европротоколу

Розыгрыш Кубка Гагарина 
возвращается 
в Москву: 
ЦСКА сократил 
отставание
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин вручил 
госнаграды победителям 
Олимпийских игр

Мастера спорта

Айсель Герейханова

Владимир Путин заявил, что Россия приложит все 
силы для обеспечения прав своих спортсменов. По сло-
вам президента, отстранение российских атлетов-па-
ралимпийцев от участия в Играх в Пекине, отстране-
ние от международных стартов пловца Евгения Рыло-
ва — пример нарушения прав человека и политическо-
го давления.

Вчера Владимир Путин вручил в Кремле госнагра-
ды победителям Олимпийских игр в Пекине. «Без вся-
кого преувеличения блестящие, волевые победы ваши, 
да и всех наших олимпийцев, российских спортсме-
нов, стали настоящим украшением Игр», — сказал пре-
зидент.

Отдельно он отметил виртуозные прокаты россий-
ских фигуристок. «Уже третью Олимпиаду подряд у 
России — абсолютное лидерство в женском одиночном 
фигурном катании на коньках, и удивительно краси-
вые, виртуозные прокаты наших девочек, первой из 
которых стала Анна Щербакова, остаются недостижи-
мой для соперниц вершиной», — сказал он. По словам 
президента, вся страна и поклонники фигурного ката-
ния по-особому переживали и за фигуристку Камилу 
Валиеву. «Она вобрала в свой талант все сложнейшие 
элементы фигурного катания, его пластику, красоту, 
мощь и нежность, 
своим трудом выве-
ла спорт на высоту 
настоящего искус-
ства. Такого совер-
шенства невозмож-
но добиться не-
честно, с помощью 
каких-то дополни-
тельных средств, манипуляций, да в фигурном катании 
все эти средства дополнительные и не нужны — мы с 
вами это хорошо понимаем и знаем», — сказал Путин.

Он обратил внимание на выдающиеся успехи рос-
сийских лыжников. «Как известно, женская команда 
по лыжным гонкам в последний раз становилась чем-
пионом в 2006 году, мужская — в 1980 году. А одновре-
менной победы и женской, и мужской эстафетных ко-
манд у нас не было уже ровно полвека. Это, конечно, 
большой результат», — сказал президент.

Спортсмены из России продолжат побеждать и не 
сдадут лидерские позиции, несмотря на создаваемые 
трудности и преграды, заявил  двукратный олимпий-
ский чемпион фигурист Никита Кацалапов в ходе це-
ремонии награждения. «Мы чувствовали, что вся стра-
на болела за нас на Олимпийских играх. Для нашей ко-
манды было важно занять самые высокие места, завое-
вать самые высшие награды, выступая без флага и гим-
на нашей Родины. Россия — великая страна и великая 
спортивная держава», — отметил он.

Олимпийская чемпионка Вероника Степанова, по-
лучая награду, заявила, что она ровесница века и на ее 
глазах Россия снова стала сильной, гордой, успешной. 
«Не всем в мире это нравится. Это очевидно. Но мы на 
правильном пути. И мы обязательно победим, как по-
бедили на Олимпиаде», — сказала она.

Путин также обратил внимание на слова одной из 
награжденных о том, что для олимпийских спортсме-
нов были созданы все необходимые условия. Прези-
дент заявил, что это долг любого государства. «Главная 
заслуга — это ваш труд, талант, целеустремленность. 
Ваша и ваших тренеров. Вот кто реальные герои это-
го события. И для страны, практически, я думаю, для 
каждого гражданина России чрезвычайно важны ваши 
успехи», — сказал он.

После награждения Путин провел встречу с россий-
скими паралимпийцами в Георгиевском зале Кремля. 
Президент заявил, что отстранение атлетов-паралим-
пийцев России и Беларуси прямо нарушило основопо-
лагающие принци-
пы спорта, цинич-
но были попраны 
сами базовые права 
человека. Ведь рос-
сийских атлетов 
подвергли дискри-
минации по сугубо 
политическим при-
чинам, исходя из их гражданства и национальности. 
«Трудно себе представить! Это никак не совместимо 
с принципами олимпизма. Под видом рекомендаций 
были введены реальные санкции», — сказал Путин.

По его мнению, «коммерческая зависимость и даль-
нейшая коммерциализация олимпизма и паралимпиз-
ма — это путь к деградации». Президент пообещал, что 
РФ приложит все усилия для обеспечения прав своих 
атлетов. «Будем проводить соревнования, открытые 
для всех наших друзей и настоящих партнеров, таких 
как Всемирная ассоциация олимпийцев и Междуна-
родный совет военного спорта», — сказал он.

Путин осудил решение отстранить от соревнова-
ний двукратного олимпийского чемпиона Евгения Ры-
лова. «Международная федерация плавания на девять 
месяцев отстранила его от соревнований только лишь 
за присутствие на концерте, посвященном годовщине 
воссоединения России и Крыма. Просто довели дело до 
полного абсурда», — отметил он. Путин при этом под-
черкнул, что для России в спорте нет недружествен-
ных стран. «Мы рады принимать всех, кто выступает за 
спорт без дискриминации и искусственных ограниче-
ний, за его идеалы — идеалы справедливости, равенства 
и честной борьбы», — сказал он. По словам президента, 
трудности только помогают стать России сильнее.  

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Для России в спор-
те нет недруже-
ственных стран

Проходя через 
трудности, мы ста-
новимся сильнее

Камила Валиева орден Дружбы из рук президента получила 
в день своего 16-летия.
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ТЕХНОЛОГИИ 
VK создаст 
российский 
аналог 
Google Play

СДЕЛАНО 
В РОССИИ
Олег Капранов

Холдинг VK занимается разра-
боткой отечественного мага-
зина мобильных приложений, 
запуск его бета-версии плани-
руется до конца мая. Об этом 
журналистам сообщил глава 
минцифры Максут Шадаев.

«В мире есть практика со-
здания отдельных магазинов 
приложений, но к сожале-
нию, только для платформы 
Android. Мы договорились с 
крупными российскими биг-
тех-компаниями, прежде 
всего с группой VK — она взя-
ла на себя задачу по разра-
ботке этого магазина прило-
жений», — заявил Шадаев.

По словам министра, созда-
на кооперация, в рамках ко-
торой в работе над проектом 
принимают участие все лиде-
ры российской интернет-ин-
дустрии. Важной особенно-
стью проекта является то, что 
на него не расходуются бюд-
жетные средства. «Это не де-
лается за бюджетные деньги, 
нам кажется это очень важно, 
чтобы это была полноценная 
экосистема, которая бы сама 
развивалась, регулировалась 
бы крупнейшими участника-
ми рынка, — отметил Шадаев.

Ожидается, что первая бе-
та-версия магазина будет 
запущена до конца мая. Как 
сообщили в VK, там заинтере-
сованы в том, чтобы россий-
ские разработчики создавали 
«качественные приложения, 
которые будут актуальны для 
миллионов пользователей».

Ранее премьер-министр 
Михаил Мишустин поручил 
минцифры до 1 июня обеспе-
чить создание отечественно-
го магазина приложений для 
мобильных устройств. Глава 
правительства отметил, что 
это необходимо, поскольку 
App Store и Google Play могут 
ограничить российским поль-
зователям возможность ска-
чивать приложения, и обра-
тился к российским разра-
ботчикам с призывом создать 
отечественную экосистему.

Магазин приложения, над 
которым работает VK, — не 
единственная подобная раз-
работка в России. В марте со-
здание магазина приложе-
ний под названием NashStore 
анонсировала АНО «Циф-
ровые платформы». Еще 
один проект — RuMarket — 
так же должен предоста-
вить доступ пользователям 
Android-смартфонов к ши-
рокому кругу приложений, в 
том числе и заблокированных 
в Google Play. Бюджет на его 
разработку составит порядка 
100 млн рублей.

Президент Международ-
ной академии digital комму-
никаций, доцент РУДН Ан-
дрей Яблонских считает ини-
циативу по разработке неза-
висимых магазинов прило-
жений своевременной. По его 
словам, в складывающихся 
условиях такой магазин, кто 
бы его не сделал, будет вос-
требован. Ровно как и появле-
ние независимой операцион-
ной системы.

Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мур-
тазин считает выбор VK в ка-
честве исполнителя задачи по 
разработке и поддержанию 
магазина приложений раци-
ональным. При этом эксперт 
предупреждает о возможных 
проблемах с наполнением 
сервиса приложениями.

«Там безусловно будут 
санкционные приложения, 
государственные сервисы. 
С остальными издателями и 
разработчиками придется до-
говариваться, заключать со-
глашения. Это может быть 
проблематично. Конечно, 
есть вариант воровать прило-
жения, но тогда могут возник-
нуть различные сюрпризы в 
процессе их использования», 
— заявил он.

В целом говорить о ком-
мерческой составляющей та-
кого проекта не приходится, 
считает Муртазин.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин обсудил с Генсеком ООН 
ситуацию на Украине

На принципах права

Кира Латухина 

П
резидент России 
встретился в Крем-
ле с Генсеком ООН 
и объяснил Анто-
ниу Гутерришу по-
зицию Москвы по 
ситуации на Укра-
ине. ДНР и ЛНР ста-
ли независимы-

ми по аналогии с Косово, в Ма-
риуполе нет боевых действий, 
а если украинские военные 
не выпускают гражданских 
с «Азовстали», то они терро-
ристы, заявил Владимир Пу-
тин. Россия не отказывается от 
переговоров, они продолжают-
ся онлайн, сообщил он.

Россия всегда поддержи-
вала ООН, считает ее универ-
сальной и уникальной: другой 
такой организации в междуна-
родном сообществе нет. «И мы 
всячески поддерживаем прин-
ципы, на которых она основа-
на, намерены это делать в бу-
дущем», — заверил президент. 
«Для нас несколько странно 
звучат сентенции некоторых 
наших коллег, когда они гово-
рят о мире, основанном на пра-
вилах», — продолжил Путин. 
Москва убеждена, что основ-
ное правило — это Устав ООН и 
другие документы, принимае-
мые этой организацией. «А не 
какие-то бумаги, кем-то напи-
санные под себя или для обес-
печения своих интересов», — 
подчеркнул он. Еще недавно, 
несколько лет назад шли разго-
воры, что ООН устарела и уже 
не нужна, напомнил президент. 
«Это происходило в те момен-
ты, когда она мешала кому-то 
добиваться своих целей на 

международной арене», — по-
яснил он.

Путин назвал удивительны-
ми высказывания коллег, что 
кто-то претендует на исключи-
тельные права, ведь в Уставе 
ООН говорится, что все участ-
ники международного обще-
ния равны между собой вне за-
висимости от мощи, величины 
и географического положения. 
Президент сравнил это с Библи-
ей. «Наверняка то же самое мы 
найдем и в Коране, и в Торе. Все 
люди равны перед Господом. 
Поэтому очень странно звучат 

идеи о том, что кто-то претен-
дует на какую-то исключитель-
ность», — сказал он.

«Я знаю ваши озабоченно-
сти в связи с проведением Рос-
сией военной операции в Дон-
бассе, на Украине. Думаю, это 
будет в основе нашего сего-
дняшнего разговора», — продол-
жил Путин, напомнив, с чего 
все начиналось — с госперево-
рота на Украине в 2014 году.

«Несмотря на то что идет во-
енная операция, мы тем не ме-
нее все-таки рассчитываем на 
то, что нам удастся достичь до-
говоренностей на дипломати-
ческом треке. Мы ведем перего-
воры, не отказываемся от них», 
— заявил российский лидер. Он 
напомнил, что на переговорах 

в Стамбуле был достигнут про-
рыв — Украина заявила о готов-
ности вынести за скобки вопро-
сы Крыма и Донбасса и не свя-
зывать их с гарантиями без-
опасности. Однако позже пред-
ставители Киева отказались от 
этой позиции после провока-
ции в Буче. «Они в своем проек-
те соглашения на этот счет про-
сто указали в двух статьях, что 
эти вопросы должны решаться 
на встрече глав государств», — 
пояснил Путин. По его мнению, 
эти вопросы никогда не будут 
решены без предварительной 

проработки «хотя бы в рамках 
соглашения», которое обсужда-
ется сейчас. Переговоры про-
должаются в онлайн-формате, 
и президент все же надеется, 
что они приведут к позитивно-
му результату.

Путин особо подчеркнул: 
российская армия не имеет ни-
какого отношения к событиям 
в Буче. «Мы знаем, кто это де-
лал. Мы знаем, кто готовил эту 
провокацию, какими средства-
ми, и что за люди работали над 
этим», — заявил он.

«Я понимаю, что у России 
есть ряд претензий по отноше-
нию к тому, что происходит на 
Украине, а также к европей-
ской глобальной безопасно-
сти», — заметил Генсек ООН. 

«Мы глубоко озабочены в связи 
с тем, что сейчас происходит», 
— сказал он, упомянув гумани-
тарную ситуацию на Украине, 
и добавив, что прибыл в Моск-
ву с прагматичным подходом. 
ООН — не сторона переговоров, 
но поддерживает диалог меж-
ду двумя странами и добрую 
волю Турции в продвижении 
этого подхода, пояснил Гутер-
риш. Но главная задача — улуч-
шить гуманитарную ситуацию 
на Украине, подчеркнул он. 
ООН готова за два-три дня вме-
сте с Международным комите-
том Красного Креста провести 
оценку ситуации на «Азовста-
ли» по эвакуации гражданских, 
заявил Генсек ООН.

«По правде говоря, мы стал-
киваемся с рядом ситуаций, в 
которых Россия объявляет о 
создании коридора, Украина 
заявляет о создании другого ко-
ридора, и ситуация такая, что 
это не выполняется на практи-
ке, поэтому мы предлагаем со-
здать гуманитарную контакт-
ную группу, в которой ООН, 
Россия, Украина смогут сооб-
ща обсуждать ситуацию с тем, 
чтобы эти коридоры были по-
настоящему эффективны», — 
заявил Гутерриш.

«Вы говорите, что гумани-
тарные коридоры России не 
действуют. Вас ввели в заблу-
ждение: эти коридоры дей-
ствуют», — возразил Путин. 
По его словам, из Мариупо-
ля при содействии России вы-
шли 130—140 тысяч человек и 
они могут ехать куда угодно. 
«Мы их не держим, оказываем 
всяческую помощь и поддерж-
ку», — заметил он, добавив, что 
«то же самое могут сделать и 

гражданские лица — если они 
есть — на территории «Азовста-
ли». А украинские военнослу-
жащие обязаны их выпустить, 
или они тогда действуют как 
террористы во многих странах, 
как ИГИЛ (запрещенная в Рос-
сии террористическая органи-
зация. — Прим. «РГ») в Сирии, 
сказал он. Удерживать там лю-
дей в качестве живого щита — 
преступление, подчеркнул Пу-
тин. Президент также предло-
жил ООН и Международному 
Красному Кресту посмотреть 
самим, как содержатся военно-
пленные Украины, и подчерк-
нул, что боевые действия в Ма-
риуполе не ведутся.

Противоречия нужно разре-
шать, основываясь на инстру-
ментах, предложенных Уста-
вом ООН, также сказал Гутер-
риш, отметив, что нарушение 
территориальной целостности 
другой страны не соответству-
ет этому. В ответ Путин напо-
мнил о Косово: «Прекрасно по-
мню решение Международно-
го суда, где написано, что при 
реализации права на самоо-
пределение та или иная тер-
ритория какого-либо государ-
ства не обязана обращаться за 
разрешением на провозглаше-
ние своего суверенитета к цен-
тральным властям страны». 
«Если это так, то тогда ДНР и 
ЛНР имеют такое же право, не 
обращаясь в центральные орга-
ны власти Украины, объявить о 
своем суверенитете, потому 
что прецедент создан», — под-
черкнул Путин.  

Владимир Путин объяснил 
Антониу Гутерришу, что ДНР и ЛНР 
стали независимыми по аналогии 
с Косово.

А К Ц Е Н Т

Договоренностей по безопасности 
не достичь без решения вопросов 
о статусе Крыма и Донбасса

Бета-версия 
магазина прило-
жений будет запу-
щена до конца мая. 
Работать сервис 
будет только 
на платформе 
Android

ВЛАСТЬ Президент поручил организовать в России новые турниры 
с международным участием

Свои игры
Кира Латухина

В
ладимир Путин поручил с 
2025 года ежегодно увели-
чивать расходы на спорт, 

а после запрета участия рос-
сийских спортсменов в между-
народных соревнованиях — ор-
ганизовать свои турниры.

Начиная заседание Сове-
та по развитию физкультуры 
и спорта, президент попросил 
министра спорта доложить о 
причинах более низких пока-
зателей российской сборной 
на Олимпийских играх в Пе-
кине. «Итоговое место в об-
щекомандном зачете у нашей 
сборной все-таки ниже, чем 
было запланировано в Страте-
гии развития спорта», — срав-
нил он. Назвав победителей и 
призеров Игр в Пекине выда-
ющимися мастерами, отметив 
достойное количество завое-
ванных ими наград, президент 
подчеркнул, что сейчас не тор-
жественное мероприятие, а 
производственное совещание, 
поэтому нужно давать объек-
тивные оценки, и попросил ми-
нистра спорта доложить при-
чины таких показателей.

Глава минспорта Олег Ма-
тыцин напомнил, что россияне 
в Пекине завоевали шесть золо-
тых медалей, до целевого пока-

зателя не хватило двух. Вызва-
но это, во-первых, недостаточ-
ной централизацией в вопро-
сах управления и подготовки 
сборных, сказал он и попросил 
расширить полномочия ведом-
ства. Во-вторых, отсутствует 
ряд спортивных объектов для 
подготовки в России, что ста-
ло заметно в период пандемии 
и особенно — санкций. «Были и 
субъективные факторы — недо-
пуск российских спортсменов 
из-за отсутствия вакцинации, 
намеренное непредоставле-
ние виз», — заметил Олег Маты-
цин. Кроме того, по его словам, 
многие спортсмены переболе-
ли коронавирусом накануне 
Игр и не смогли восстановить-
ся к ним.

Еще одна тема, которую пре-
зидент затронул в начале встре-
чи, это необходимость сохране-
ния соревновательной актив-
ности спортсменов «в услови-
ях давления, с которым стал-
кивается Россия и ее гражда-
не». Проекты, которые между-
народные структуры управле-
ния спортом отменили в Рос-
сии, нужно восполнить за счет 
своих новых форматов, пору-
чил Путин. «Мы это можем сде-
лать достаточно быстро: орга-
низовать открытые и привле-
кательные со всех точек зрения 

многоэтапные спортивные тур-
ниры, обеспечить участие в них 
иностранных атлетов, клубов, 
команд», — заявил он и указал 
правительству приступить к 
формированию перечня таких 
соревнований безотлагатель-
но, а также решить вопросы фи-
нансирования.

От спорта высоких дости-
жений президент перешел к 
вопросам развития массового 
спорта. На прошлом заседании 
участники обсудили детско-ю-
ношеский спорт, а сейчас по-
говорили о том, как шире при-
влечь к систематическим заня-
тиям физкультурой и спортом 
работающих граждан. «Здесь, 
очевидно, требуются свои осо-
бенные, специальные подхо-
ды, тем более что это люди уже 
состоявшиеся, семейные, за-
нятые на работе и дома», — по-

яснил Путин, предложив так-
же подумать, что надо сделать 
для более современного разви-
тия «корпоративного спорта». 
Он убежден, что опыт крупных 
компаний и госкорпораций за-
служивает внимания. Кроме 
того, нужна совместная про-
грамма действий бизнеса, ор-

ганов власти всех уровней и 
общественных объединений, в 
том числе спортивных обществ 
«Динамо», «Спартак» и ЦСКА.

Граждан нужно правильно 
мотивировать, увеличивать 
объем освещения и популяри-
зации массовых спортивных 
мероприятий в государствен-
ных СМИ, активнее продвигать 
ГТО, в том числе через префе-
ренции участникам, и созда-
вать условия для занятия спор-
том: современную, хорошо 
оснащенную инфраструктуру 

— удобную по месторасполо-
жению и необременительную 
по цене, перечислил задачи Пу-
тин, предложив рассмотреть 
эту тему на следующем засе-
дании.

Еще президент напомнил 
о решении по регионам — что-
бы они к 2024 году направля-
ли на спорт не менее 2 процен-
тов своих бюджетов, и предло-
жил подумать о том, чтобы с 
2025 года ежегодно увеличи-
вать расходы на спорт так, что-
бы не допускать разрывов меж-
ду регионами. К 2024 году надо 
вовлечь 55 процентов граждан 
в систематические занятия 
физкультурой и спортом, 70 
процентов — к 2030 году, а это 
можно сделать только за счет 
всех регионов, подчеркнул он. 
Путин также оценил цифры за 
2021 год: регулярно занимают-
ся спортом 49,4 процента — «хо-
роший, достойный результат, 
но еще не оптимальный».

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко сообщил, что кабмин 
выделил еще свыше 1 млрд ру-
блей на закупку спортивного 
оборудования, более 33 млрд 
рублей получат регионы на 
строительство 167 объектов 
спорта. Кроме того, свыше 800 
млн рублей выделено на модер-
низацию спортивных баз.  

А К Ц Е Н Т

К 2024 году регионы должны направлять 
на спорт не менее 2 процентов своего 
бюджета, а с 2025 года — ежегодно 
и равномерно увеличивать эти расходы
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Профсоюзы России 
и экономическая война

На прошлой неделе состоя-
лось заседание Генерального 
совета Федерации независи-
мых профсоюзов России, круп-
нейшей общественной органи-
зации нашей страны, объеди-
няющей в своих рядах около 20 
миллионов членов профессио-
нальных союзов. На этом засе-
дании Генеральный совет при-
нял обращение в адрес прези-
дента Российской Федерации.

В обращении профсоюзы 
заявили о поддержке курса 
Владимира Путина, направ-
ленного на защиту политиче-
ского и экономического су-
веренитета нашей страны, ее 
территориальной целостно-
сти, национальных интересов 
и безопасности.

Сегодня Россия столкну-
лась с беспрецедентной атакой 
со стороны так называемого 
«коллективного Запада», ведо-
мого правящими кругами Со-
единенных Штатов Америки и 
Великобритании. Фактически 
нам объявлена война на ин-
формационном, культурном, 
финансовом, экономическом 
фронтах, и, конечно, нашим 
солдатам приходится бороться 
с нацистами на Украине, дей-
ствующими по инструкциям 
натовских офицеров и сража-
ющимися натовским оружием.

В этой ситуации как ни-
когда необходимы консолида-
ция всех сил нашего общества, 
поддержание социального 
мира, стабильности и укрепле-
ние экономики России. Для до-
стижения данных целей проф-
союзы предложили принять 
ряд важных мер. Во-первых, 
ФНПР настаивает на безуслов-
ной национализации имуще-
ства тех компаний из недру-
жественных стран, которые, 
выполняя требования своих 
правительств, бросают произ-
водство в России, оставляя со-
трудников без работы, потре-
бителей без продукции, смеж-
ников без заказов.

Во-вторых, профсоюзы под-
держали инициативу прези-
дента о переводе платежей за 
российский газ на рубли и вы-
ступили за поэтапный переход 
к продаже всех остальных то-
варов за рубеж за националь-
ную валюту.

В-третьих, было предложе-
но в ответ на объявленные эко-
номические санкции против 
Российской Федерации осуще-
ствлять экспорт стратегически 
значимых товаров нашей стра-
ны только в обмен на необхо-
димые для России товары, обо-
рудование и технологии. На-
помню, что в начале 1970-х го-
дов западный мир действовал 
аналогично, чтобы обеспечить 
себя нефтью в условиях эконо-
мического эмбарго со стороны 
арабских стран. Тогда появи-
лась формула «бушель за бар-
рель»: США приобретали необ-
ходимое количество нефти в 
обмен на поставки пшеницы.

В-четвертых, профсоюзы 
выступили за ежекварталь-
ный пересмотр минимального 
размера оплаты труда, прожи-
точного минимума и основных 
социальных выплат в качестве 
меры по защите граждан от ин-
фляции.

Наконец, Генеральный со-
вет ФНПР предложил принять 
изменение в законодательство, 
в соответствии с которым со-
глашения, заключенные в от-
расли или на территории от 
лица большинства трудящих-
ся и работодателей данной от-
расли или территории, распро-
странялись бы на все предпри-
ятия и имели бы значение под-
законного акта.

Обращение лично подписа-
ли все члены Генерального со-
вета Федерации независимых 
профсоюзов России.

Добавлю, что Первого мая, 
в День весны и труда, состо-
ятся традиционные профсо-
юзные акции во всех субъек-
тах Федерации. В этом году они 
пройдут не только под лозунга-
ми защиты прав трудящихся, 
но и под девизом «Zа мир без 
нацизма!».

Сейчас именно под этим де-
визом проходит автопробег 
через всю страну, организо-
ванный ФНПР. Он стартовал 12 
апреля во Владивостоке. В рам-
ках этого автопробега профак-
тивисты должны преодолеть 
почти десять тысяч километ-
ров. В воскресенье они будут 
в Москве и присоединятся к 
первомайской акции. А 9 мая 
колонна завершит свой про-
бег в Волгограде, и там проф-
союзные активисты примут 
участие в праздновании Дня 
Победы.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин подготовил меры по сдерживанию 
цен на проезд в общественном транспорте

Порядок в автобусе
Татьяна Замахина 

П
равительство под-
г от о в и л о  м е р ы , 
к о т о р ы е  п о м о -
гут предотвратить 
необоснованный 
р о с т  с т о и м о с т и 
проезда на обще-
ственном транспор-
те. Об этом заявил 

премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин на заседании пре-
зидиума правкомиссии по по-
вышению устойчивости рос-
сийской экономики в условиях 
санкций. Премьер-министр со-
общил и о ряде других нововве-
дений.

Мишустин уточнил, что ре-
шение по сдерживанию ро-
ста стоимости проезда в обще-
ственном транспорте подготов-
лено по поручению Владимира 
Путина. Глава кабмина напо-
мнил, что нынешнее законода-
тельство разрешает перевоз-
чикам в произвольном порядке 
сокращать и даже прекращать 
перевозки. «И далеко не все из 
них делают это вынужденно — 
из-за уменьшения пассажиро-
потока», — отметил Мишустин. 
По его словам, есть и недобро-
совестные компании, которые 
злоупотребляют этим правом. 
Дело в том, что перегруженные 
автобусы приносят игрокам 
рынка больше прибыли. И, со-
кращая число перевозок, такие 
компании при этом сохраняют 
за собой выделенное время ис-
пользования остановок, факти-
чески не допуская конкурентов.

«Это несправедливо по отно-
шению к пассажирам, которым 
приходится тратить лишнее 
время на дорогу, зачастую пере-
плачивать, добираться до места 
с пересадками», — подчеркнул 
премьер-министр.

В связи с этим правитель-
ство приняло решение ограни-
чить для перевозчиков возмож-
ность уведомительного измене-
ния маршрутов, и тем более их 
произвольного прекращения. 
Мишустин также обратился к 
губернаторам и напомнил, что 
власти регионов должны строго 
следить за доступностью и ка-
чеством услуг общественного 
транспорта. «И если они ухуд-
шаются, допускать на линии 
других предпринимателей, что-
бы появились новые маршруты 
и больше граждан могли начать 
свой бизнес, а конкуренция за 
пассажиров нарастала», — по-
ставил задачу глава правитель-
ства. Мишустин выразил наде-
жду, что новые меры позволят 
сделать стоимость проезда об-
основанной реальными издерж-
ками перевозчиков, а не искус-
ственно созданным дефицитом 

мест на маршрутах. А гражда-
не смогут добираться до ме-
ста назначения быстрее и ком-
фортнее. 

Еще одна мера направлена 
на надежное и бесперебойное 
снабжение граждан горячей и 
холодной водой. По словам гла-
вы кабмина, поддержка водока-
налов, которые снабжают горо-
да водой и отводят стоки, — одна 
из важных задач сейчас. Как 
пояснил премьер-министр, по 
действующим нормам они мо-
гут использовать на операцион-
ную деятельность только поло-
вину от сумм выплат абонентов 
за негативное воздействие на 
работу централизованной си-
стемы водоотведения. «Предла-
гается до конца года снять это 
ограничение и разрешить им 
использовать весь объем та-
ких платежей», — заявил глава 
кабмина. Это позволит напра-
вить дополнительные ресурсы 
на финансирование ремонтной 
программы и снизить дефицит 
средств на покрытие кассовых 
разрывов. И тем самым умень-
шит риски срыва планов по ре-
монту всей инфраструктуры до 
начала зимы, а значит, можно 
будет обеспечить население во-
дой без перебоев.

Ряд мер кабмин проработа-
ет по итогам совещания, кото-
рое накануне провел глава го-
сударства. Их реализация важ-
на как для бизнеса, так и для 
граждан. Так, Владимир Пу-
тин предложил снизить став-
ку по льготной ипотеке с 12% 
до 9% годовых и продлить эту 
программу до конца текущего 
года. Михаил Мишустин пору-
чил министерствам оператив-
но подготовить правовые из-
менения для снижения ставки. 
Эту задачу он поставил перед 
минэкономразвития, минфи-
ном и минстроем.

Необходимо, чтобы изме-
нения были реализованы мак-
симально быстро, заявил пре-
мьер-министр. По словам Ми-
шустина, это позволит повы-
сить доступность жилья для 
российских семей и поддер-
жать строительную индустрию.

Правительство дополнитель-
но проработает вопросы помощи 
бизнесу в условиях санкций. Ра-
нее несколько таких поручений 
также дал президент. Так, пред-
приятия получат возможность 
перенести на год уплату страхо-
вых взносов за второй квартал. 
Речь идет о представителях всех 
отраслей, кроме экспортеров, 
финансового и бюджетного сек-
торов, а также оптовой торговли, 
пояснил Мишустин. «Компании, 
которые ориентируются на вну-
тренний рынок и обеспечивают 
людей товарами и услугами, смо-
гут воспользоваться такой же от-
срочкой по взносам и за третий 
квартал», — добавил премьер-ми-
нистр. В общей сложности, по его 
словам, это даст предприятиям 
более 1,6 трлн свободных обо-
ротных средств, и они смогут 
направить их на перестройку 
производства и логистики. Кро-

ме того, кабмин дополнительно 
проработает вопрос помощи и 
крупному бизнесу — речь идет о 
предприятиях, которые уже вы-
росли за пределы сектора малых 
и средних, но еще не достигли ка-
тегории системообразующих. 
Их также коснутся меры, кото-
рые помогут сохранить оборот-
ные средства. Власти помогут та-
ким компаниям с налаживанием 
импорта и реализацией инфра-
структурных проектов.

На этот сектор бизнеса, на-
помнил Мишустин, президент 
предложил распространить 
программу гарантийной под-
держки кредитования со сто-
роны ВЭБ, что позволит банкам 
расширить финансирование та-
ких организаций. Это коснется 
перевозчиков, производителей 
продуктов питания, лекарств, 
мебели, оборудования, а так-
же ИТ-бизнеса и других произ-
водственных компаний, ори-
ентированных на внутренний 
рынок. «Объем поручительств 
составит порядка 550 млрд ру-
блей», — уточнил глава каб-
мина.  

Михаил Мишустин поручил главам 
регионов строго следить за доступ-
ностью и качеством услуг обще-
ственного транспорта.

А К Ц Е Н Т

Власти ограничат для перевозчиков 
возможность произвольно менять 
или закрывать маршруты

НАДЗОР Игорь Краснов 
рассказал сенаторам о скрытых 
счетах чиновников

Взятки на просвет

Иван Егоров

Генпрокуратура предлагает пол-
ностью исключить освобожде-
ние от уголовной ответственно-
сти за небольшие коррупцион-
ные преступления. 

Такое предложение было 
озвучено в ежегодном докладе 
Генерального прокурора Игоря 
Краснова, с которым он высту-
пил во вторник в Совете Феде-
рации. В настоящее время по за-
кону существует возможность 
освобождения от уголовной от-
ветственности коррупционеров, 
которые совершили преступле-
ния небольшой и средней тяже-
сти в том числе мелкое взяточни-
чество и коммерческий подкуп. 

За все это чиновникам может 
грозить судебный штраф, кото-
рый, в свою очередь, не влечет 
судимости, не образует рециди-
ва и дает возможность мелким 
коррупционерам претендовать 
на должности государственной 
или муниципальной службы. 

В связи с этим Генпрокурату-
рой разработан проект измене-
ний в УК и УПК, который предла-
гает не применять судебный 
штраф к чиновникам, совершив-
шим коррупционные преступ-
ления. А назначать им реальное 
уголовное наказание. 

Еще Краснов попросил сена-
торов поддержать предложение 
Генпрокуратуры ввести в УК и 
УПК понятие криптовалют как 
предмета посягательств. Это, по 
его словам, позволит наклады-
вать на цифровые валюты огра-
ничительные меры. Речь идет в 
том числе о наложении ареста в 
случае кражи виртуальных де-
нег для того, чтобы исключить их 
дальнейшее движение. 

Игорь Краснов рассказал се-
наторам, что в прошлом году 
впервые за последние годы раз-

мер добровольно возмещенно-
го, а также арестованного иму-
щества коррупционеров превы-
сил суммы ущерба, причинен-
ного актами коррупции. По его 
данным, в суды было направлено 
74 иска о взыскании с чиновни-
ков неподтвержденных доходов 
на сумму более 54 млрд рублей. 
По мнению Краснова, эффектив-
ность этой антикоррупционной 
работы, безусловно, повысят и 
недавние поправки, которые ка-
саются проверок не только иму-
щества но и денег, которые нахо-
дятся на счетах государственных 
и муниципальных служащих.

Всего же в 2021 году в стране 
было выявлено свыше 250 ты-
сяч коррупционных правонару-
шений, что почти на 3 процен-
та больше, чем в предыдущем. 
Большая часть из них касалась 
фактов несоблюдения чиновни-
ками установленных законом 
запретов и ограничений. В це-
лом, по словам Краснова, замет-
но увеличилось число выявлен-
ных коррупционных преступле-
ний. На треть — до 1667 возросло 
число расследованных уголов-
ных дел по фактам коррупции, 
совершенным организованными 
группами. При этом, как заметил 
Генпрокурор, значительные уси-
лия были сконцентрированы на 
пресечении откатов, хищений 
бюджетных средств, неправо-
мерного использования госиму-
щества.  

Подстройка 
экономики

Повышение привлека-
тельности ипотечно-
го кредита таким ре-

шением обеспечено. Опыт пре-
дыдущих кризисных периодов 
(2014—2015, 2020-й годы) де-
монстрирует, что именно ипо-
тека с господдержкой является 
одним из наиболее действенных 
механизмов стимулирования 
спроса на жилье, говорит генди-
ректор компании «СМУ-6 Инве-
стиции» Алексей Перлин. 

Ставка кредитов на ново-
стройки теперь фактически 
вернулась к концу 2019 года — 
по данным ДОМ.РФ, тогда, еще 
до запуска льготной ипотеки, 
кредиты на новые квартиры вы-
давали под 8,9—9%. 

Однако низкая ипотечная 
ставка — это не только возмож-
ность переехать в более ком-
фортные квартиры, но и под-
держка экономики в целом. У 
отечественных экономистов 
давно утвердился взгляд на ипо-
теку как на драйвер экономиче-
ского роста, говорит старший 
научный сотрудник ИПЭИ РАН-
ХиГС Сергей Зубов. Повышен-
ный спрос будет стимулировать 
девелоперов охотнее запускать 
строительство новых проектов, 
что приведет как минимум к 
сохранению объемов вводимо-
го жилья, отмечает президент 
«Интеко» Александр Николаев. 
А это обеспечит работой мил-
лионы человек. Рост строитель-
ной отрасли даст эффект, рас-
пространяющийся на смежные 
области — производство строй-
материалов, мебели, страхова-
ние, банки и многие другие, и в 
целом благоприятно скажется 
на положении российской эко-
номики, добавляет он. 

Особенно востребовано это 
сейчас, в период сложностей 
с экспортом российских това-
ров. Стройка потребляет 70% 

произведенных в России чер-
ных металлов, отмечал ранее 
Хуснуллин. На внутренний ры-
нок пойдет теперь значитель-
ная часть заготовленной древе-
сины, что не даст разориться ле-
сопромышленникам. А в сфере 
обработки древесины и произ-
водства изделий из нее в России 
заняты около 20 тысяч пред-
приятий, на которых работают 
около четверти миллиона чело-
век, обеспечивающих сегодня 
около 1% ВВП страны, расска-
зывает сопредседатель прав-
ления Ассоциации деревянно-
го домостроения Юлия Юрло-
ва. Если в прошлом году около 
половины заготовленной дре-
весины шла на экспорт, из нее 
27% — в Европу, то сейчас, если 
производителям не удастся 
перенаправить ее на азиатский 
рынок, эти материалы оста-
нутся в России и закроют дефи-
цит, который наблюдался в про-
шлом году. Льготные кредиты 
были распространены на ИЖС 
осенью прошлого года и толь-
ко начали «набирать темп». Так 
что дешевая ипотека поддер-
жит и эту отрасль. А это налоги 

и гарантированная занятость 
миллиона человек (в деревооб-
работке и строительстве част-
ных домов). По сути строители 
являются распределителем де-
нежных средств и теми, кто воз-
вращает деньги в экономику, 
говорит Юрлова. Мультиплика-
тивный эффект стройки — дав-
но осознанный факт, считает 
эксперт Общественного сове-
та при минстрое Илья Понома-
рев. «Более того, стройка сла-
бо зависит от внешних рынков 
и обеспечивает значительный 
процент занятости. В нынешней 
ситуации самое время «навести 
порядок дома», максимизиро-
вать вложения в инфраструк-
туру, реализовать накопивши-
еся проекты по модернизации, 
считает он. Возможно, стоило 
бы запустить программу массо-
вого строительства жилья не-
коммерческого найма в форме 
создания государственных фон-
дов, считает он.  

За год выявлено 
свыше 250 тысяч 
коррупционных 
правонарушений

1

СЫРЬЕ Европа будет 
снижать экспорт нефти 
из России, не трогая газ

Дошли до бочки

Сергей Тихонов

Евросоюз собирается в мае обсудить варианты санк-
ций против экспорта нефти и газа из России. Рассмат-
риваются возможности от полного или частичного эм-
барго до введения штрафных пошлин на сырье из Рос-
сии и временная заморозка части средств за постав-
ленные ресурсы на специальных европейских счетах. 

Перечисленные варианты кажутся неприемлемы-
ми либо для Европы, либо для России, но только на 
первый взгляд. В дело вмешалась большая политика, 
поэтому решения сейчас принимаются не из расчета 
экономической выгоды, а с учетом минимизации обя-
зательных потерь. И здесь возможны разные сценарии. 

Нефть и газ — ресурсы одинаково важные для Евро-
пы, а вот значение их для экономики нашей страны от-
личается. Газ в основном используется для внутренне-
го потребления, на экспорт уходит до 30% от объемов 
его добычи. В доходах бюджета его доля составляет 
6—7%. С нефтью история другая, до 50% от объемов ее 
добычи отправляется на экспорт, остальное перераба-
тывается внутри страны. Половину полученных неф-
тепродуктов мы также отправляем за рубеж. В доходах 
бюджета доля нефти доходит до 30%. И для России неф-
тяной экспорт важнее газового. 

Европа зависит на 40% от нашего газа и на 30% от 
поставок российской нефти и нефтепродуктов. Даже в 
теории, равноценно, без финансовых потерь, заменить 
нефть и газ из России у европейцев не получится. Но 
если отвлечься от цен и перейти к чисто технологиче-
ским возможностям поставщиков, то компенсировать 
часть поставок российской нефти в Европу возможно 
за счет экспорта с Ближнего Востока, Африки и США, 
хотя совсем отказаться от импорта из нашей страны не 
выйдет. 

С газом так не 
получится, большая 
часть европейского 
импорта привяза-
на к газопроводам. 
Заменить их сжи-
женным природ-
ным газом (СПГ) не-
льзя — нет дополни-
тельных мощностей 
производства, ограничены возможности принимаю-
щей инфраструктуры и мощности по регазификации 
(перевод СПГ из жидкого в газообразное состояние). 
И в отличие от России, для Европы критически важно, 
чтобы не прерывались поставки газа из нашей страны. 

Поэтому с большой долей вероятности ЕС в мае по-
пытается затруднить экспорт именно нефти из России. 
Если будут введены штрафные пошлины на ее покуп-
ку, то с учетом дисконта российской нефти к эталон-
ному сорту Brent (до 35 долларов за баррель) это лишь 
немного снизит ее экономическую привлекательность 
для покупателей. Запрет на покупку определенных 
сортов российской нефти маловероятен. В Европу по-
ставляется в основном сорт Urals, и именно он кри-
тически важен для нефтеперерабатывающих заводов 
(НПЗ) Евросоюза. Эмбарго на покупку других сортов 
(Arctic, Sokol или ESPO) почти никак не отразится на 
общероссийском экспорте. Заморозка части средств 
за поставки возможна лишь один раз, в дальнейшем 
российские компании просто остановят отгрузку.

Сейчас с уверенностью можно говорить лишь о том, 
что санкционный фон будет способствовать использо-
ванию косвенных инструментов снижения зависимо-
сти от российского сырья, считает эксперт Института 
развития технологий ТЭК Кирилл Родионов. Речь идет 
об иранской ядерной сделке, которая позволит Ирану 
вернуться на мировой нефтяной рынок (нефть Iranian 
Light — близка по характеристикам к Urals), и дивер-
сификации поставщиков за счет ближневосточных 
стран. Пример тому — Объединенные Арабские Эмира-
ты (ОАЭ), третий по величине производитель в ОПЕК: 
TotalEnergies на днях зафрахтовала танкер для первой 
за два года поставки нефти в Европу из ОАЭ.

Россия помешать этому процессу едва ли сможет, 
тем более что правительства европейских стран гото-
вы смириться с неминуемым ростом цен на автомо-
бильное топливо. Только если пригрозить остановкой 
экспорта газа, который остается нашим козырем в 
энергетическом противостоянии с Европой. Но такой 
шаг еще больше обострит политический кризис в отно-
шениях России и ЕС.  

Пойти на полный 
запрет импорта 
нефти из России 
Европа не сможет

— Читайте также: Начался прием 
заявок на сельскую ипотеку 
по новым условиям 
rg.ru/art/2306152
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РЕТЕЙЛ Гипермаркеты OBI 
возобновят работу в РФ

Настроились 
на рынок

Михаил Загайнов

Сеть гипермаркетов для ремонта и дачи OBI возобно-
вит работу в России до конца майских праздников, со-
общили в пресс-службе компании. Торговые точки бу-
дут открываться поэтапно — к 1 мая откроются магази-
ны в Москве и Санкт-Петербурге (OBI Ходынское Поле 
в Москве — уже 27 апреля), после чего работу возобно-
вят и магазины в регионах. В целом перезапуск должен 
завершиться до 11 мая.

Сайт и мобильное приложение OBI пока возобновят 
работу в информационном режиме. Возможность де-
лать онлайн-заказы станет доступна позднее.

Комментируя решение компании, глава минпром-
торга Денис Мантуров заявил, что возвращение OBI — 
позитивный сигнал рынку. «Кейс OBI можно назвать 
хорошим примером цивилизованного решения вопро-
са о продолжении работы российских предприятий с 
иностранным участием», — отметил министр.

Сейчас в России работают 27 гипермаркетов OBI. 
Сеть представлена в 14 городах.

Ранее OBI GmbH объявила о передаче российского 
бизнеса основателю консалтинговой группы «Аудит 
груп» и юридического агентства «Сезар Консалтинг» 
Борису Любошицу в доверительное управление. В 
дальнейшем группа намерена продать бизнес россий-
скому инвестору, который, скорее всего, откажется от 
действующего товарного знака.  

Тем временем 

Финский производитель молочных продуктов Valio объ-

явил о продаже российского бизнеса группе «Велком». 

Сделка включает бренд Viola и подмосковный завод. 

 «Появление нового собственника позволит продолжить 

производство и продажу продукции Viola, а также сохра-

нить локальный ассортимент», — отметили в Valio.

В 2020 году продажи Valio в России достигли 85 млн евро — 

примерно 5% от общих продаж концерна.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Над пропастью во лжи
Сбежавшие с Украи-
ны представители кри-
минального сообще-

ства постараются занять вы-
годные им ниши, поставить под 
контроль местные преступные 
группировки, что несомненно 
будет сопровождаться ослож-
нением криминогенной обста-
новки в Европе. «Новое дыха-
ние» получит и такой распро-
страненный бизнес, как тор-
говля детьми-сиротами, вы-
везенными с Украины для по-
следующего незаконного  усы-
новления в Европе. Запад уже  
столкнулся с оживлением тене-
вого рынка закупки  человече-
ских органов  у социально уяз-
вимых слоев населения Украи-
ны для подпольных  операций 
по трансплантации европей-
ским пациентам.  

Поток мигрантов с Украины 
начался задолго до 2022 года, 
а сейчас он напомнил  Европе 
давно забытые болезни. Ведь 
только десятая часть беженцев  
с Украины вакцинирована про-
тив коронавирусной инфекции, 
вирусного гепатита, туберкуле-
за, краснухи и кори. Поскольку 
в этой бывшей процветающей 
республике Советского Союза 
практически  полностью разру-
шена система санитарно-эпи-
демиологического контроля и  
первичного звена здравоохра-
нения.

Но это, видимо, только цве-
точки?  

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Вы правы. Это 
только начало. На фоне анти-
российских санкций мир посте-
пенно погружается в беспреце-
дентный продовольственный 
кризис. Десятки миллионов 
людей в Африке или на Ближ-
нем Востоке по вине Запада 
окажутся на грани голода. Что-
бы выжить, они устремятся в 
Европу.  Не уверен, что Европа  
переживет кризис. Политиче-
ские институты, наднациональ-
ные объединения, экономика, 
культура, традиции могут уйти 
в прошлое. Европа еще локти 
будет кусать, а Америка освобо-
дится от своего главного геопо-
литического страха — политиче-
ского и экономического союза 
России и Европы.     

США и их союзники в упор 
не замечают неонацистов и 
открытой фашистской идео-
логии на Украине, накачивая 
ее самым современным ору-
жием. Не пора ли нам ряд не-
дружественных стран при-
знать странами — сторонни-
ками фашизма со всеми вы-
текающими из этого послед-
ствиями?

Н И К ОЛ А Й  П АТ РУ Ш Е В : Европа уже 
сталкивается с активизацией 
официально запрещенных про-
явлений фашизма и неонациз-
ма, так как вместе с мигранта-
ми с Украины бегут от неизбеж-
ного уголовного преследования 
вскормленные бандеровцами 
преступники с неонацистски-
ми взглядами.  Это  приведет к 
возрождению  нацистских идей 
в Европе, к проявлениям, кото-
рые еще не так давно считались 
невозможными.  Не исключен  
рост ультраправых настроений, 
подогретых  десятками тысяч 
обученных и имеющих боевой 
опыт украинскими радикала-
ми, которые уже нашли общий 
язык с европейскими поклон-
никами Гитлера.

История развивается по спи-
рали. Ведь Запад чуть ли не 
до сентября 1939 года отри-
цал опасность нацистского 
режима. В 1938 году журнал 
«Тайм» вообще признал Гит-
лера человеком года.         

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ:   В 1930-е годы 
Запад не просто не отрицал, а 
активно содействовал станов-
лению и наращиванию мощи 
фашизма в Германии. Особен-
но отличился крупный бизнес. 
Это потом, после войны запад-
ные историки создали миф о 

германских промышленниках, 
которые вносили якобы основ-
ной вклад в создание военной 
экономики Гитлера. Некоторые 
американские компании вооб-
ще сотрудничали с нацистами 
до 1943 года, то есть до момента 
решающего перелома в войне.   

Есть даже версия о том, что 
газ «Циклон Б», которым на-
цисты убивали людей в ла-
герях смерти, был создан по 
западным технологиям. 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: А вы почитайте 
о том, как нацисты весь этот 
процесс выстраивали. Все зна-
ют, например, компанию IBM. 
Именно на ее счетных машинах 
нацисты вели учет и планиро-
вание процессов уничтожения 
людей в концлагерях. Ее гене-
ральный директор Уотсон по-
лучил от Гитлера орден. И это 
лишь один из многих приме-
ров. Теперь история повторя-
ется. Запад и сейчас оказыва-
ет самую активную поддержку 
украинским неонацистам, про-
должая накачивать Украину во-
оружением. 

Американский и европей-
ский военно-промышленный 
комплекс ликует, ведь благода-
ря кризису на Украине у него 
нет отбоя от заказов. Не удиви-
тельно, что в отличие от России, 
заинтересованной в скорейшем 
завершении специальной воен-
ной операции и минимизации 
потерь со всех сторон, Запад на-
строен на ее затягивании хоть 
до последнего украинца.  В мире 
почему-то до сих пор думают, 
что милитаристы и агрессоры 
обязательно носят мундиры. Но 
не надо обманываться англо-
саксонской респектабельно-
стью. Никакой костюм с иголоч-
ки не замаскирует ненависть, 
злость и бесчеловечность.

Многие наши оппоненты в 
мире заявляют, что они не 
понимают или не признают  
целей специальной военной 
операции, считая, что они на-
думанные.          

Н И К ОЛ А Й  П АТ РУ Ш Е В : У специаль-
ной военной операции есть 
конкретные цели, от достиже-
ния которых зависит  не про-
сто благополучие, а жизни мил-
лионов людей, спасение насе-
ления ЛНР и ДНР от геноцида, 
который творят уже 8 лет укра-
инские неонацисты. В свое вре-
мя гитлеровский фашизм меч-
тал уничтожить все русское на-
селение, а сегодня его последо-
ватели по заветам Гитлера ко-
щунственно пытаются сделать 
это руками славян. Россия  не 
даст этому случиться.

Говоря о денацификации, 
наша цель состоит в том, что-
бы разгромить плацдарм нео-
нацизма, созданный усилиями 
Запада у наших границ.  Необхо-
димость демилитаризации вы-
звана тем, что насыщенная во-
оружением Украина представ-
ляет угрозу России, в том чис-
ле с точки зрения разработки и 
применения ядерного, химиче-
ского и биологического оружия. 

Вы полагаете, что США дей-
ствительно могут срежисси-
ровать подобные провокации 
на Украине?   

Н И К ОЛ А Й  П АТ Р У Ш Е В :  Вы говори-
те о стране, элита которой не 
способна ценить чужие жиз-
ни. Американцы привыкли хо-
дить по выжженной земле. Еще 
начиная со Второй мировой 

войны целые города стирали 
с лица земли бомбардировка-
ми, в том числе ядерными. За-
ливали вьетнамские джунгли 
ядом, бомбили сербов радио-
активными боеприпасами, за-
живо сжигали иракцев белым 
фосфором, помогали террори-
стам травить сирийцев хлором. 
Не думаю, что жизни украин-
цев волнуют США, не раз до-
казавших свою агрессивную 
античеловеческую сущность. 
Как показывает история, НАТО 
также никогда не был оборони-
тельным  союзом, а только на-
ступательным.

Зачем американским элитам 
все это?   

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Америка дав-
но поделила весь мир на васса-
лов и врагов. В США с детства 
людям  вбивают в голову, что 
Америка — это сияющий град 
на холме, а все остальное че-
ловечество лишь  полигон для 
экспериментов и ресурсный 
придаток. Четыреста лет назад 
прибывшие из Англии пересе-
ленцы грабили и убивали ин-
дейцев, потому что считали их 
нецивилизованными дикаря-
ми. Сейчас все это заменили на 
демократизаторскую и право-
человеческую риторику и про-
должают пиратство  во всемир-
ном масштабе. Американские 
элиты помнят, как США уда-
лось стать сверхдержавой после 
двух мировых войн, а сейчас не 
хотят смириться с тем, что аме-
риканская глобальная империя 
агонизирует. 

Крушение американоцен-
тричного мира — это реаль-
ность, по вашему мнению?

Н И К ОЛ А Й  П АТ Р У Ш Е В :   Это реаль-
ность, в которой надо жить и 
выстраивать оптимальную ли-
нию поведения. Россия в этой 
связи выбрала путь на всемер-
ную защиту своего суверените-
та, твердое отстаивание нацио-
нальных интересов, культурной 
и духовной самобытности, тра-

диционных ценностей и истори-
ческой памяти.  

Наши  духовно-нравствен-
ные ценности позволяют нам 
оставаться самим собой, быть 
честными перед нашими пред-
ками, сохранять личность, об-
щество и государство. Европей-
цы, например, сделали другой 
выбор. Приняли так называ-
емые либеральные ценности, 
хотя на самом деле это неоли-
берализм. Он пропагандиру-
ет приоритет частного над об-
щественным, индивидуализм, 
подавляющий любовь к Отече-
ству, постепенное отмирание 
государства. Сейчас уже оче-
видно, что с подобной доктри-
ной у Европы и европейской ци-
вилизации нет будущего. Види-
мо, вновь будут повторять не-
выученные уроки.   

Какие именно?     
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ:  Их немало. Не 
забывайте, что все историче-
ские потрясения начинаются 
с распространения популяр-
ных, но потенциально деструк-
тивных идей. Вспомните фран-
цузскую революцию. Из ее 
превратно истолкованных ло-
зунгов возникла тирания На-
полеона, который пол-Европы 
утопил в крови, но сломал свои 
зубы о Россию. 

Что сделала наша страна? 
Расчленила Францию, сожгла 
Париж? Нет, император Алек-
сандр I восстановил француз-
скую государственность, а в 
1815 году стал инициатором 
создания Священного союза 
в Европе. Союз ставил целью 
уважение территориальной 
целостности государств, пре-
сечение националистических 
движений и обеспечил Европе 
сорок лет мирного существо-
вания. 

Через сто с небольшим лет 
появилась идеология нацизма. 
Советский Союз сделал все для 
ее уничтожения, но при этом 
стал инициатором возрождения 
самостоятельного германско-
го государства. Сталин на Ял-
тинской конференции настаи-
вал на этом. СССР первым под-
держал и объединение Герма-
нии в конце 1980-х годов. Наша 
страна исторически играла осо-
бую роль в формировании не 
только геополитического, но и 
нравственного климата в мире. 

Вы образно описали англо-а-
мериканский стиль общения 
с миром как пиратство. Сей-
час Запад производит в отно-

шении России такой же пи-
ратский набег. И в этой связи 
возникает вопрос о том, на-
сколько было оправданно ре-
шение размещать золотова-
лютные резервы за рубежом?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Это решение 
оказалось неоправданным с 
точки зрения финансовой без-
опасности государства. Другое 
дело, что тем самым Запад бьет 
не только по России, но и по 
себе. Существующая мировая 
финансовая система строит-
ся исключительно на доверии, 
в том числе к США как эмитен-
ту мировой резервной валюты. 
Еще полвека назад присутство-
вал фактор золота, но в 1971 
году Штаты отвязали свою ва-
люту от его котировок, что дало 
возможность осуществлять де-
нежную эмиссию фактически 
бесконтрольно. 

Пытаясь поддержать свою 
экономику в условиях посто-
янного предкризисного состо-
яния, США активно накачива-
ют свои банки, бизнес и насе-
ление деньгами под залог госу-
дарственных обязательств. Ре-
зультатом стали высокие темпы 
инфляции в Америке и в Европе. 
При этом внешний долг США 
превысил 30 триллионов дол-
ларов. А американцы почему-то 
обсуждают возможный дефолт 
России. Им самим пора дефолт 
объявлять. Для преодоления не-
гативных последствий и нового 
обогащения США создают ру-
котворный глобальный кризис. 
То есть хотят свои проблемы ре-
шить за счет стран остального 
мира, кстати, в первую очередь 
Европы. 

Европейцев это не смущает, 
по-моему. 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Больше того, 
о н и  с  р а д о ст ь ю  ш а га ют  в 
направлении пропасти, кото-
рую им вырыли США. В этом 
смысле со времен холодной 
войны многое изменилось. То-
гда европейцы сопротивлялись 
Вашингтону более уверенно. 
Видимо, за счет того, что еще не 
ушли в прошлое старые поколе-
ния политиков-реалистов. В то 
время стена была в Берлине, а у 
нынешней европейской элиты 
стена в головах.  

В 1980-е годы в стремле-
нии ослабить экономику СССР 
Штаты пытались запретить 
европейским компаниям по-
купать углеводороды у Моск-
вы. Тогда Европа не пошла на 
поводу Вашингтона. Своим же 
компаниям США запрещали  

продавать СССР технологии 
для прибрежного бурения, в ре-
зультате чего пострадали десят-
ки американских и японских 
фирм. Для задержки строитель-
ства Советским Союзом газо-
провода в Европу Вашингтон 
использовал дезинформацию. 
Ничего не напоминает?   

А что нам нужно сделать для 
обеспечения суверенитета 
рубля?

Н И К ОЛ А Й  П АТ РУ Ш Е В : Для сувере-
низации любой национальной 
финансовой системы ее пла-
тежные средства должны об-
ладать внутренней ценностью 
и ценовой устойчивостью, не 
привязываясь к доллару. Сей-
час эксперты прорабатывают 
предложенный научным сооб-
ществом проект по созданию 
двухконтурной валютно-фи-
нансовой системы. В частности, 
предлагается определить стои-
мость рубля, который должен 
быть обеспечен как золотом, 
так и группой товаров, являю-
щихся валютными ценностями, 
поставить курс рубля в соответ-
ствие  реальному паритету по-
купательной способности.

Подобные идеи озвучивались и 
раньше. Однако ряд экспертов 
заявляли, что они идут враз-
рез с выводами экономической 
теории… 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Они идут не 
вразрез с выводами экономиче-
ской науки, а вразрез с вывода-
ми западных учебников эконо-
мики. Запад в одностороннем 
порядке присвоил себе интел-
лектуальную монополию на оп-
тимальное устройство обще-
ства и уже не первое десятиле-
тие пользуется этим. Напомню, 
что шоковые реформы 1990-х 
годов в нашей стране были про-
ведены строго по американским 
методичкам.  

Увлечение наших предприни-
мателей, вышедших из той эпо-
хи, одними лишь рыночными ме-

ханизмами без учета специфики 
нашей страны является факто-
ром риска. Мы не против рыноч-
ной экономики и участия в миро-
вых производственных цепоч-
ках, но отчетливо сознаем, что 
Запад позволяет другим странам 
быть его партнером только тогда, 
когда ему это выгодно. Поэтому 
важнейшим условием обеспе-
чения экономической безопас-
ности России является опора на 
внутренний потенциал страны, 
структурная перестройка наци-
ональной экономики на совре-
менной технологической основе.  

Насколько успешно решает-
ся эта задача сегодня? Сейчас 
вновь много говорят об им-
портозамещении, но ни для 
кого не секрет, что решающе-
го прорыва пока что добиться 
не удалось. 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Задачи и прио-
ритеты поставлены абсолютно 
верно, и мы продолжим их ре-
ализовывать. Другое дело, что 
нужно существенно подтяги-
вать дисциплину их исполне-
ния, в том числе среди профиль-
ных ведомств. 

Если бы вовремя исполня-
лись все поручения главы госу-
дарства в области импортоза-
мещения, то мы бы смогли избе-
жать многих проблем, с которы-
ми сегодня столкнулась россий-
ская экономика. 

Приведу пример. Созданию 
завода в Санкт-Петербурге 
по производству высококаче-
ственного инсулина противо-
действовал целый  ряд структур. 
Сегодня это серьезное предпри-
ятие, выпуск лекарственных 
средств на котором полностью 
не зависит от импорта, за ис-
ключением упаковки. Однако 
и ее надо выпускать самим, об 
этом нам говорят, например, 
производители продуктов пита-
ния. Конечно, нельзя закрывать 
глаза и на существенные дости-
жения. Значительных успехов 
в импортозамещении достигли 
предприятия корпорации «Ро-
стех», прежде всего выпускаю-
щие продукцию ОПК.   

Другой пример. Благодаря 
разработанной Советом без-
опасности Доктрине продо-
вольственной безопасности 
удалось провести точные расче-
ты и повысить самообеспечен-
ность нашей страны основны-
ми видами продовольствия. Это 
очень серьезное достижение, 
которого нашей стране пол-
ностью не удавалось добиться 
на протяжении всего XX века. 
Поэтому все попытки западни-
ков переложить на Россию от-
ветственность за спровоциро-
ванный ими же глобальный про-
довольственный кризис заведо-
мо обречены на провал. 

России предстоит расши-
рить номенклатуру отечествен-
ной высокотехнологичной про-
дукции. Важно скорейшее про-
движение отечественных разра-
боток в производство. Отдель-
ное внимание уделим каче-
ственным изменениям в подбо-
ре научных кадров и оценке эф-
фективности их деятельности. 
Российская наука должна стать 
ведущей производительной си-
лой, одним из локомотивов раз-
вития нашей страны.  

Ув е р е н ,  м ы  р е ш и м  в с е 
проблемы, возникшие в ре-
зультате санкционных ограни-
чений. Сегодня Россия с евро-
пейского рынка переориенти-
руется на африканский, азиат-
ский и латиноамериканский 
рынки. Первоочередное вни-

мание придаем ЕАЭС, значе-
ние которого в нынешних усло-
виях многократно возрастает. 
Наращиваем сотрудничество 
со странами БРИКС и ШОС, ко-
торые объединяют около трех 
с половиной миллиардов жи-
телей планеты.

Вы упомянули науку, но в 
современных условиях, дума-
ется, необходимо перестра-
ивать не только ее, но и выс-
шее  образование и школьное 
обучение. 

Н И К ОЛ А Й  П АТ Р У Ш Е В :  Я искренне 
убежден в том, что мы не мо-
жем успешно развиваться без 
четкого понимания всем об-
ществом наших национальных 
целей и задач, всей глубины на-
шей духовной и исторической 
самобытности. Поэтому каж-
дый житель нашей страны, каж-
дый россиянин с самого дет-
ства должен знать и понимать, 
во имя чего мы все как единый 
народ живем и работаем, к чему 
стремимся. 

Запад же продолжает дей-
ствовать в русле антигуманной 
доктрины «золотого миллиар-
да», предполагающей значи-
тельное сокращение населения 
планеты различными способа-
ми. Для этого Запад  подло со-
здал империю лжи, предпола-
гающую унижение и уничтоже-
ние России и других неугодных 
государств. Плюют нам в глаза, 
а утверждают, что это Божья 
роса. 

Вашингтон и Брюссель не 
скрывают,  что их санкции 
направлены как на матери-
альное, так и на духовное об-
нищание россиян.  Развалить 
наше образование, навязав нам 
так называемые прогрессив-
ные модели обучения — это для 
западников столь же стратеги-
ческая задача, как, например, 
приближение НАТО к нашим 
границам. 

На самом деле там ниче-
го прогрессивного нет. В США, 
например, многие уже заяв-
ляют, что на уроках математи-
ки надо петь и плясать, потому 
что решение задач и уравнений 
кого-то угнетает и дискрими-
нирует. Нам такого «прогрес-
са» не нужно. Сложившаяся си-
туация доказывает необходи-
мость отстаивания традицион-
ных российских духовно-нрав-
ственных ценностей, рефор-
мирования системы образова-
ния и просвещения с возвра-
щением исторически оправдав-
ших себя преимуществ отече-
ственной школы. Я и в настоя-
щее время убежден в том, что 
советская школа образования 
исторически была самой пере-
довой и прогрессивной в мире, 
и движение вперед должно осу-
ществляться с учетом этого.

А что конкретно нужно 
делать?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Необходимо 
больше внимания уделять раз-
витию логического мышления, 
формировать устойчивые зна-
ния и умение принимать само-
стоятельные решения, а не про-
сто ставить крестики в тестах. 
Развивать прикладное примене-
ние фундаментальных наук. 

Нельзя делать ставку ис-
ключительно на цифровиза-
цию образования, поскольку 
интернет может быть не толь-
ко источником энциклопеди-
ческих сведений, но и полити-
зированной дезинформации. В 
основе всего развитие личных 
интеллектуальных и духовных 
качеств. Правильно воспитан-
ные, всесторонне образован-
ные, здоровые в физическом 
и моральном отношении дети, 
знающие и понимающие исто-
рию и культуру своей Родины, 
это наше богатство и залог га-
рантированного успешного 
развития России. Ради будуще-
го наших детей, ради благопо-
лучной и процветающей стра-
ны, в которой они будут жить, 
мы сегодня и работаем.  

Америка давно поделила весь мир 
на вассалов и врагов. Мы для них — 
полигон для экспериментов.

А К Ц Е Н Т

Не думаю, что жизни украинцев волнуют 
США, не раз доказавших свою агрессив-
ную античеловеческую сущность. НАТО 
также никогда не был оборонительным  
союзом, а только наступательным

А К Ц Е Н Т

Если бы вовремя исполнялись все пору-
чения главы государства в области 
импортозамещения, то мы бы смогли 
избежать многих проблем в экономике

1

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Со следующего года пенсии, пособия, выплаты по больничному будет начислять Единый фонд пенсионного и социального страхования.

Елена Манукиян

К 
5 мая минтруд предста-
вит в правительство план 
объединения Пенсионно-

го фонда (ПФР) и Фонда соци-
ального страхования (ФСС) в 
одну организацию, подтверди-
ли в министерстве. Ранее пору-
чение об этом дал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Планируется, что уже с 1 ян-
варя 2023 года все пособия и 
пенсии россиянам будет начис-
лять Единый фонд пенсионного 
и социального страхования, ко-
торый объединит в себе функ-
ции двух ведомств. Он будет 
управлять социальными выпла-
тами, а также выступать стра-
ховщиком на случай временной 
нетрудоспособности граждан, 

в связи с материнством или, 
например, при возникновении 
несчастного случая на произ-
водстве. 

«Единый социальный фонд 
сохранит статус государствен-
ного внебюджетного фонда, га-
рантом по обязательствам ко-
торого выступает Российская 
Федерация», — говорит статс-
секретарь — замминистра тру-
да и социальной защиты Андрей 
Пудов. По его словам, данные о 
получателях мер поддержки со-
берут на одной цифровой плат-
форме и государство сможет 
централизованно управлять 
всеми социальными выплата-
ми, предоставлять их макси-
мально оперативно, удобно и 
адресно. Их назначение станет 
возможным без лишних бумаг и 

справок. А в некоторых случаях 
меры поддержки будут предо-
ставляться по умолчанию по-
сле наступления жизненного 
события, при котором они по-
лагаются. Услуги, которые сей-
час предоставляют два разных 
ведомства, граждане смогут 
получать в единых клиентских 
службах, по всем вопросам об-
ращаться в один контакт-центр. 

Одновременно планирует-
ся введение единого страхово-
го тарифа, что упростит задачу 
работодателей, уточнили в мин-
труде. Работодатели смогут на-
числять все социальные взносы 
одним платежом, который авто-
матически будет направлен Фе-
деральным казначейством на 
пенсионное, социальное и ме-
дицинское страхование. Сокра-

тится количество отчетной до-
кументации.

Кроме того, «единый тариф» 
уравняет всех работников в со-
циальных гарантиях. Сейчас в 
ПФР отчисления обязательны 
за всех наемных работников, а 
в ФСС — только за тех, с кем за-
ключен трудовой договор. В ре-
зультате граждане, работающие 
по гражданско-правовому дого-
вору, лишаются права на опла-
чиваемый больничный. А это 
более 4 млн человек.

Нововведение позволит в 1,5 
раза увеличить максимальные 
размеры выплат по социально-
му страхованию.  

— Как самозанятым заработать 
на пенсию
rg.ru/art/2291398 

ПРОЕКТ План объединения ПФР и ФСС будет готов к 5 мая

Два в одном
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЫНОК ТРУДА Работники все реже стали ездить 
в командировки по России, но это ненадолго

Чемоданные 
построения

Ольга Игнатова 

З
а три последних года 
интерес российско-
го бизнеса к команди-
ровкам внутри стра-
ны упал в два раза, го-
ворится в исследова-
нии компании «Аэро-
клуб», которая зани-
мается развитием де-

лового туризма. 
Наиболее часто в первом 

квартале 2022 года отправля-
лись в командировки по России 
сотрудники добывающих, обра-
батывающих компаний и энер-
гетики: на них пришлось 37% 
от общего числа бронирований 
деловых путешественников. А 
вот крайне редко стали ездить 
в командировки представите-
ли компаний FMCG-сегмента 

(продажи товаров повседневно-
го спроса): падение составило 
77% по сравнению с 2019 годом 
(-4% к 2021 году). Фармацевти-
ческие и ретейл-компании в два 
раза сократили объем команди-
ровок по России (-10% и -18% к 
2021 году). 

Чаще всего в командировки 
отправлялись в Москву, Санкт-
Петербург, Иркутск, Красно-
ярск и Екатеринбург. Кроме 
того, пользовались спросом у 

деловых путешественников в 
начале года такие города, как 
Казань, Новосибирск , Самара, 
Уфа и Владивосток. Управляю-
щий директор компании «Аэро-
клуб» Юлия Липатова связыва-
ет снижение командировочной 
активности сначала с пандеми-
ей, а затем с обострением геопо-
литической ситуации, уходом 
или приостановкой деятельно-
сти ряда зарубежных компа-
ний, закрытием аэропортов на 

юге России и, соответственно, 
отменой рейсов. 

Впрочем, любые проблемы 
не вечны. Но та же пандемия по-
казала, что многие совещания 
совсем не нужны в очной фор-
ме. Общаться и решать вопросы 
можно и на расстоянии. 

Может, и командировки — 
это уже пережиток прошлого? 
Директор Института социаль-
но-экономических исследова-
ний Финансового университе-
та Алексей Зубец считает, что 
командировочная активность 
рано или поздно восстановит-
ся. «В первом квартале 2022 
года спрос на деловые путеше-
ствия вырос на 14%, что отра-
жает оживление экономики Рос-
сии. Вполне возможно, начало 
санкционной войны коллектив-
ного Запада против России так-

же способствовало увеличению 
числа деловых путешествий, 
необходимых для переоформ-
ления документов и решения 
сложных вопросов. При этом бо-
лее разумно было бы учитывать 
не только авиационный деловой 
туризм, но и тех людей, кото-
рые пересели на автомобили или 
воспользовались железной до-
рогой. Тогда общая картина была 
бы более корректной», — считает 
эксперт. По его мнению, без оч-
ных совещаний прожить можно, 
а вот без поездок бизнес не обой-
дется. Ведь во время командиро-
вок «вручную» отлаживаются 
многие бизнес-процессы, под-
писываются документы. Проще 
и надежнее это делать офлайн.  

Без очных совещаний бизнес впол-
не обойдется, а вот без командиро-
вок — нет. 

А К Ц Е Н Т

Чаще всего в командировки отправля-
лись в Москву, Санкт-Петербург, Иркутск, 
Красноярск, Екатеринбург

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Кемеровский 
государственный 
медицинский 
университет 
расширяет перечень 
специальностей

Кадры 
для «скорой»

Юлия Славина, Кемерово

Кемеровский государственный медицинский уни-
верситет Минздрава России расширяет перечень 
специальностей и направлений подготовки. Вуз по-
лучил лицензию на обучение кадров высшей квали-
фикации в ординатуре по специальности «Скорая 
медицинская помощь». 

Специальность, обучение по которой начнется в 
этом году, очень востребована. В одной из важней-
ших отраслей здравоохранения нехватка кадров. 
При этом в условиях развития и модернизации 
службе «скорой» требуются специалисты ново-
го формата. Их ждут и в центрах медицины ката-
строф, и в горноспасательных частях. Выпускни-
кам КемГМУ предстоит оказывать помощь не толь-
ко в стационарах и поликлиниках, но и непосред-
ственно на местах происшествий, в чрезвычайных 
ситуациях, под землей и в воздухе. Процесс обуче-
ния предусматривает освоение практических на-
выков на современном оборудовании. В том числе 
— в аккредитационно-симуляционных центрах, под 
руководством университетских профессоров и в 
партнерстве с ведущими специалистами экстрен-
ных служб. 

В новом учебном году в КемГМУ стартует и об-
учение по специальностям «Фармация» и «Сестрин-
ское дело» на уровне среднего профессионального 
образования. Кузбасс нуждается в среднем медпер-
сонале, а аптекам требуется более двухсот провизо-
ров и фармацевтов. Кроме того, вуз начнет готовить 
бакалавров по специальности «Биология (биомеди-
цина)», магистров в сфере молекулярной биологии 
и крайне востребованных клинических психологов 
— по программе специалитета. К слову, в рамках спе-
циальности «Клиническая психология» открыва-
ется профиль подготовки «Психология здоровья и 
спорта». 

— За 66 лет работы нашим медицинским универ-
ситетом накоплен огромный опыт. Мы единствен-
ный вуз региона, который обеспечивает целевую 
подготовку кадров, имея не только государствен-
ную, но и профессионально-общественную аккре-
дитацию. Полученная лицензия подтверждает высо-
кий уровень материально-технической, кадровой, 
и учебно-методической базы КемГМУ. Мы обладаем 
всеми необходимыми инфраструктурными и интел-
лектуальными возможностями для обучения врачей 
будущего, — считает ректор КемГМУ Татьяна Попон-
никова. — Ждем самых талантливых абитуриентов 
со всего мира, готовы воспитать лучших специали-
стов для системы здравоохранения и медицинской 
науки России. 

Кемеровский государственный  
медицинский университет
ул. Ворошилова, 22а, Кемерово, 650056, Россия

Приемная комиссия:  8 (3842) 73-28-23,  

abit@kemsma.ru
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Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ 
запретил взыскивать с военно-
служащих-контрактников из-
лишне начисленные им суммы. 
Они не должны нести бремя не-
благоприятных имуществен-
ных последствий в виде взыска-
ния о необоснованно начислен-
ных и выплаченных денежных 
средств, поскольку в произо-
шедшем не виноваты.

Жалобу на положения ста-
тей 1102 и 1109 Гражданско-
го кодекса РФ подал бывший 
техник группы вооружения и 
десантного оборудования вер-
толетной эскадрильи Андрей 
Ерохин. Несколько лет он по-
лучал 40-процентную надбав-
ку к окладу за выслугу лет,  хотя 
ее размер не должен был пре-
вышать сначала 25, а потом 30 
процентов оклада. Общая сум-
ма переплаты составила 234 
тысячи рублей, и суды обязали 
Ерохина деньги вернуть. 

Однако тот посчитал, что 
это требование неправомер-
но, ведь он не мог контролиро-
вать правильность начислений.
Правом доступа в программное 
обеспечение я не обладаю, а со-
трудники кадровых органов, 
не являющиеся финансистами, 
расчет денежного довольствия 
не осуществляют и допустить 
счетную ошибку не могут», — 
пояснил он. «Судьи КС, изучив 
ситуацию, встали на сторону 
военнослужащего. Отметим, 
кстати, что практически ана-
логичный вопрос им пришлось 
разрешать в 2021 году. Тогда 
речь шла о выплате более 150 
тысяч рублей «дополнительно-
го материального стимулиро-
вания» майору Владимиру Но-
саеву, которую проверка сочла 

необоснованной. Однако КС 
постановил признать ее состав-
ным элементом системы опла-
ты воинского труда и разрешил 
не возвращать: статья 1109 
ГК не относит к неоснователь-
ному обогащению зарплату и 
приравненные к ней выплаты. 
А в январе текущего года судьи 
высшей юридическоий инстан-
ции страны еще раз запрети-
ли требовать возврата выплат, 
полученных военнослужащи-
ми-контрактниками ошибочно 
– после рассмотрения дела ко-
мандира десантного катера Га-
санхана Умарсаидова и служив-
шего в районах Крайнего Севе-
ра Андрея Кузьмина. 

В деле Ерохина сложилась 
почти аналогичная ситуация, 
хотя в  его случае уяснить, по 
какой причине надбавка была 
установлена неправильно, не-
возможно. Однако в силу вер-
ховенства права, справедли-
вости и поддержания доверия 
граждан к закону и действиям 
государства «правовое регу-
лирование соответствующих 
отношений, равно как и пра-
воприменительная практика 
должны гарантировать, что во-
еннослужащий, добросовест-
но полагающийся на правиль-
ность расчета полученных им 
сумм, не будет претерпевать 
неблагоприятные последствия 
имущественного характера», 
указал КС. И хотя теоретиче-
ски гражданин мог бы обратить 
внимание на то, что получает 
значительно больше, чем сле-
довало бы – в этом случае речь 
могла бы идти о недобросо-
вестности, – однако в ситуации 
Андрея Ерохина с учетом всех 
причитающихся ему сумм раз-
ница была невелика и оттого 
незаметна.

— Изложенное позволяет 
распространить выраженные 
КС РФ в Постановлении от 11 
января 2022 года № 1-П право-
вые позиции на все случаи не-
правильного начисления во-
еннослужащему какой-либо 
из составляющих денежного 
довольствия, ее выплаты в по-
вышенном размере, при отсут-
ствии недобросовестности с 
его стороны или счетной ошиб-
ки, — указал КС РФ.

Дело Андрея Ерохина подле-
жит пересмотру.  

ПРАВО 
КС РФ 
запретил 
взыскивать  
с военных  
излишние 
выплаты

ВОЗВРАТУ 
НЕ ПОДЛЕЖАТ

ГК не относит 
к неосновательно-
му обогащению 
зарплату и при-
равненные к ней 
выплаты

ТРАНСПОРТ На майские 
праздники назначат 
19 дополнительных 
поездов между Питером 
и Москвой

Столицы ждут

Инесса Суворова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

В предстоящие праздничные дни между Санкт-Петер-
бургом и Москвой будут курсировать сразу 19 допол-
нительных поездов. Причем два из них составят из 
двухэтажных вагонов повышенной вместимости.

Попутешествовать, отдохнуть и увидеть достопри-
мечательности двух столиц можно с 29 апреля по 10 
мая. Отправляться в путь составы будут преимуще-
ственно в вечернее и ночное время, но максимально 
вместительные — по утрам: в 9.20 из столицы России 
и в 10.53 из города на Неве. Всего 19 дополнительных 
поездов сделают 50 рейсов. 

— Обязательно воспользуюсь такой возможно-
стью съездить с семьей в Москву, покажу дочке Крас-
ную площадь, — рассказал петербуржец Григорий Ла-
герных. 

С 30 апреля после капитального ремонта возобновит 
работу следующий между Питером и Москвой скорост-
ной поезд «Невский экспресс». Фирменный состав бу-
дет курсировать в обычном ежедневном режиме.

Кроме того, в начале мая на Октябрьской желез-
ной дороге в путь отправятся дополнительные соста-
вы Санкт-Петербург — Великие Луки, Санкт-Петербург 
— Белгород и Санкт-Петербург — Казань. Ну а после 
10 мая на линию дополнительно выйдут «Сапсаны». 
При этом на некоторые направления билеты на них 
будут продаваться по сниженным ценам. К примеру, 
проездные документы на «Сапсаны», курсирующие 
между столицами и Нижним Новгородом, с 1 по 9 мая 
будут стоить менее двух тысяч рублей, тогда как ранее 
они обходились пассажирам в 2730 рублей.  

Тем временем

Как сообщили в РЖД, по многочисленным просьбам пас-

сажиров 10 мая «Сапсаны» сделают по два дополнитель-

ных рейса между Москвой и Санкт-Петербургом в обе сто-

роны. Отправятся они из Москвы в 11.30 и в 11.40 (поезда 

№ 764 и № 766), а из Санкт-Петербурга в 11.00 и в 11.10 

(поезда № 763 и № 765).

СТРАХОВАНИЕ  С 28 апреля для оформления аварии по Европротоколу водители 
смогут пользоваться сервисами своих страховых компаний

Авария в удаленном доступе
Владимир Баршев

С 
28 апреля автовладельцы, 
попавшие в ДТП, смогут 
оформлять электронные 

извещения о нем, а также произ-
водить фотофиксацию в сер-
висах своих страховых компа-
ний. Им не потребуется для это-
го скачивать отдельные прило-
жения, например, «Помощник 
ОСАГО». Впрочем, работу этих 
приложений тоже никто не от-
менил. Об этом сообщил прези-
дент Российского союза авто-
страховщиков Игорь Юргенс. 

По его словам, 28 апреля бу-
дет запущен модуль SDK в при-
ложении «Помощник ОСАГО», 
который позволит страховщи-
кам встроить в свои приложе-
ния функционал удаленной 
подачи извещения о ДТП пря-
мо с места аварии. В результа-
те автовладельцам не придет-
ся устанавливать никаких до-
полнительных приложений для 
оформления ДТП по Европрото-
колу — будет достаточно прило-

жения их страховой компании. 
Оформление аварии при помо-
щи сервиса будет занимать око-
ло 15 минут. 

Напомним, что сейчас, что-
бы оформить ДТП по Евро-
протоколу, то есть без вызо-
ва ГИБДД, необходимо иметь 
на смартфоне либо приложе-
ние «ДТП.Европротокол», либо 
«Помощник ОСАГО». Причем 
если рассчитывать на получе-
ние выплаты более 100 тысяч 
рублей, то необходимо иметь 
именно «Помощник ОСАГО», 
который позволяет провести 
фотофиксацию самого ДТП, его 
последствий, а также оформить 
электронное извещение о ДТП. 
Но для этого оба участника ава-
рии должны быть зарегистри-
рованы на портале госуслуг. С 
28 апреля такая возможность 
откроется для всех приложений 
страховых компаний. Так что 
автовладельцам не потребует-
ся заводить сторонние сервисы 
в своих смартфонах. Достаточ-
но родного приложения своего 

страховщика, с которым заклю-
чил договор. Тем более что это 
приложение, в отличие от феде-
рального, позволит еще рассчи-
тывать на скидки при дальней-
шем страховании своих рисков.  

Также Игорь Юргенс сооб-
щил, что за три дня с момента 
начала действия перестрахо-
вания рисков ОСАГО 16 про-
центов заключенных догово-
ров были в него переданы. На-
помним, с 20 апреля заработал 
перестраховочный пул ОСАГО. 
Страховщики получили воз-
можность передавать рискован-
ных клиентов в него. То есть в 

случае если таксист попал в ДТП 
и причинил кому-то ущерб, за 
него заплатит не сама страховая 
компания, заключившая с ним 
договор, а все страховщики пула 
совокупно. По различным оцен-
кам, таких рискованных авто-
мобилистов насчитывалось по-
рядка 6 процентов. Но, как по-
яснил исполнительный дирек-
тор РСА Евгений Уфимцев, по-
сле того как пул заработал, ав-
топарки бросились страховать 
свои автомобили. Если раньше 
для них это было проблемой, то 
теперь стало доступной услугой. 
Поэтому сейчас статистика по 

договорам, которые отправле-
ны в перестрахование, высокая. 
Но со временем ажиотаж схлы-
нет. И в общем объеме таких до-
говоров будет немного. 

Также Игорь Юргенс со-
общил, что РСА будет теперь 
контролировать примене-
ние коэффициента за безава-
рийное вождение — бонус-ма-
лус. По итогам 2021 года в це-
лом по России автовладель-
цев с минимальным его значе-
нием, дающим право на скид-
ку по ОСАГО в размере 54%, 
оказалось больше четверти — 
25,4% от всех автовладельцев, 
застрахованных по ОСАГО.
При этом максимальной эта 
доля оказалась в Москве: здесь 
минимальный КБМ имеют 
41% всех автовладельцев, в 
Московской области — 37,6%, 
Санкт-Петербурге — 34,6%, 
в Ленинградской области — 
33,5%. Замыкает пятерку Но-
восибирская область — в ней та-
кой КБМ имеют 32,4% автовла-
дельцев.  

А К Ц Е Н Т

После того как заработал перестрахо-
вочный пул, автопарки бросились 
страховать свои автомобили 
по обязательной автогражданке
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Движение вверх
ЭКОЛОГИЯ

БОЛЬШАЯ УБОРКА НА ВОДЕ

Екатерина Дементьева, 
Олег Платонов

Опасное наследие оставил нам 
прошлый век — большое коли-
чество брошенных промпло-
щадок, мусорных полигонов, 
загрязненных водоемов, за-
топленных кораблей. Все это 
угрожает экологии и здоровью 
россиян. Теперь нужно прово-
дить «генеральную уборку». 
Акция под таким названием 
сейчас проходит по всей стра-
не — в рамках нацпроекта «Эко-
логия».

 В Татарстане начнутся 
масштабные работы по под-
нятию утонувших судов. В ре-
зультате многолетней неза-
конной утилизации кораблей 
акватория рек сильно постра-
дала: вода и почва подверглись 
серьезному загрязнению неф-
тепродуктами. «Они создают 
и проблему для судоходства, 
особенно когда водохранилища 
проседают и вода уходит, — при-
знался министр экологии и при-
родных ресурсов республики 
Александр Шадриков. — Мы вы-
ступили с инициативой, и нас 
поддержали на федеральном 
уровне. Наш интерес не в том, 
какую сумму выделит центр на 
Татарстан, а сколько судов бу-
дет поднято со дна рек».

Пока речь идет о 75 кораб-
лях на Волге и Каме. Програм-
ма стартует в этом году. Необ-
ходимые изыскания провели 
представители отделения Рус-
ского географического обще-
ства в республике. «Что касает-
ся судьбы поднятых кораблей, 
то, если не найдут хозяина, их 
пустят на металлолом, — гово-
рит Шадриков. — Возможно, 
деньги от переплавки пойдут на 
компенсацию подъема».

Еще одна опасная точка — 
Байкальский целлюлозно-бу-
мажный комбинат в Иркут-
ской области. От него в нако-
пителях на берегу Байкала 
собралось 6,5 миллиона тонн 
отходов. 

На территории комбина-
та БАЙКАЛ.ЦЕНТР дочерняя 
структура ВЭБ.РФ ведет бес-
прецедентные инженерные 
изыскания. Оценивают не толь-
ко состояние сооружений, но и 
ореол загрязненных подземных 
вод под цехами. 

«Результаты будут готовы в 
мае, а проектная документация 
— летом 2022 года. Это станет 
основой для определения даль-
нейших действий по очистке 
территории комбината», — по-
яснил старший управляющий 
банкир ВЭБ.РФ Антон Григо-
ров. Столь детальное обследо-
вание поможет выбрать наи-
лучшее технологическое ре-
шение для утилизации накоп-
ленного вреда за время работы 
комбината. Помимо зданий и 
подземных вод, речь идет пру-
дах-накопителях и очистных 
сооружениях комбината.

«В проектную документа-
цию также вносят корректи-
ровки, которые позволят рабо-
тать с отходами Солзанского 
полигона», — сообщил директор 
направления по реализации го-
сударственных и отраслевых 
программ в сфере экологии 
«Росатома» Андрей Лебедев. До 
конца ноября 2022 года будут 
приняты все проектные реше-
ния, пройдут общественные об-
суждения, будет проведена экс-
пертиза. 

А в конце года можно будет 
приступать к реализации. Ре-
культивация отходов, по плану, 
займет три года.  

ДОРОГИ

БЕЗ ЩЕБЕНКИ НЕ ОСТАНЕМСЯ

Татьяна Кузнецова, 
Роман Мерзляков

Санкции не сказались на ре-
монте дорог в российских 
регионах. Все применяемые 
материалы — отечественные, а 
доля импорта — невелика.

В Волгоградской области 
вообще полное импортозаме-
щение: композитные мате-
риалы, металлоконструкции, 
железобетонные изделия, до-
рожные знаки, краска для раз-
метки производятся в России. 
Весь песок заготавливается на 
карьерах региона, а щебень и 
битум покупают в Ростовской, 
Воронежской и Саратовской 
областях. Все материалы за-
куплены. В областном центре 
установили семь комплексов 
фотовидеофиксации наруше-
ний Правил дорожного движе-
ния — это тоже результат нац-
проекта «Безопасные каче-
ственные дороги». 

В Алтайском крае в этом 
году по нацпроекту планируют 
отремонтировать и построить 
181 участок краевых и межму-
ниципальных дорог.  «Общая 
стоимость работ оценивает-
ся почти в два миллиарда ру-
блей, и сокращать объемы мы 
не планируем, —  заверил «РГ» 
министр транспорта Алтайско-
го края Александр Воронов. — 
Более 90 процентов контрак-
тов уже заключены, к ремонту 
приступим в мае. Думаю, кор-
ректировка стоимости в сторо-
ну увеличения не понадобится. 
Ведь мы начали проводить кон-
курсы и заключать контракты в 
конце прошлого года. И многие 
подрядчики успели заготовить 
строительные материалы зара-
нее». Поэтому колебания цен не 
должны отразиться на стоимо-

сти работ. Основная часть ма-
териалов для  строительства — 
отечественные. 

Сегодня в регионе работает 
47 асфальтобетонных заводов 
и дробильно-сортировочных 
фабрик, а также 16 карьеров 
по добыче и переработке щеб-
ней. Все строительные матери-
алы проходят тщательную про-
верку в центральной лабора-
тории Алтайавтодора. Здесь их 
испытывают на прочность, изу-
чают другие характеристики, 
чтобы гарантировать высокое 
качество дорожных работ.

«Инертных материалов для 
предстоящего строительного 
сезона у нас тоже достаточно, 
дефицита нет, — отметил заме-
ститель начальника Алтайав-
тодора по строительству, ка-
честву и техническим вопро-
сам Евгений Строганов. — Для 
проведения всех запланиро-
ванных работ необходимо свы-
ше двух миллионов тонн». Ал-
тайские производители полно-
стью обеспечивают этот объем 
инертных материалов — щеб-
нем, песком и прочим.  

СПОРТ

ВЫБИРАЙ: КУДО ИЛИ КРОЛЬ

Анна Скрипка, 
Елена Шулепова

На новые спортивные результа-
ты надеются в Липецке. Здесь 
открыли физкультурно-оздоро-
вительный комплекс, которого 
ждали все — от маленьких спорт-
сменов до взрослых любителей 
активного отдыха.

Несколько спортивных за-
лов, удобные раздевалки, совре-
менное оборудование, а главное 
— бассейн, которого здесь так не 
хватало. Впрочем, комфортнее 
стало не только пловцам. Спорт-
смены, которые давно занима-
ются греко-римской борьбой, 
дзюдо, кудо, раньше были вы-
нуждены ютиться на несколь-
ких площадках, разбросанных 
по микрорайонам. Теперь — все 
под одной крышей. Однако физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс предназначен не толь-
ко для профессионалов. 

Для тех, кто не желает прово-
дить свободное время на диване, 
здесь тоже много интересного. 
Кроме разнообразных трени-
ровочных программ, в бассейне 
ждут мамочек с детьми от трех 
до шести лет. Для них проводят 
сеансы оздоровительного пла-
вания. 

Маломобильным липчанам 
спортивный комплекс тоже до-
ступен: от оборудованного пан-
дусами входа до каждого уголка 
спортзалов и бассейна.

В Балабанове Калужской об-
ласти пока только завершили 
очередной этап строительства 
спортивного комплекса с дву-
мя плавательными бассейнами. 
Общая площадь застройки зда-
ний спортивного комплекса — 
больше двух тысяч квадратных 
метров. В нем будет проходить 
подготовка спортрезерва по пла-
ванию, межмуниципальные и 
муниципальные соревнования, 
учебно-тренировочные сборы 
для команд области. Пропускная 
способность бассейна — 672 че-
ловека в сутки. 

По оценке министра спор-
та области Олега Сердюкова, 
комплекс будет введен в эксплу-
атацию в срок. То есть до конца 
этого спортсмены и все люби-
тели плавания смогут оценить 
бассейны. «Это будет знаковое 
событие для региона, — подчерк-
нул бронзовый призер Олим-
пийских игр 2012 года Сергей 
Фесиков. —  Сейчас в области 
плавательных бассейнов не хва-
тает».  

ОБРАЗОВАНИЕ

ЦИФРА РАВЕНСТВА

Елена Мационг, 
Ольга Медведева, 
Светлана Песоцкая

Более 1,5 миллиона школьни-
ков, студентов и 220 тысяч пре-
подавателей получили бесплат-
ный доступ к онлайн-платфор-
ме «Цифровой образователь-
ный контент», разработанной 
Университетом Иннополис.

В апреле четверо учеников 
«Школы будущего» из посел-
ка Большое Исаково под Кали-
нинградом стали призерами 
всероссийской олимпиады по 
немецкому языку. А еще один 
отметился, презентовав свое 
изобретение — резак для ПВХ 
труб на фестивале региона.

Здесь  уже никого не удив-
ляет, что ученики поселковой 
школы постоянно побеждают  
и на всероссийских олимпиа-
дах, получая возможность по-
ступать в лучшие вузы страны. 
Успехи «Школы будущего» свя-
заны с новейшими технологи-
ями. Они позволяют собрать 
педагогов, которые создают 
программы и увлекают учени-
ков. Школа в Большом Исакове 
стала одной из первых в обла-
сти, где в 2019 году была вне-
дрена цифровая образователь-
ная среда в рамках нацпроекта 
«Образование». А сейчас но-
вые возможности дало подклю-
чение к онлайн-платформе в 
рамках нацпроекта «Цифро-
вая экономика». Как считает 

директор школы Алексей Голу-
бицкий, платформа уравнивает 
шансы учеников из разных се-
мей на получение качественно-
го современного образования.

А на Ямале учителя и роди-
тели отмечают, что цифровая 
платформа здорово облегчает 
процесс обучения. Здесь зимой 
бывает температура опускается 
до минус 50, ученики могут  не-
делями не ходить в школу. Кроме 
того, на Ямале часть детей и во-
все занимаются в кочевых шко-
лах. Вот тут и приходит на по-
мощь «Цифровой образователь-
ный контент». Дети получают 
доступ к образовательным про-
граммам, которые имеют учени-
ки столичных школ. К платфор-
ме подключены уже 22 тысячи 
учеников и педагогов. 

А в Свердловской области 
тем, кто хочет узнать предмет 
углубленно, подготовиться к 
олимпиаде или  отстает от то-
варищей по классу, педагоги 
рекомендуют самостоятель-
но обращаться к электронным 
ресурсам. На представленных 
платформах есть возможность 
многократно решать задачи 
и проходить тесты. «Сын ча-
сто болел и пропустил много 
уроков, — рассказала его мама  
Светлана Макарова. — Но благо-
даря электронным ресурсам 
не отстал от программы. Он не 
просто поддерживал уровень 
знаний, а даже пятерки полу-
чал, сидя на больничном!».  

В Татарстане начнутся масштабные работы по «генеральной уборке» Волги. 
В том числе и по поднятию утонувших судов. На первом этапе их будет 75.
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Школа будущего в поселке под Калининградом. По стране доступ к бесплат-
ным образовательным курсам получили полтора миллиона человек.

Только в конце мая сходит снег на горнолыжном курорте Шерегеш (Кемеровская область). Одно из любимых мест для активного отдыха. На его 
развитие планируют привлечь 40 миллиардов рублей. Здесь хотят строить гостиницы, в том числе и быстровозводимые, чтобы снять острый 
дефицит отелей. Будут новая трасса и гольф-поле на лето. А еще есть планы организовать городок для молодых ученых и IT-специалистов.

ТУРИЗМ

ГИТАРА, КОНЕЧНО, ХОРОШО, НО И КОМФОРТ НУЖЕН

Сергей Суханов, 
генеральный директор 
АО «Корпорация Туризм.РФ»

М
еня часто спра-
шивают: «Может 
ли Россия стать 
туристической 
державой? Мо-
жет и станет! — от-
вечаю уверенно и 
искренне. И не по 
долгу своей служ-

бы, а потому, что изучил и знаю, 
какой у нашей страны богатый 
потенциал.

Девять часовых поясов, все 
климатические зоны. А сколь-
ко уникальных природных тер-
риторий, городов с великой ис-
торией, бесподобных по красо-
те мест. Они манят. Их хочется 
посетить. Туристическое пре-
восходство России заключается 
в разнообразии неповторимых 
мест. Да и в самой природе пу-
тешествий заложен этот смысл 
— все время познавать новое и 
неизведанное. И в России таких 
мест не сосчитать.

Но, к сожалению, долгое вре-
мя внутренний туризм разви-
вался, можно сказать, для энту-
зиастов с рюкзаком , палаткой 
и песней... Однако люди побы-
вали в разных странах, увиде-
ли, как можно отдыхать, поня-
ли, что заслуживают такого же 
хорошего сервиса. Две цифры 
для сравнения: если в США 5,5 
миллиона номеров, то в Рос-
сии их всего 992 тысячи. Ощу-
тима разница? Так вот, благода-
ря нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» прави-
тельство обратило внимание на 
вторую сторону туризма — ком-
форт путешествующих. И мы 
стали наконец-то говорить об 
инфраструктуре и развивать ее. 

Когда мы будем планомер-
но реализовывать проекты, 
обозначенные нацпроектом, то-
гда путешествовать по просто-
рам нашей Родины станет мод-
ным не только для наших тури-
стов, но и от зарубежных отбоя 
не будет. Да, мы пока только на 
старте большой работы,  карди-
нальной перезагрузки отрасли. 

И «Корпорация Туризм.РФ», 
призванная строить инфра-
структуру на многие десятиле-
тия вперед, также сравнитель-
но молодая. Тем не менее вме-
сте с регионами и инвесторами  
с июля прошлого года продела-
на большая работа. За первые 
месяцы получено 500 заявок 

от регионов и инвесторов. Из 
них отобрали 53 проекта в 27 
регионах. Объем гостиничных 
номеров по ним составляет 21,4 
тысячи. Общий объем инвести-
ций — 387 миллиардов рублей. 
Сейчас идет активная стадия 
формирования специальных 
проектных компаний. 

В мае вместе с инвесторами 
будет закончена работа по со-
зданию 49 из них. В середине 
июня для них мы откроем пол-
ное финансирование. Помимо 
этого заключили с регионами 
34 соглашения по развитию и 
туристических территорий, и 
комплексных проектов. 

Уже сейчас разрабатыва-
ем мастер-планы по 15 круп-

ным туристическим террито-
риям. Вот часть из них. Разра-
ботан первый этап «Большого 
Байкала» и «Сахалина», и сей-
час перешли к детальной разра-
ботке этих территорий: Ольхон, 
Иркутск-Тальцы, Байкальск-
Выдрино, Тункинская долина, 
Горный воздух, Лагуна Буссе. 
Здесь планируем создать более 
30 тысяч номеров, которые уве-
личат турпоток на 12 миллио-
нов туристов к 2030 году.

Утверждены мастер-планы 
таких крупных комплексных 
проектов, как парк «Три вулка-
на» на Камчатке, «Лагонаки» 
в Республике Адыгея. Близка 
к завершению разработка ма-

стер-плана курорта «Долина Ва-
ста» в Краснодарском крае. Ак-
тивно работаем над проектами 
«Абрау-Дюрсо» на Черномор-
ском побережье и «Кондуки» в 
Тульской области. Эту работу за-
вершим в IV квартале этого года.

По итогам мастер-планиро-
вания будут сформированы ин-
вестиционные лоты — проекты 
для реализации вместе с инве-
сторами. Стоит отметить, что на 
один вложенный государствен-
ный рубль Туризм.РФ привле-
кает 3—4 рубля инвестиций. Все 
зависит от финансово-эконо-
мической модели проекта, воз-
можностей инвестора. 

Сотрудничество с нами поз-
воляет бизнесу получить льгот-
ные кредиты на строительство 
и модернизацию гостиниц и 
комплексных объектов, субси-
дии на строительство инфра-
структуры — средства на дороги, 
электросети, газо-, тепло- и во-
доснабжение. К тому же на фи-
нальном этапе у инвестора есть 
возможность выкупить долю 

Туризм.РФ в уставном капитале 
и управлять проектом самосто-
ятельно. В этом случае получен-
ные средства корпорация вло-
жит в новые проекты.

Сейчас многих интересует, 
не нарушат ли наши планы 
санкции? Могу с уверенностью 
сказать, что выполним все взя-
тые на себя обязательства по 
портфелю проектов 2021—2022 
годов. Правительство России 
довело в полном объеме необхо-
димые средства.

В то же время стараемся как 
можно быстрее насытить ры-
нок средствами размещения. И к 
традиционным методам строи-
тельства, капитальным, добав-
ляем и быстровозводимые зда-
ния. Сейчас завершаем конкурс 
на разработку проектных реше-
ний для типового туристическо-
го комплекса из быстровозво-
димых конструкций категории 
«три звезды». Создание таких 
объектов существенно сократит 
срок и стоимость строительства, 
ускорит возврат и окупаемость 
инвестиций. При этом туристы 
останутся довольными высоким 
качеством этих объектов.

В условиях высоких ста-
вок по кредитам и временного 
ограничения финансирования 
льготных кредитов мы предло-
жили, а минстрой и минфин 
поддержали дополнительную 
меру поддержки в форме займа 
нашей корпорации. Соответ-
ствующий проект проходит за-
вершающую стадию согласова-
ний. Это позволит запустить ин-
вестпроекты, не дожидаясь зна-
чительного снижения ключевой 
ставки. В дальнейшем, начиная 
с 2023 года эти займы, полагаю, 
целесообразно рефинансиро-
вать за счет программы льгот-
ного кредитования.

Так что нацпроект «Ту-
ризм и индустрия гостеприим-
ства» запустил, по сути, самую 
масштабную в истории стра-
ны туристическую стройку — 
600 новых объектов появит-
ся к 2030 году, а турпоток уве-
личится с 65 до 140 миллионов 
поездок в год.  
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СПРАВКА «РГ»

Спорткомплексы в регионах строят 

в рамках федерального проекта 

«Спорт — норма жизни» нацпроекта 

«Демография». 

Создание условий для занятий 

спортом, увеличение доступности 

спортивной инфраструктуры — одни 

из основных задач этих проектов.

ЦИФРА

15
ТЫСЯЧ 

километров дорог отремонти-

руют благодаря нацпроекту 

«Безопасные качественные 

дороги» в 2022 году. Площадь 

укладки — более 105 миллио-

нов квадратных метров. 

Использованы будут только 

отечественные технологии 

и материалы

P.S. 

И еще одна особенность нацпроекта, которую как бы не замечают. Она 

заключается вот в чем. Сегодня ради начала полноценного отпуска соо-

течественникам приходится тратить часы, а то и дни на дорогу до ком-

фортных курортов. Но стратегия нацпроекта позволяет раскрыть тури-

стический потенциал, так сказать, «домашнего туризма». 

У нас в стране масса туристических магнитов: термальные источники в 

Тюмени, горнолыжные курорты Челябинской области, сплавы по гор-

ным рекам на Алтае, потрясающее качество снега для катания на курор-

те в Шерегеше, Байкал… И это далеко не все популярные места, кото-

рые готовы принять миллионы туристов, но ждут современной инфра-

структуры, новых дорог, гостиниц и сервисов. Обустроим их, и тогда не 

придется путешественникам тратить драгоценные дни отпуска на доро-

гу. Пару часов в пути — и ты на отдыхе с полноценной сменой обстановки 

и комфортных условиях, даже по меркам заграничных курортов.

Подготовил Захар Алексеев

А К Ц Е Н Т

Путешественникам не придется тратить 
драгоценные дни отпуска на дорогу. 
Пару часов в пути — и ты на отдыхе 

Прямая речь 

Правительство приняло революционное решение
Дмитрий Чернышенко, вице-премьер 
 — Мировая туриндустрия в нынешних условиях из-за отсутствия рос-

сийских отдыхающих потеряет 7 миллиардов долларов. А наша задача, 

чтобы их не потеряла, а приобрела российская отрасль туризма. Нам 

важно не потерять тот темп, который был задан вначале. 

И не только сохранить существующие проекты, но и запустить новые. 

Правительство в свою очередь приняло, можно сказать, революци-

онное решение, которого так долго ждала отрасль. Введена нулевая 

ставка НДС для компаний, которые инвестируют в создание туристиче-

ских объектов. Мера поддержки коснется и владельцев уже существую-

щих гостиниц — для них льгота будет действовать до 30 июня 2027 года. 

Для новых объектов и для объектов, прошедших реновацию, нулевая став-

ка НДС будет действовать в течение пяти лет с момента ввода в эксплуата-

цию. Благодаря этой инициативе в отрасли будет поддержано комфортное 

отношение цены и качества услуг, появятся новые рабочие места.

А с 1 июля вступает в силу федеральный закон, который внесет измене-

ния правового регулирования деятельности экскурсоводов, ги-

дов-переводчиков и инструкторов-проводников. Он поможет отрасли 

выстроить единую систему предоставления туристам высококачествен-

ных услуг, включающую в себя сопровождение их профессиональными 

людьми. До конца года аттестацию и внесение в единый федеральный 

реестр должны пройти более пяти тысяч специалистов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Нецензурный твит
В России Twitter за-
блокирован с 1 мар-
та. Перед блокиров-

кой работа соцсети замедля-
лась, что должно было побу-
дить Twitter к сотрудничеству 
с российскими властями. Но 
этого не произошло. Образцо-
вым примером русофобии счи-
тает соцсеть замглавы Комите-
та по информполитике Госду-
мы Антон Горелкин.

«Там очень много агрессии 
в адрес нашей страны, и по-
литика Twitter даже за преде-
лами информационной вой-
ны заключалась в том, что он  
вел себя деструктивно по от-
ношению к требованиям на-
шего законодательства. Там, 
где по закону контент должен 

был быть удален в течение су-
ток, они могли делать это 70—
80 дней», — сообщил он.

У экспертов есть сомнения 
в том, что с переходом компа-
нии к другому собственни-
ку ситуация может изменить-
ся. В частности, именно так 
считает заместитель предсе-
дателя Совета безопасности 
Дмитрий Медведев. «Ника-
кая сеть не способна игнори-
ровать настроения в государ-
стве, которое является местом 
ее регистрации. И поэтому 
никакого чудесного превра-
щения с Twitter не случит-
ся. Если, конечно, он не уйдет 
из американской юрисдик-
ции», — заявил Медведев в сво-
ем Telegram-канале. С другой 

стороны, отмечает Горелкин, 
Илон Маск — приверженец ли-
бертарианской модели медиа. 

Либертарианцы исходят 
из того, чтобы предоставлять 
позицию всем силам и сторо-
нам. Яркий пример либерта-
рианства в Сети — это Telegram 
Павла Дурова. То, что Маск 
всерьез придерживается этой 
идеологии, можно было уви-
деть на примере Starlink — 
спутниковой сети предприни-
мателя, — тогда Маск отказал-
ся блокировать российские 
каналы.

В целом же, по словам по-
литика, можно ожидать, что 
Twitter теперь постарается 
стать нейтральным и не зани-
мать чью-либо сторону.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Мариуполе ВСУ сорвали попытку выхода жителей 
с завода «Азовсталь»

Осколки 
и красные тюльпаны
Николай Грищенко, 
Владимир Аносов (фото), 
Российская газета, Мариуполь 

К
оридорами, откры-
тыми российски-
ми военными для 
э в а к у а ц и и  м и р -
ных жителей с ма-
риупольского заво-
да «Азовсталь», так 
никто и не восполь-
зовался. Командова-

ние националистических фор-
мирований и ВСУ отказались 
выпускать мирных жителей.

Люди попали в подземные 
укрытия огромного комбината 
разными путями — одни скры-
вались от обстрелов, других 
переместили туда солдаты ВСУ, 
которым потребовались квар-
тиры и дома для оборудования 
боевых позиций.

«Предлоги для невыполне-
ния с трудом достигнутых до-
говоренностей по спасению 
горожан из катакомб завода 
«Азовсталь» становятся все бо-
лее нелепыми. Например, 22 ап-
реля выход по гуманитарному 
коридору сорвался из-за... прес-
сы. Боевики ВСУ по радиокана-
лам заявили, что не хотят столь 
пристального внимания прес-
сы, и потребовали убрать «жу-
ров» из зоны выхода. Что ж, их 
требование учли, но и 25 апре-
ля по коридору никто не вышел. 
В следующий раз они, наверное, 
потребуют выкосить тюльпаны, 
ими усыпаны все дворы и газо-
ны, может, их красный цвет пу-
гает», — рассказал представи-
тель Народной милиции ДНР.

В этот день мы как раз на-
ходились на выходе из гумани-
тарного коридора. Теперь ясно, 
почему бойцы блокирующих 
отрядов Росгвардии и военной 
комендатуры развернули и от-
правили в другой район города.

Там уже потихоньку восста-
навливается обычная жизнь. 
Люди самостоятельно разби-
рают завалы, убирают мусор и 
территорию вокруг своих до-
мов. Многоэтажки с зияющими 
отверстия от мин и снарядов, с 
закопченными стенами — увы, 
не редкость. Мрачную картину 
сожженного города размыва-
ет весна — зеленая листва и уже 
упомянутые тюльпаны словно 
ретушируют следы жестоких 
боев.

Возле десятиэтажного дома 
№60 на бульваре Морском — 
женщина с пожилым мужчиной 
окапывают клумбу, вырывают 
сорняки и траву. Другая женщи-
на метет тротуар перед подъез-
дом — крошево из битого стекла, 
камней и железных осколков 
отправляются в воронку. Зна-
комимся.

— По разнарядке работаете? 
По поручению мэрии занялись 
озеленением? — спрашиваю я.

— Нет — это наша инициа-
тива. Чего в квартире сидеть 
и ждать у моря погоды. Да, два 
месяца было страшно, да, были 
прилеты (показывает на огром-
ную воронку), шли перестрел-
ки, да были убитые (показы-
вает на братскую могилу во 
дворе), но надо самим менять 
жизнь к лучшему. Если сидеть и 
горевать, то ничего не выйдет. 
Слезами делу не поможешь. 
Сегодня вскопаем клумбы, зав-
тра — побелим бордюры и дере-
вья, приготовимся к празднику, 
— говорит Елена Гончарова.

Ее позицию разделяют и 20 
других обитателей подъезда. 
Жизнь в охваченном боями го-
роде сплотила их — люди сооб-
ща ходят за водой к Азовскому 
морю и также вместе за гума-
нитарной помощью, добывают 
дрова и готовят на костре пищу.

Бывший мастер прокатно-
го цеха завода «Азовсталь» 
Иван Никифоров из шашлыч-
ного мангала соорудил печь 

для приготовления пищи, а из 
древней газовой плиты — духо-
вой шкаф. Там на Пасху выпека-
ли праздничные куличи. Только 
повара знают, сколько умения 

и труда надо приложить, чтобы 
испечь в таких условиях сдобу. 
Причем мариупольский кулич 
вышел не хуже, чем у кондите-
ров в кафе, — с цукатами и изю-
мом. Я попробовал — вкус изу-
мительный, только дымком от 
костра пахнет.

В трудные дни каждый чело-
век ищет различные способы, 
чтобы пережить стресс, остать-
ся полезными. Некоторые, как 
Елена Гончарова, стремятся за-

нять себя полезным для обще-
ства делом, а другие готовы по-
могать ближним, в том числе и 
братьям нашим меньшим — жи-
вотным.

Бывший преподаватель ПТУ 
по электросварке Елена Мудро-
ва заботится о шести оставлен-
ных в спешке эвакуации котах и 
кошках.

— Это домашние животные, 
и без присмотра человека им 
будет тяжело выжить на улице. 
Если коты уйдут, то на их ме-
сто в подвалы придут крысы и 
мыши, а это уже угроза эпиде-
мии, — говорит женщина.

Впрочем, ее прагматичная 

позиция — это скорее желание 
скрыть природную доброту. По 
словам соседей, а многие живут 
в доме с момента его постройки 
в 1974 году, Елена Мудрова все-
гда заботилась о животных и не 
просто подкармливала, как ча-
сто делают сердобольные ба-
бушки у подъездов, но и лечила 
их. Заботиться о котах ей помо-
гает волонтер Сергей — он по-
лучил пропуск в комендатуре и 
может свободно перемещаться 
по городу. У других «кошатни-
ков» он берет корма, доставлен-
ные такими же добровольными 
помощниками из России.

Впрочем, и защитница жи-
вотных, как она призналась, 
тоже нуждается в помощи.

— У нас отключено электри-
чество, и сотовые телефоны не 
работают. Выйти за пределы 
района без пропуска из комен-
датуры нельзя. Хотя и встала на 
очередь, но людей очень много 
— тысячи. А как подать весточ-
ку дочери в Санкт-Петербург? 
Анастасия там, наверное, с ума 
сходит, — признается Елена 
Мудрова.

Дозвониться по указанно-
му питерскому телефону уда-
лось только из Донецка. Трубку 
подняла, судя по голосу, совсем 
юная девушка.

— Мама отправила меня в 
Россию сразу после оконча-
ния школы в 2015 году. Через 
три года получила российский 
паспорт, устроилась на рабо-
ту в свадебный салон. Вышла 
замуж, родила сына, а мама, 
мамочка.. . — голос девушки 
сбивается на плач, — осталась 
там. Уговаривала, уговарива-
ла ее уехать, но не получилось. 
Передайте ей, что мы очень 
любим ее и готовы приехать, 
как только разрешат въезд, — 
будем вместе  Мариуполь 
восстанавливать, — говорит 
Анастасия.  

Жизнь в охваченном боями городе 
сплотила людей. Они все делают 
сообща.

Илон Маск станет единоличным владельцем Twitter.

Взгляд из США

ИЛОН СОРВЕТ МАСКИ
По общественному резонансу в США завершившая-

ся успехом атака Илона Маска на Twitter претендует 

на роль сделки года. Ведь крупные соцсети в Амери-

ке порой предлагают рассматривать едва ли не как 

общественные блага наподобие водоснабжения или 

электричества. Twitter за последние годы по сути 

стал нервной системой политической и новостной 

жизни в Америке, да и не только там. Именно это в 

первую очередь и приобретает Маск, а не сам биз-

нес, технологию, данные или персонал. Бизнесмен 

назвал свою покупку «цифровой городской площа-

дью, где обсуждаются вопросы, жизненно важные 

для будущего человечества».

И очевидно, что самый богатый (по версии Forbes) 

человек планеты не просто приумножает состояние, 

а все больше стремится влиять на формирование 

этого будущего. Маск уже занимается передовыми 

проектами в автопроме, транспортной инфраструк-

туре, космосе, чипировании. Контроль над Twitter 

даст предпринимателю еще больше рычагов воздей-

ствия на взгляды американцев. Если рассуждать о 

том, какие перемены это сулит для Twitter, то Маск 

позиционирует себя как абсолютиста свободы сло-

ва. «Многим очень не нравится идея того, что высо-

котехнологичное Западное побережье (США) может 

быть арбитром свободы слова» — так он критиковал 

все более жесткое регулирование контента в соцсе-

тях, которое IT-гиганты вводили хотя и под нажимом 

политиков, но каждый по своему усмотрению.

В первую очередь Маск предлагал минимизировать 

модерацию контента, ограничившись его соответ-

ствием законодательству стран, где работает соц-

сеть. Это подразумевает отсутствие собственных до-

полнительных ограничений соцсети. Он также обе-

щал быть крайне осторожным с перманентной бло-

кировкой пользователей и принудительным удалени-

ем их твитов. Маск планирует перевести платформу 

на код с открытым доступом.

Перемены могут коснуться и фирменных техниче-

ских особенностей платформы. Маск задавался во-

просом о том, почему нет возможности редактиро-

вания твитов. Кроме того, он предлагал увеличить ли-

мит в 280 символов на одну запись (до 2017 года 

было 140 символов). Именно это ограничение по 

сути сформировало особый язык и стиль общения в 

Twitter. Например, манера экс-президента Дональда 

Трампа делать важнейшие заявления в короткой и 

броской форме твитов устойчиво закрепила в поли-

тическом лексиконе термин Twitter-дипломатия. На-

конец, Маск обещал объявить войну «раздражаю-

щим» спам-ботам и «аутентифицировать всех настоя-

щих людей» на платформе.

Понятно, что такие перемены, скорее всего, потре-

буют смены руководства соцсети, тем более Маск 

открыто критиковал ее действующего главу Парага 

Агравала. Возьмется ли за это сам предприниматель, 

на плечах которого уже лежит управление SpaceX и 

Tesla, или же будет назначен новый управляющий, 

пока неясно. Стоит помнить, что Маск в плане пуб-

личных заявлений, что называется, свободный ху-

дожник, реальные действия которого могут порой 

заметно отличаться от замыслов.

Как прогнозирует аналитический ресурс axios.com, 

«эту сделку наверняка раскритикуют те, кто не согла-

сен с подходом Маска не вмешиваться в контент и, 

напротив, приветствуют те, кто считает, что Twitter 

стал злоупотреблять кнопкой блокировки». Первые 

— это в большей степени политики от Демократиче-

ской партии и либеральная общественность, под 

давлением которых крупные соцсети в последние 

годы стали заметно теснить взгляды консерваторов. 

Конечно, самым вопиющим примером стала пожиз-

ненная блокировка Дональда Трампа, в том числе в 

Twitter, после беспорядков у Капитолия в январе 

2021 года.

При этом решение закрыть рот тогда еще действую-

щему президенту, за которого в 2020 году проголо-

совали более 70 миллионов американцев, приняли 

не органы власти, не суды, а никому не известные и 

никем не избранные модераторы Twitter. Кстати, сам 

Трамп, чье возможное возвращение в Twitter стало 

одной из главных тем после новостей о сделке, пока 

эти слухи развеял, заявив в эфире Fox News, что пла-

нирует развивать собственную соцсеть Truth.

Подготовил Игорь Дунаевский

— Как организовано 
блокирование боевиков 
на заводе «Азовсталь» 
в Мариуполе: видео на сайте
rg.ru/art/2307376

А К Ц Е Н Т

Уже потихоньку восстанавливается 
обычная жизнь. Люди самостоятельно 
разбирают завалы, убирают мусор 
и территорию вокруг своих домов.
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Уважаемые акционеры!
Во исполнение Федерального закона от 8 марта 2022 года 

№ 46-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» Наблюдательный совет 
ПАО Сбербанк на заседании, состоявшемся 18 марта 
2022 года, принял решение определить 20 мая 2022 года 
датой, до которой от акционеров будут приниматься предло-
жения о внесении  вопросов в повестку дня годового Общего 
собрания акционеров ПАО Сбербанк по итогам 2021 года 
и предложения о выдвижении кандидатов для избрания 
в Наблюдательный совет.

Вносить такие предложения имеют право акционеры, 
являющиеся в совокупности владельцами не менее чем дву-
мя  процентами голосующих акций ПАО Сбербанк.
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ТРАГЕДИЯ 
В Ульяновском детсаду 
мужчина напал на детей 
и воспитательницу

Выстрелы 
в тихий час

Алексей Юхтанов, Ирина Чечурина, 
«Российская газета», Ульяновск

Вчера в рабочем посёлке Вешкайма Ульяновской об-
ласти в детском саду «Рябинка» во время тихого часа 
произошла трагедия. В это время здесь находились 72 
ребенка. Мужчина, беспрепятственно проникший в дет-
сад, напал на воспитательницу и детей, а затем свел сче-
ты с жизнью. Обезображенное тело преступника опо-
знала его мать. По версии следователей, которые рабо-
тали на месте преступления, им оказался 26-летний жи-
тель поселка Вешкайма Руслан Ахтямов, проживавший 
на той же улице 50 лет СССР, где располагался и детский 
сад «Рябинка».

Мужчина пришел в детский сад «Рябинка» с ружьем 
Иж-27. Охраны в учреждении не было, но от звука перво-
го же выстрела сработала тревожная кнопка сигнализа-
ции. Звонок о случившемся поступил в дежурную часть 
МО МВД России «Майнский» в 12.30. Теперь подробно-
сти и хронологию страшной истории восстанавливают 
следователи. 

Нянечка убира-
лась на крыльце, 
когда преступник 
зашел на террито-
рию и выстрелил 
женщине в руку. По-
страдавшая забежа-
ла в детсад и подняла 
тревогу, чтобы все 
бежали на второй 
этаж. Сама она успе-
ла спрятаться, а вот 
второй воспитатель-
нице сделать это не 
удалось. После этого мужчина беспрепятственно вошел 
в комнату к детям, которые спали и открыл огонь. СК РФ 
возбудил уголовное дело по статье об убийстве.

Позже стало известно об обнаружении тела владель-
ца ружья Иж-27 — 68-летнего Александра Дронина. Он 
был найден мертвым на свалке в 700 метрах от детсада. 
Как предполагают следователи, Ахтямов отобрал у пен-
сионера ружье, напал на него, а потом пришел в садик. 

Что двигало Ахтямовым, понять пока трудно. По дан-
ным Уполномоченного по правам человека в России Та-
тьяны Москальковой, которые она разместила в своем 
Telegram-канале, мужчина, напавший на ульяновский 
детсад состоял на учете как психически больной.

Как выяснил корреспондент «РГ», состояние раненой 
сотрудницы детсада медики оценивают как средней тя-
жести. Родителям и воспитанникам оказывается психо-
логическая помощь. 

— Это совершенно дикий случай для нашего тихого и 
спокойного поселка. Родители детей находятся в шоко-
вом состоянии. С ними работают психологи. Хотя как 
тут можно успокоить, не представляю... Раненую в пред-
плечье воспитательницу отправили в областной центр, 
— сообщила глава администрации Вешкаймского райо-
на Татьяна Стельмах. По словам односельчан, преступ-
ник жил один, был замкнут, странностей за ним не за-
мечали.

Прокуратура Ульяновской области организовала 
проверку по факту происшествия в «Рябинке». Надзор-
ное ведомство даст оценку вопросам обеспечения без-
опасности в детском саду, в том числе соблюдению ре-
жима охраны.  

Охраны в учреж-
дении не было, 
но от звука пер-
вого же выстрела 
сработала тре-
вожная кнопка

Снимут клеймо

Поэтому подготовленные разъяснения Вер-
ховного суда России крайне важны. Они объ-
ясняют в том числе, как вчерашний заключен-

ный сможет убрать клеймо судимого из своей анкеты.
«Подготовленный проект постановления пленума 

Верховного суда России разъясняет важные вопросы, 
связанные с погашением и снятием судимости, — ска-
зал председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Вячеслав Груздев. — Согласно закону, лицо, осу-
жденное за совершение преступления, считается су-
димым со дня вступления обвинительного приговора 
суда в законную силу до момента погашения или сня-
тия судимости. Погашение происходит автоматически 
по истечении определенного законодательством срока 
после отбытия наказания. Например, при совершении 
преступлений легкой и средней тяжести срок погаше-
ния судимости составляет три года после отбытия на-
казания». 

При совершении тяжких преступлений срок состав-
ляет восемь лет. Наличие судимости является негатив-
ным фактором, который де-юре (а иногда де-факто, без 
прямых предписаний в законодательстве) ограничи-
вает человека в некоторых правах. Но человек может 
снять судимость досрочно. 

В отличие от погашения процесс снятия никогда не 
происходит автоматически. Отмена судимости — это 
гуманная мера, позволяющая человеку очистить анке-
ту в случае, например, безупречного поведения после 
отбытия наказания. 

«Как поясняет Верховный суд, о безупречном пове-
дении лица могут свидетельствовать, в частности, дан-
ные с места жительства, подтверждающие в том чис-
ле наличие прочных социальных связей: вступление в 
брак, рождение детей, забота о престарелых родителях 
и прочее. Кроме того, в пользу человеку могут сыграть 
положительные характеристики с работы или учебы», 
— пояснил председатель правления АЮР.

В проекте постановления пленума Верховный суд 
особо отметил, что при разрешении вопроса о снятии 
судимости судам надлежит обеспечить индивидуаль-
ный подход к каждому осужденному. Нельзя допускать 
принятия необоснованных и немотивированных ре-
шений по соответствующим ходатайствам.   

1
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КАЗУС  В парламенте Британии разрешили называть премьера Джонсона лжецом

Депутаты могут не врать
Владислав Шабловский 

Б
ританским парламента-
риям разрешили говорить 
правду и публично назы-

вать премьера Бориса Джонсо-
на «лжецом». Раньше на такого 
рода оценки деятельности гла-
вы правительства в стенах Вест-
минстера существовал фор-
мальный запрет. Как сообщило 
издание Independent, спикер 
палаты общин Линдси Хойл не 
стал возражать против подоб-
ной характеристики в адрес 
Джонсона, когда того публич-
но раскритиковал лидер Шот-
ландской национальной пар-
тии Ян Блэкфорд. Негодование 
Блэкфорда было связано с пе-
чально известными ковидными 
вечеринками премьера и его не-
лепыми попытками оправдать-
ся. Парламентарий возмутил-
ся тем, что Джонсон не только 
многократно нарушал ковид-
ные ограничения, но и упрямо 
отрицал проведение вечеринок 
как таковых.

Две недели назад Джонсон, 
его супруга и канцлер Риши 
Сунак уже были оштрафованы 
Скотленд-Ярдом за резонанс-
ную вечеринку в июне 2020 
года, а сам Джонсон приносил 
извинения за нее в своей речи 
в парламенте. Но полноценно-
го раскаяния от премьера бри-
танцы так и не дождались: тот 
по-прежнему настаивает, что 

никаких вечеринок не было, а 
все случаи, расследуемые лон-
донской полицией, — просто де-
ловые встречи. Комментируя 
пьянку в мае 2020 года, глава 
правительства заявил, что яко-
бы даже не подозревал, что там 
планируется вечеринка — он-
то всерьез думал, что пришел 
на рабочее совещание. К сло-
ву, прямо сейчас Скотленд-Ярд 
расследует сразу 12 случаев, 
когда Джонсон и его окружение 
закатывали вечеринки во время 
общенационального локдауна в 

Британии. Сообщается, что не-
путевый премьер лично участ-
вовал минимум в половине из 
них. Как результат — согласно 
последним опросам, более по-
ловины британцев считают, 
что Джонсон откровенно врет 
о случайности своих пьяных по-
хождений.

Тем не менее народный гнев 
— это еще полбеды для Джон-
сона. Куда важнее, что в самом 
британском парламенте пре-
мьеру уже мало кто верит. От 
него отвернулись депутаты его 

же консервативной партии, ко-
торые вместе с остальными де-
путатами призывают Джонсона 
не позориться и уйти в отставку. 
В частности, на Даунинг-стрит 
всеми силами пытались отло-
жить на потом разбирательства 
в парламентском Комитете по 
привилегиям, посвященные 
поведению и поступкам пре-
мьера, но партийные соратни-
ки Бориса не поддержали эту 
затею. Британцы с нетерпени-
ем ждут доклада Сью Грей, вы-
сокопоставленной чиновницы 
британского правительства, ко-
торая намерена поведать всю 
горькую правду о нынешнем 
премьере. Как утверждает из-
дание The Times, Грей подроб-
но доложит как о пьяных вече-
ринках Джонсона, так и об ат-

мосфере, царящей при нем на 
Даунинг-стрит. Ожидается, что 
доклад произведет эффект разо-
рвавшейся бомбы в британском 
политическом истеблишменте 

и станет окончательным при-
говором для карьеры Бориса 
Джонсона на посту премьера. 
Впрочем, пока публичная «пор-
ка» над главой правительства 
откладывается: Скотленд-Ярд 
попросил дополнительное вре-
мя для завершения своего рас-
следования.

Сам Борис Джонсон все ми-
нувшие месяцы демонстрирует 
свою «полную погруженность» 
в противостояние «российской 
угрозе» и игнорирует обвине-
ния во лжи. Впрочем, кажет-
ся, что этот прием главе прави-
тельства не поможет: как бри-
танский истеблишмент, так и 
рядовые британцы подустали от 
регулярного вранья премьера и 
настроены убрать его с нынеш-
него поста. На Туманном Аль-

бионе, похоже, осознали, что 
руководство ядерной державой 
опасно доверять человеку, кото-
рый, не краснея, мог бесстыже 
врать своему народу.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

США хотят 
привезти 
на саммит G20 
главу Украины

КОШМАР 
ДИПЛОМАТИИ
Дарья Богатырева

Не убедив индонезийские вла-
сти отказаться от приглашения 
на саммит G20  президента Рос-
сии Владимира Путина, в Ва-
шингтоне теперь добиваются, 
чтобы на предстоящий в ноябре 
форум Индонезия пригласила 
президента Украины Владими-
ра Зеленского. По регламенту 
принимающая саммит страна 
имеет право приглашать неко-
торые государства в  качестве 
наблюдателей. Но, как правило, 
лидеры таких стран не прини-
мают участие в официальных 
обсуждениях, а их присутствие 
является символическим. При-
слать такое «гостевое» пригла-
шение Зеленскому призывают 
некоторые участники саммита 
во главе с США. Россия являет-
ся постоянным участником 
G20 наряду с  Китаем,  Брази-
лией и ЮАР.  В 2014 году аме-
риканцы уже предпринимали 
попытку исключить Россию из 
«двадцатки», однако, как то-
гда, так и сейчас, Вашингтон 
потерпел неудачу. Что касает-
ся приглашения Зеленского, то 
включение его в состав наблю-
дателей представляет для Джа-
карты «логистический и ди-
пломатический кошмар» в слу-
чае личного участия Путина в 
саммите. К тому же некоторые 
источники утверждают, что 
на G20 президент Джо Байден 
откажется сидеть за столом 
переговоров с президентом РФ. 
Сценарий  такого рода капри-
зов Сонного Джо вполне реа-
лен.  Так что Индонезии пред-
стоит организовать саммит та-
ким образом, чтобы лидеры из 
ряда стран не пересеклись друг 
с другом на форуме. Если же в 
это и без того сложное уравне-
ние добавить появление Зелен-
ского, то задача может стать и 
вовсе непосильной.  

СКАНДАЛ 

В Киеве 
сравнили 
императора 
Хирохито 
с Гитлером и 
Муссолини

ВЛЯПАЛИСЬ 
В ИСТОРИЮ
Александр Ленин

Власти Украины спровоциро-
вали политический скандал в 
Японии. Причиной этого стал 
видеоролик, который прави-
тельство Незалежной опубли-
ковало в Twitter. Авторы видео 
поставили в один ряд изобра-
жение императора Хирохито 
с фотографиями европейских 
диктаторов Адольфа Гитлера и 
Бенито Муссолини, сопроводив 
кадры короткой строкой о по-
беде над фашизмом в 1945 году. 
В Токио недоумевали, за какие 
заслуги украинцы прошлись по 
одной из святынь Страны вос-
ходящего солнца. И это несмот-
ря на значительную финансо-
вую и гуманитарную помощь 
киевскому режиму со стороны 
островного государства и пол-
ноценное участие японцев в 
санкционном давлении Запа-
да на Москву. Глава комитета 
правящей Либерально-демо-
кратической партии Японии 
Масахиса Сато призвал МИД 
страны разобраться с произо-
шедшим и в случае необходи-
мости заявить Украине протест. 
Одновременно пошла волна не-
довольства в Сети. Японские 
пользователи с возмущением 
задавались вопросом, почему 
их государство все еще поддер-
живает Украину. «Постановка 
императора Сёва в один ряд с 
Гитлером и Муссолини являет-
ся совершенно некорректной 
и прискорбной. Через посоль-
ство Украины в Японии мы сде-
лали представление правитель-
ству Украины с требованием 
удалить материал», — озвучил 
официальную позицию Токио 
заместитель генерального се-
кретаря кабинета министров 
Японии Ёсихико Исодзаки. Сиг-
нал дошел до Киева довольно 
быстро. Обидный ролик в сжа-
тые сроки удалили, а оскорб-
ленным японцам принесли 
извинения. Посол Украины в 
Японии Сергей Корсунский по-
пытался все списать на якобы 
историческую неграмотность 
авторов видео. «Приносим глу-
бочайшие извинения», — напи-
сал он в своем аккаунте.  

ГЕОПОЛИТИКА США пытались создать глобальную антироссий-
скую коалицию на саммите НАТО  

На «Рамштайне» 
грохочут барабаны

Василий Федорцев

В
о вторник на амери-
канской авиабазе 
«Рамштайн» в Герма-
нии состоялась встре-
ча министров оборо-
ны стран НАТО и со-
юзников альянса. А в 
немецких сегментах 
соцсетей зазвучали 

серьезные опасения по пово-
ду возможного начала третьей 
мировой войны. Мероприя-
тие действительно выглядело 
необычно и по-военному. «Рам-
штайн» — действующая авиаба-
за, где расположено командова-
ние ВВС США в Европе и коман-
дование воздушных сил НАТО. 
Эта база непосредственно за-
действована в украинском кон-
фликте, по крайней мере в том, 
что касается ведения разведки 
и доставки грузов Киеву. При 
этом сам формат встречи вы-
глядел как попытка американ-
цев сколотить военную коали-
цию — Вашингтон пригласил на 
мероприятие не только парт-
неров по НАТО, но и ряд других 
стран. В общей сложности было 
разослано 40 приглашений.

Настроения подогревали 
и резкие высказывания поли-
тиков. В частности, из Лондо-
на накануне встречи прозвуча-
ли заявления о том, что Украи-
на имеет полное право атако-
вать цели на территории Рос-
сии, в том числе и используя для 
этого британское оружие. При 
этом министр обороны Брита-
нии Бен Уоллес напомнил, что 

его страна обладает ядерным 
арсеналом и готова его приме-
нить. В свою очередь, амери-
канский коллега Уоллеса, глава 
Пентагона Ллойд Остин, озву-
чил новую цель США в отноше-
нии России — добиться ее мак-
симального ослабления. Мно-
гие, и в частности журналисты 
New York Times,  расценили это 
высказывание Остина как при-
знак трансформации конфлик-
та — «от борьбы за контроль над 
Украиной к борьбе, в которой 
Вашингтон непосредственно 
противостоит Москве».

О возможном прямом кон-
фликте между Россией и НАТО, 
которого и так опасается значи-
тельная часть населения евро-
пейских стран, в последние 
несколько дней часто упомина-
ли и немецкие СМИ — в первую 
очередь в связи с вызывающим 
крайне острые споры в Герма-
нии вопросом о поставках тяже-
лого вооружения Украине. Ар-
гумент о том, что такие постав-
ки могут привести к третьей 
мировой войне, сейчас исполь-
зуют многие немецкие полити-
ки, включая и канцлера Олафа 
Шольца. Рассуждая на эту тему 
в своем недавнем интервью 
журналу Spiegel Шольц прямым 
текстом говорил, что нельзя до-
пустить ядерной войны и поэто-
му решения о поставках оружия 
надо принимать с максималь-
ной осмотрительностью. Хотя 
в Берлине есть и те, кто придер-
живается прямо противополож-
ного мнения. Так, например, 
представитель немецких «Зе-

леных» Антон Хофрайтер не-
давно призывал к немедленным 
поставкам на Украину танков 
и гаубиц, утверждая, что толь-
ко наличие у Киева в достаточ-
ном количестве тяжелых воору-
жений способно предотвратить 
большую войну в Европе.

Глава МИД России Сергей 
Лавров в начале недели также 
заявил о том, что опасность ядер-
ной войны в настоящее время 

весьма существенна и ее нельзя 
недооценивать. Однако россий-
ский министр при этом отметил, 
что для Москвы принципиаль-
ной позицией является недопу-
стимость такого рода конфлик-
та, и призвал не раздувать ис-
кусственно риски. Лавров так-
же указывал и на то, что страны 
НАТО, поставляя оружие Украи-
не, по сути, вступают с Россией в 
прокси-войну, а западные грузы 
с оружием представляют собой 
законную цель для Российских 
вооруженных сил. Об опасности 
эскалации конфликта предупре-
ждал во вторник и МИД Китая, 
отмечая, что «никто не хочет тре-
тьей мировой войны».

Масла в огонь подлил не-
мецкий правооппозиционный 

журнал Compact, предполо-
живший, что во время встречи 
на авиабазе «Рамштайн» бу-
дет принято решение о начале 
военной операции НАТО про-
тив России. Начаться эта опе-
рация, по мнению издания, мо-
жет с операции под фальшивым 
флагом на Украине или, напри-
мер, инсценировки с участи-
ем расположенных в Польше и 
Прибалтике военных контин-

гентов альянса. Впрочем, та-
кие сценарии, несмотря на всю 
напряженную и непредсказу-
емую обстановку, пока все же 
выглядят слишком надуманны-
ми. Как отмечает интернет-из-
дание Telepolis, Запад сейчас 
явно делает ставку на макси-
мальное затягивание конфлик-
та, намереваясь вести против 
России ту самую прокси-войну 
— чужими руками и «до послед-
него украинца», не вмешиваясь 
при этом в боевые действия 
напрямую, но оказывая Киеву 
всю возможную помощь, в том 
числе и оружием. Собствен-
но, именно поставки оружия и 
были главной темой встречи на 
«Рамштайне», и если говорить, 
что на авиабазе сколачива-

лась новая военная коалиция, 
то это, скорее, «прокси-коа-
лиция», нацеленная не на пря-
мой, а на опосредованный кон-
фликт с Россией. 

Развития событий — когда 
спираль эскалации, раскручи-
ваясь, начнет втягивать в кон-
фликт новых участников, даже 
помимо их воли — судя по вы-
сказываниям немецкого канц-
лера, сейчас опасаются в Бер-
лине. «Войны не хотел никто,  
война была неизбежна», — эта 
известная фраза американской 
писательницы Барбары Так-
ман, сказанная о начале Пер-
вой мировой, вполне актуаль-
на и сегодня. Поэтому Германия 
медлит с решением о поставках 
оружия Киеву, даже несмотря 
на то, что из других стран НАТО 
поставки уже идут на Украину 
потоком. Немцы, по всей види-
мости, пытаются удержаться 
как можно дальше от этой спи-
рали эскалации, но получается 
у них это плохо. К постепенно-
му втягиванию в конфликт Гер-
манию и другие, занимающие 
схожую позицию страны, сей-
час подталкивают не только со-
юзники, но и вся логика собы-
тий. И накануне встречи в «Рам-
штайне» Берлин сделал очеред-
ную уступку — немецкий ми-
нистр обороны Кристине Лам-
брехт объявила о решении от-
править на Украину партию зе-
нитных самоходных установок 
«Гепард».  

Глава Пентагона Ллойд Остин 
(слева) готов быть «правой рукой» 
министра обороны Украины.

Нос от вранья у Бориса Джонсона, как у Пиноккио, может, и не растет, 
но для британцев ложь премьера очевидна.

А К Ц Е Н Т

Страны НАТО, поставляя оружие 
Украине, по сути, вступают с Россией 
в прокси-войну

В МИРЕ

ПЕРЕЦ УХОДИТ 
В СМАРТФОН
Наталья Паук

Китайских крестьян активно обучают онлайн-тор-
говле, что позволяет им заметно расширить круг по-
купателей и увеличить свою выручку. Такова одна 
из программ Компартии КНР по подготовке сель-
ских кадров в бедных провинциях, в первую очередь 
в сфере онлайн-коммерции, цель которой — разви-
вать местную экономику и повысить уровень жиз-
ни. В ее рамках Институт подготовки кадров для воз-
рождения деревни Университета Сучжоу разрабо-
тал различные обучающие курсы, в том числе по он-
лайн-торговле, которые должны помочь предприни-
мателям в деревенских районах не только эффектив-
нее сбывать свои товары, но также развивать сель-
ский туризм.

Курсы есть как для самых начинающих, так и для 
тех, кто уже имеет определенный опыт. Среди проче-
го преподаватели учат, как оформить карточку това-
ра, например перца или травы, на торговой платформе 
с тем, чтобы при-
влечь к ней внима-
ние покупателей. 
Другие курсы дела-
ют акцент на орга-
низации гостинич-
ного бизнеса и услу-
гах для туристов.

По стране уже 
создано более ста 
образовательных 
центров такого 
рода, появляются 
и результаты их де-
ятельности, кото-
рые используются как образцы для дальнейшего обу-
чения. Например, это деревни, специализирующие-
ся на конкретных товарах, базы сельхозтуризма, де-
ревни сохранения местной культуры, базы подготовки 
старост-управленцев, бизнес-инкубаторы для малых 
предприятий.

Во многих бедных уездах Китая курсы для крестьян 
только начинают работу, но результаты проделанной 
в других провинциях работы за 2021 год говорят за 
себя: деревенских интернет-магазинов и сайтов насчи-
тывается более 16 миллионов, а оборот всей рознич-
ной сельской онлайн-торговли составил более 307,5 
миллиарда долларов.

Китайская газета «Жэньминь жибао» приводит 
в пример крестьянина по имени Ма Фан, прожива-
ющего в районе Уду провинции Ганьсу. В одной руке 
тяпка, в другой — телефон, таков образ современно-
го земледельца из бедного китайского уезда. Теперь 
ему нужно «окучивать» не только грядки, но и зака-
зы в интернет-магазинах. Хотя он академий, как гово-
рится, не заканчивал, однако государственные кур-
сы по интернет-коммерции прошел успешно и уве-
ренно управляет приложением интернет-магазина. 
Ма Фан рассказал: «Раньше я даже не притрагивался 
к компьютерам, я и не думал, что в интернете смогу 
продавать своей продукции на пять—семь тысяч дол-
ларов в год. Но на курсах я не только понял, как пра-
вильно презентовать в интернете местные товары, но 
ключевое: я сменил мышление, теперь сажаю именно 
те культуры, которые нужны на рынке. Благодаря это-
му в интернет-магазине у меня даже появились посто-
янные клиенты».  

КУБУ НЕ ПОЗВАЛИ 
НА САММИТ АМЕРИК
Сергей Новиков, «Российская газета», Гавана

Глава МИД Кубы Бруно Родригес Паррилья сообщил 
об отказе США пригласить карибскую республику на 
предстоящий Саммит Америк — важнейшую встречу 
лидеров стран региона, проходящую под эгидой скан-
дально известной Организации американских госу-
дарств. Предстоящий форум состоится 8—10 июня в 
Лос-Анджелесе. Руководитель  кубинского внешнепо-
литического ведомства сообщил, что на многие стра-
ны, не согласные с неприглашением Кубы на саммит, 
Вашингтон оказывает мощнейшее давление. Дей-
ствия американских властей выглядят особенно ци-
ничными на фоне того, что одной из основных заяв-
ляемых организаторами тем предстоящего саммита 
станет здравоохранение и борьба с пандемией. А ведь 
именно Куба остается единственной латиноамери-
канской страной, которая разработала собственную 
вакцину от COVID-19, наладила ее производство и 
провела успешную кампанию вакцинации населения. 
Словом, Гаване было бы чем поделиться со страна-
ми региона, куда в меньшей степени преуспевшими в 
борьбе с ковидом.

Еще один удар по престижу Организации амери-
канских государств нанесла Никарагуа: из страны 
были с позором высланы сотрудники представитель-
ства организации. Об этом решении, не стесняясь 
в выражениях, заявил глава МИД этой центрально-
американской республики Денис Монкада Колин-
дрес. «Никарагуа изгоняет ОАГ. Наш народ и прави-
тельство осуждали и продолжают осуждать позорное 
положение одного из политических инструментов 
вмешательства и 
господства Госдепа 
США. Никарагуа не 
является чьей-либо 
колонией», — эмо-
ционально объ-
явил Монкада. Ра-
нее власти Никара-
гуа обвинили ОАГ 
во вмешательстве 
во внутренние дела 
страны.

Накануне Сам-
мита Америк в США 
делают все для 
того, чтобы на этой 
континентальной 
встрече не звучали 
тезисы, отличные 
от продвигаемых Вашингтоном. О том, какие элемен-
ты давления задействуются США, в ОАГ стало понятно 
на прошлой неделе, когда постоянный совет организа-
ции приостановил статус России в качестве постоян-
ного наблюдателя. Максимум, что смогли в этой связи 
сделать крупнейшие государства региона — Аргентина, 
Бразилия  и Мексика — воздержаться при голосовании 
по этому вопросу. Проводником и лоббистом интере-
сов Вашингтона в ОАГ стал генеральный секретарь ор-
ганизации Луис Альмагро, которого ряд латиноамери-
канских стран неоднократно обвиняли в однобокой и 
предвзятой трактовке региональных событий. Те стра-
ны, на чью позицию не могут повлиять даже США, по-
просту не приглашаются на важнейшие саммиты. Или, 
например, как в случае с Венесуэлой, по праву принад-
лежащие законным ее властям места отдаются «по-
сланникам» позабытого президента-самозванца Хуана 
Гуайдо, а не представителям правительства Николаса 
Мадуро.  

А К Ц Е Н Т

В Британии, похоже, осознали, что руко-
водство ядерной державой опасно дове-
рять человеку, который, не краснея, мог 
бесстыже врать своему народу  

Те страны, на чью 
позицию не могут 
повлиять США, 
попросту не при-
глашаются на сам-
миты Организации 
американских 
государств

Деревенских 
интернет-магази-
нов и сайтов 
в Китае насчиты-
вается более 
16 миллионов
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У
частникам специаль-
ной военной операции 
на Украине впервые вру-

чили именные жилищные сер-
тификаты. Они дают право по-
лучить в банке целевой заем на 
покупку собственной кварти-
ры или строительство лично-
го дома. Все это делается в рам-
ках давно работающей в армии 
и других силовых ведомствах 
России системы накопитель-
но-ипотечного кредитования. 

Долгожданные документы 
раненым офицерам, прапор-
щикам и солдатам-контрактни-
кам привезли в реабилитаци-
онно-образовательный центр, 
который недавно создали при 
филиале Центрального военно-
го клинического госпиталя им. 
А.А. Вишневского. Напомним, 
что по решению министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу, в этом 
центре пострадавших в зоне 
боевых действий военнослужа-
щих не только лечат, но и гото-
вят к дальнейшей жизни. Те из 
них, кто уже не сможет носить 
погоны, получают здесь новую 
гражданскую профессию. Дру-
гих при необходимости пере-
учивают на иную воинскую спе-
циальность, к примеру, позволя-
ющую продолжить службу в во-
енном комиссариате или ином 
учреждении Минобороны Рос-
сии. Все это должно помочь ра-
неным быстрее наладить жизнь 
после выписки из госпиталя. 

Сертификаты им вручили 
замруководителя Департамен-
та жилищного обеспечения и 
управления жилищным фондом 
Минобороны России Александр 
Артамонов и начальник ФГАУ 
«Росжилкомплекс» Валерий 
Абраменков. 

В ведомстве корреспонден-
ту «РГ» пояснили, как работает 
данная схема. Владелец именно-
го сертификата получает по нему 
кредит в банке, с которым со-
трудничает военное ведомство. 
Эти деньги он может использо-
вать в качестве первого взноса 
за купленную в кредит кварти-
ру или земельный участок. А в 
дальнейшем, как это практику-
ется в системе военной ипотеки, 
погашением кредита и выплатой 
ежемесячных взносов за жилье 
занимается государство в лице 
минобороны или другой сило-
вой структуры. Таким образом, 
сам военный и его семья ничего 
за покупку жилья не платят.

Вот как отнесся к получе-
нию сертификата сержант-
контрактник Артур Пфлигер. 
«В реабилитационно-образо-
вательном центре я получаю 
новую специальность, — сказал 
Артур. — Так совпало, что здесь 
же мне вручили сертификат на 
приобретение жилья. Конечно, 
это радует. Тем более, что пока 
я нахожусь в госпитале, моя се-
мья, моя супруга сможет приоб-
рести квартиру без моего при-
сутствия. Это очень удобно».

В Минобороны России так-
же сообщили, что ведомствен-

ные органы жилищного обеспе-
чения уже подбирают в различ-
ных регионах России служеб-
ные квартиры для раненых офи-
церов и контрактников, кото-
рые решили после лечения, реа-
билитации и профессиональной 
переподготовки  продолжить во-
енную службу. Новые должности 
им всем уже пообещали. А скоро 
еще снимут с раненых военных 
жилищную проблему. «Все они 
будут обеспечены служебным 
жильем с учетом нового места 
службы, транспортной доступ-
ности и наличия объектов соци-
альной инфраструктуры. Либо 
эти военнослужащие станут по-
лучать ежемесячную денежную 

компенсацию за наем жилья в 
избранном месте жительства», — 
пояснили в Минобороны России. 

Вообще, в нашем оборон-
ном ведомстве практикуют ин-
дивидуальный подход к опре-
делению дальнейшего служеб-
ного предназначения каждого 
такого военного. Кроме того, 
для них предусмотрены особый 
порядок прохождения службы, 
предоставление социальных 
льгот и гарантий, в том числе по 
жилищному обеспечению.  

Подготовил Юрий Гаврилов

Иван Петров

В 
военной спецоперации 
на Украине отличились 
еще трое российских во-

еннослужащих. Об их подви-
гах рассказали в Минобороны 
России. 

Колонна инженерных подраз-
делений в составе 40 машин и бо-
лее 100 военнослужащих под ру-
ководством подполковника Ан-
дрея Найданова выдвинулась по 
маршруту протяженностью 200 
километров. Во время стоянки 
военные обнаружили разведы-
вательный беспилотник. Под-
полковник Найданов, опасаясь, 
что после передачи данных с бес-
пилотника по их позициям на-
чнет работать артиллерия, вы-
вел колонну из-под удара. Спу-
стя 7 минут по тому месту, дей-
ствительно, был нанесен мощ-
ный артудар.

После этого офицер умело 
маневрировал, выводя  техни-
ку из-под огня. В итоге колонна 

без потерь в машинах и личном 
составе прибыла в заданный 
район.

 Штурмовая группа, в состав 
которой входил сержант Вели-
мир Тригуб, продвигаясь в пе-
шем порядке, обнаружила опор-
ный пункт украинских национа-
листов. Несмотря на значитель-
ное превосходство противника 
в живой силе и вооружении, рос-
сийские военнослужащие всту-
пили в бой. В результате внезап-
ного и скоротечного боя более 
20 националистов были уничто-
жены прицельным огнем, 7 сда-
лись в плен, а более 70 человек 
отступили.

В ходе попытки боевиков 
завладеть оставленным опор-
ным пунктом в результате ар-
тиллерийского залпа Велимир 
Тригуб с 5 военнослужащими 
оказался отрезанным от основ-
ных сил штурмовой группы. На-
ционалисты, заметив это, бро-
сили основные силы на прорыв 
обороны через зону ответствен-

ности Велимира. Ведя огонь из  
автомата, сержант Тригуб удер-
живал занятый опорный пункт в 
течение трех часов до прибытия 
основных сил батальона.

Матрос Сергей Вошков в со-
ставе батальонно-тактической 
группы столкнулся с эшелони-
рованной обороной противни-
ка. Боевики оказывали ожесто-
ченное сопротивление с при-
менением минометов и артил-
лерии. В итоге автомобиль с бое-
припасами  загорелся.  Не испу-
гавшись угрозы взрыва, матрос 
запрыгнул в горящий автомо-
биль и увел его подальше от со-
служивцев. 

После того как автомобиль 
сдетонировал, Вошков добрался 
до основных сил и продолжил ве-
сти бой с  националистами. За по-
двиг матрос Сергей Вошков на-
гражден медалью «За отвагу».  

Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России прокоммен-
тировали явно про-
вокационное заявле-
ние заместителя гла-
вы оборонного ведом-
ства Великобритании 
Джеймса Хиппи. Вы-
ступая на радио, он 

сказал, цитируем, что «не обя-
зательно будет проблемой», 
если предоставленное Велико-
британией киевскому режиму 
оружие будет использоваться 
для нанесения ударов по объек-
там на российской территории.

В ответ в Минобороны Рос-
сии подчеркнули, что прямое 
провоцирование Лондоном ки-
евского режима на подобные 
действия, в случае попытки их 
реализации, немедленно при-
ведут к пропорциональному 
ответу нашей страны. «Как мы 
предупреждали, российские 
вооруженные силы находятся 
в круглосуточной готовности к 
нанесению ответных ударов вы-
сокоточным оружием большой 
дальности по центрам принятия 
соответствующих решений в 
Киеве», — напомнили в оборон-
ном ведомстве РФ.

Там отметили, что находя-

щиеся в украинских центрах 
принятия решений в Киеве со-
ветники из числа подданных од-
ной из западных стран, «не обя-
зательно будут проблемой» при 
принятии Россией решений на 
ответные действия.

Между тем наши военные на-
несли новые прицельные удары 
по 32 военным объектам Укра-
ины. Высокоточными ракетами 
воздушного базирования были 

уничтожены 20 районов сосре-
доточения живой силы и воен-
ной техники ВСУ. Кроме того, 
в районах Славянска и Друж-
ковки Донецкой Народной Рес-
публики под ракетные удары 
попали четыре склада ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния. Объектами поражения так-
же стали командно-наблюда-
тельный пункт 105-го батальо-

на территориальной обороны 
и две артиллерийские батареи 
противника. Об этом вчера ве-
чером сообщил официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь 
Конашенков.

По его словам, наша опера-
тивно-тактическая и армейская 
авиация атаковала 33 военных 
объекта Украины. В зоне пора-
жения оказались 23 района со-

средоточения живой силы и 
украинской военной техники. 
Уничтожены до 200 национали-
стов и более 40 единиц бронетех-
ники, артиллерийских орудий и 
автомобилей, сообщил генерал.

Он добавил, что в районе 
Славянска ударом с воздуха 
также был уничтожен зенитный 
ракетный комплекс «Бук-М1». 
А в окрестностях населенных 

пунктов Вольное Поле и Чер-
вонное — три склада боеприпа-
сов и горючего.

Наши ракетные войска и 
артиллерия вчера выполнили 
100 огневых задач. В результа-
те были поражены 5 пунктов 
управления украинских войск, 
81 район сосредоточения жи-
вой силы и военной техники 
противника, а также 8 артил-
лерийских батарей ВСУ. Под 
ракетно-артиллерийские уда-
ры также попали две установки 
реактивной системы залпово-
го огня — это случилось в райо-
не населенного пункта Березов-
ка. В окрестностях населенного 
пункта Комар был уничтожен 
украинский зенитный ракет-
ный комплекс «Бук-М1».

Российские средства ПВО 
продолжают эффективно бо-
роться с украинскими беспи-
лотными летательными аппа-
ратами. В течение вчерашне-
го дня наши комплексы проти-
вовоздушной обороны сбили в 
районах Бражковка, Колесни-
ковка, Комиссаровка, Козинка, 
Лозовая и Ленина еще 6 беспи-
лотников противника.

Всего с начала военной опе-
рации, по данным Миноборо-
ны России, уничтожены 141 
самолет и 110 вертолетов ВСУ. 

А также 589 беспилотных лета-
тельных аппаратов, 272 зенит-
ных ракетных комплекса, 2588 
танков и других боевых броне-
машин, 292 установки реак-
тивных систем залпового огня, 
1124 орудия полевой артилле-
рии и минометов, а также 2403 
военных автомобиля укра-
инской армии.

Вчера же Минобороны РФ 
распространило видео бро-
шенной украинскими военны-
ми базы хранения и ремонта 
техники ПВО. Такие объекты 
российские военнослужащие в 
ходе наступления встречали не 
раз. Противник, как правило, 
покидает их в большой спешке, 
даже не заботясь о том, чтобы 
вывезти оттуда боевой арсенал 
или привести его в негодность. 
Лишь изредка какие-то помеще-
ния пытаются минировать.

Что касается этой базы, то, 
по словам начальника авто-
службы по имени Владимир, 
там осталось около 100 единиц 
различной украинской техни-
ки. «Это «Тунгуска», «Шилка», 
радиолокационные станции, 
средства обслуживания. В ходе 
технической разведки также 
выявлено большое количество 
боеприпасов», — сказал россий-
ский  офицер.  

Специалисты 11-й отдельной гвардейской инженерной бригады ЮВО сейчас заняты мирным делом — на Херсонщине они восстанавливают разрушенные конструкции Северо-Крымского канала. 

Для маскировки новейших танков и комплексов «Искандер» используют специальные «стелс-накидки».    

РОСГВАРДИЯ

СПЕЦНАЗ ОБНАРУЖИЛ 
ЗАМИНИРОВАННЫЕ ТЕЛА 
УКРАИНСКИХ ВОЕННЫХ
Иван Петров

Украинские военнослужащие, 
спешно отступая, не только не 
забирают трупы своих сослу-
живцев, но еще и минируют 
их. На один из таких «сюрпри-
зов» наткнулись спецназовцы 
Росгвардии. К счастью, взрыв-
ную ловушку наши военные во-
время заметили и благополучно 
обезвредили. Никто из росгвар-
дейцев в итоге не пострадал.

«Во время разведывательно-
поисковых мероприятий спец-
назовцы Росгвардии нашли тело 
погибшего бойца вооруженных 
сил Украины, — говорится в со-
общении Федеральной служ-
бы войск нацгвардии. — При до-
смотре саперы определили, что 
труп заминирован. Благода-
ря бдительности и грамотным 
действиям спецназа удалось 
предотвратить диверсию в от-
ношении поисковой группы и 
обеспечить безопасный проход 
личного состава».

Опасный инцидент произо-
шел в Харьковской области, где 
в последние дни значительно 
активизировались боевые дей-
ствия и где у ВСУ и национали-
стов не получается надежно сто-
ять в обороне. Под ударами рос-
сийских войск они отступают.

 Так вот при осмотре пози-
ций, спешно оставленных укра-
инскими военными, росгвар-
дейцы обнаружили оружие, во-
енную технику и брошенные 
тела погибших военнослужа-
щих ВСУ и членов нацформиро-
ваний.

Кроме того, был найден ша-
лаш с телами погибших воен-
нослужащих ВСУ. Вход в него 
тоже оказался заминирован. 
Опытные росгвардейцы это во-
время заметили, и взрыва не 
произошло.

После  разминирования 
внутри этого укрытия также 
было найдено большое число 
в спешке оставленного при от-
ступлении оружия.  В том чис-
ле американский противо-
танковый комплекс «Джаве-
лин»», добавили в пресс-служ-
бе Росгвардии.

Бесчеловечные методы борь-
бы, которые украинские наци-
оналисты используют против 
российских военных, уже нико-
го не удивляют. Пытки пленных, 
использование мирного населе-
ния в качестве «живого щита», 
намеренные удары по жилым 
кварталам стали для украинских 
нацистов обыденностью.

Они даже переплюнули отпе-
тых террористов. Во времена 
афганской войны те тоже мини-
ровали трупы. Но делали это с 
телами погибших советских во-
еннослужащих. Украинские на-
ционалисты обкладывают «рас-
тяжками» своих же погибших 
товарищей. Иначе как нелюдя-
ми их не назовешь.

О полной деградации наци-
оналистов говорит и тот факт, 
что они бросают на произвол 
судьбы раненых сослуживцев. 
А российские военные и пред-
ставители ДНР и ЛНР потом 
спасают таких солдат — достав-
ляют их в больницы.  

Александр Степанов

Р
оссийские военные в ходе 
специальной военной опе-
рации на Украине приме-

няют на военной технике спе-
циальную маскировку, которая 
снижает видимость в инфра-
красном и радиолокационном 
диапазоне.

Маскировочные накидки, 
которые работают по прин-
ципу «стелс», используют для 
укрытия новейшей техники — 
танков Т-90М «Прорыв» и опе-
ративно-тактических ракет-
ных комплексов «Искандер». В 
частности, Росгвардия опубли-
ковала видео, разгрома танко-
вой группы украинских нацио-
налистов в Харьковской обла-
сти. На кадрах можно увидеть 
новейший российский основ-
ной боевой танк Т-90М «Про-
рыв-3», у которого башня и кор-
пус, в том числе со стороны бор-
товых проекций, плотно укры-
ты в специальную защитную 
«стелс-накидку» зеленого цве-
та. Такая маскировка делает ма-
шину практически незаметной 
для самых современных прибо-
ров наблюдения. Аналогичную 
маскировку можно заметить 
на кадрах, которые были пока-
заны на одном из федеральных 
каналов, рассказывающих о ра-
боте комплексов «Искандер» на 
Украине.

Как сообщает РИА Ново-
сти со ссылкой на информиро-
ванный источник, маскировка 
представляет собой синтети-
ческий материал, который на-
девается сверху на технику в 
виде чехлов или покрытий. Эта 
ткань снижает уровень теп-

лового излучения, например, 
танка в несколько раз. Полу-
чается, что танк практически 
сливается с фоновой поверх-
ностью. В радиолокационном 
диапазоне существенно сокра-
щается дальность обнаруже-
ния техники. В первую очередь 
такая маскировка необходима 
для снижения заметности тех-
ники вражескими беспилотни-

ками и самолетами-разведчи-
ками. Агентство отмечает, что 
покрытие также может раскра-
шиваться в камуфлирующие 
цвета. Это снижает заметность 
техники в видимом оптическом 
диапазоне.

Российская оборонка уже 
давно разрабатывает специаль-
ные маскировочные средства. 
Для эффективного прикрытия 
техники разрабатываются ра-
диопоглощающие материалы, 
которые предназначены для 
снижения заметности и даль-
ности обнаружения техники за 
счет уменьшения их эффектив-
ной поверхности рассеивания. 

И з в е ст н о  о  р а з р а б от ке 
томских ученых, создавших  
материал, который позволя-
ет объекту максимально «сли-
ваться» с окружающей средой 

в инфракрасном спектральном 
диапазоне. Этот камуфляж за-
крывает выделяющие тепло 
объекты. 

Внутренний слой камуфля-
жа выполнен из теплоизоляци-
онного материала и обеспечи-
вает снижение теплового излу-
чения объекта. Его термостой-
кость составляет 150 градусов. 
Промежуточный слой изготов-

лен из материала, обладающе-
го охлаждающими свойствами, 
а внешний слой — из материала с 
включением наночастиц. Кроме 
того, специалисты разработали 
целый комплекс-хамелеон, ко-
торый способен менять цвет, а 
также имитировать сложные 
изображения, вплоть до листвы.

Он создан из небольших пла-
стин электрохрома, к каждой 
из которых подведены электро-
провода. Боевую машину за-
крывают таким «хамелеоном», 
затем с помощью видеокамер 
комплекс сканирует все окру-
жающее пространство, анали-
зирует цвета и основные фор-
мы ландшафта. Затем он дает 
команду покрытию создать ка-
муфляжный рисунок, который 
позволит машине полностью 
слиться с местностью.  

Подполковник Андрей Найданов, 
обнаружив беспилотник, увел 
колонну из-под удара артиллерии.

Сержант Велимир Тригуб оказался 
отрезанным от основных сил, 
но не дал противнику прорваться. 

Матрос Сергей Вошков увел горящий 
автомобиль, не дав ему сдетониро-
вать возле своих сослуживцев. 

— О других героях спецоперации 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ТЕМА ДНЯ 

Хроника специальной военной операции
АРСЕНАЛ 

ТАНК-«НЕВИДИМКА»

СЛУЖБА

РАНЕНЫМ ВРУЧИЛИ СЕРТИФИКАТЫ НА ЖИЛЬЕ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

БЕЗОПАСНОСТЬ

В МИНОБОРОНЫ ОТВЕТИЛИ НА ЗАЯВЛЕНИЯ ЛОНДОНА ОБ УДАРАХ КИЕВА ПО РФ
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А К Ц Е Н Т

Полученный по сертификату заем воен-
ный, к примеру, может использовать 
в качестве первого взноса за купленную 
в кредит квартиру или земельный участок

А К Ц Е Н Т

У танка Т-90М башня и корпус, в том 
числе со стороны бортовых проекций, 
плотно укрыты в специальную защит-
ную «стелс-накидку» зеленого цвета 

А К Ц Е Н Т

Наши военные круглосуточно готовы 
к нанесению ответных ударов высоко-
точным оружием большой дальности 
по центрам принятия решений на Украине
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РАБОТА Самозанятых 
в городе — почти миллион

Приложение 
труда

Александр Мелешенко

Число самозанятых в Москве вплотную приблизилось 
к миллиону человек и продолжает расти с каждым ме-
сяцем — таким статусом уже обладают почти 15% эко-
номически активных горожан, или каждый седьмой 
работающий в мегаполисе. Только за первый квартал 
этого года самозанятые перечислили в городской бюд-
жет 1,73 миллиарда рублей. Между тем еще несколько 
лет назад многие из этих людей были заняты в серой 
зоне экономики, не платили налоги и никак не взаимо-
действовали с государством. Что же изменилось?

Напомню, самозанятым сейчас может стать прак-
тически любой человек — регистрация в мобильном 
приложении «Мой налог» занимает несколько минут. 
Уже во время работы решать все вопросы и проводить 
расчеты можно также с помощью приложения.

Эксперты говорят, что именно минимизация бю-
рократии и простое устройство налогового режима 
обеспечили его успех — люди поняли, что это просто и 
потянулись за новым статусом. Так, работающая еще 
вчера на дому маникюрщица или нелегальный бомби-
ла на собственной легковушке стали официальными 
самозанятыми и начали платить налоги. Взамен они 
получили официальный статус и подтверждение сво-
ей занятости, без чего крайне сложно, к примеру, по-
лучить кредит или оформить зарубежную визу. А еще 
официальный статус позволяет больше зарабатывать. 
Частного фотографа с улицы крупная компания вряд 
ли пригласит отснять новую линейку товара, а вот 
самозанятого — без проблем. Просто потому, что ему 
можно официально и легально за все заплатить.

По словам заммэра Москвы по вопросам экономи-
ческой политики и имущественно-земельных отно-
шений Владимира Ефимова, в столице сейчас рабо-
тает каждый пятый российский самозанятый. «С на-
чала 2022 года число самозанятых в столице выросло 
на 105 тысяч человек. Самыми популярными видами 
деятельности у них выступают строительство, достав-
ка, сдача квартир в аренду, пассажирские и грузовые 
перевозки, реклама и маркетинг», — перечисляет он. 

Конечно, в звании самозанятого людей привлекает 
не только официальный статус. Большую роль играют 
низкие налоги — если за работу, товар или услугу пла-
тит физлицо, то государство удержит с платежа всего 
4%. А если самозанятый работает с компанией, то при-
дется отдать 6%. Еще у самозанятых есть преимуще-
ство в виде прав на господдержку. В Москве они, напри-
мер, могут получить место в бесплатном коворкинге 
или взять в льготную аренду городское помещение.  

СОЦЗАЩИТА Горожанам 
упростили назначение 
детских пособий 

Папу уволили 

Любовь Проценко

Правительство Москвы упростило порядок назначе-
ния детских пособий и оказания адресной помощи ну-
ждающимся семьям с детьми. Постановление на этот 
счет вчера подписал мэр Сергей Собянин. 

Как пояснили в пресс-службе департамента труда 
и социальной защиты населения Москвы, новый поря-
док касается прежде всего москвичей, потерявших ра-
боту после 1 марта 2022 года при условии, что в тече-
ние трех месяцев они встанут на учет как безработные. 
В этом случае их доход  при назначении пособия на 
детей в возрасте от 0 до 3 лет, от 3 до 7 и от 7 до 18 лет  
учитываться не будет. Назначить его могут на шесть 
месяцев или до достижения ребенком 3,7 или 18 лет.

 Напомню, средний  размер пособия на детей от 0 до 
18 лет в Москве до 1 апреля  составлял  6,7 тысячи ру-
блей, а в возрасте от 3 до 7 лет — 15,5 тысячи рублей. С 
1 апреля в столице, как и во всей стране, вместо множе-
ства однотипных выплат с разными суммами установ-
лен  единый размер пособий в зависимости от нужда-
емости семьи по аналогии с существующей выплатой 
на детей от 3 до 7 лет. В зависимости от уровня дохода 
семьи (он должен быть не больше прожиточного мини-
мума на каждого члена семьи) выплата назначается в 
размере 50, 75 или 100 процентов от величины прожи-
точного минимума ребенка, который сейчас в Москве 
составляет 16 074 рубля. 

Но при назначении выплаты при рождении ребен-
ка в молодой семье,  где возраст обоих родителей не 
превышает 35 лет, их доход не имеет значения. Такой 
же подход сейчас будет и при заключении социально-
го контракта, с помощью которого столица оказывает 
помощь малообеспеченным семьям с детьми, которые 
предпринимают усилия для своего трудоустройства.

Новое постановление мэра Москвы также расши-
ряет  перечень доходов, которые не учитываются при 
оценке нуждаемости семей с детьми. В частности, те-
перь  больше  не берется в расчет компенсация, кото-
рую семья получает для  оплаты детсада. В отличие от 
существующего порядка  не берутся во внимание и на-
логовые вычеты, полученные через работодателя. Это 
могут быть, например, деньги, которые частично воз-
вращаются при покупке жилья с помощью ипотеки. 

Напомню, до назначения новых правил пособия на 
детей получали более 140 тысяч нуждающихся семей 
москвичей. По оценке городских властей, упрощение 
порядка назначения социальных пособий  станет эф-
фективной  мерой поддержки еще большему количе-
ству горожан с детьми, оказавшихся в сложной жиз-
ненной ситуации при потере работы одним или двумя 
родителями.  

ГИД Куда отправиться в Москве на майские праздники? 

Цветы, велики и музыка
Ирина Огилько

В
переди первые длинные 
майские выходные, отды-
хать будем с 30 апреля по 

3 мая включительно. Многие 
горожане по традиции вече-
ром в пятницу уедут из горо-
да на дачи. Для тех, кто уезжать 
не собирается или, напротив, 
приехал отдохнуть в Москву, 
расскажем, что интересного 
можно увидеть в эти дни в го-
роде. 

С 1 мая во всех парках за-
работают 26 пунктов прока-
та спортинвентаря. Как со-
общили «РГ» в пресс-служ-
бе Мосгорпарка, сейчас та-

кие пункты открыты всего на 
нескольких территориях и 
ассортимент в них ограничен 
велосипедами и самокатами. 
С начала мая прокатный сер-
вис заработает в полную силу. 
Прокатиться можно будет уже 
и на сегвее, веломобиле, ги-
роскутере, фэтбайках, роли-
ках, скейтбордах и многом дру-
гом. В ряде парков, например, 
в Кузьминках и парке Горького 
можно взять в прокат ракетки 
для настольного тенниса и ин-
вентарь для игры в бадминтон. 
Цена проката выросла: напри-
мер, в парке Горького пока-
таться на велосипеде можно за 
400 рублей в час, а на лонгбор-

де — 250 рублей, не считая за-
лога в 5 тысяч рублей. 

В «Кузьминках» на Перво-
май приготовили бесплатные 
уроки по фитнес-танцу зумба. 
Начало программы в 16.00. Как 
пояснили «РГ» в парке, на 2 и 3 

мая запланированы небольшие 
мастер-классы, спортивные 
программы и уроки йоги для 
детей и взрослых. «Большой 
концерт и салют у нас пройдет 
на 9 мая, в первые майские вы-
ходные дни программа скром-
ная, но у нас заработали все ат-
тракционы. Их стало больше, 
чем было в прошлом году», 
— пояснили в пресс-службе 
парка.

В Музее-усадьбе «Куско-
во» стартует курс по созданию 
книжной иллюстрации. Первое 
занятие пройдет 1 мая в 11.00. 
Курс состоит из 10 тематиче-
ских занятий. Вести занятия 
будут профессиональные ху-
дожники-иллюстраторы. 

С 30 апреля открывается 
сезон концертов «Музыка на 
высоте», которые проходят на 
крыше арт-кластера «Красный 
Октябрь». Расположена сце-
на на Болотной набережной, 4, 
стр. 3. В честь Международно-
го дня джаза с 17.00 можно по-
слушать Викторию Каунову и 
секстет Ильи Морозова, испол-
нять будут в том числе и шедев-
ры Фрэнка Синатры.

Джазовые концерты запла-
нированы и на ВДНХ, в Оран-
жерее и павильоне «Космос». 
Здесь сыграет праздничный 
концерт трубач Вадим Эйлен-
криг и его квинтет. Начало в 
20.00. Запланированы также 
бесплатные экскурсии по тер-
ритории выставки. 

Б е с п л а т н о  н а с л а д и т ь -
ся натуральными аромата-
ми и красками живых цветов 
предлагает парк «Зарядье». 
Здесь уже распустился гектар 
цветов в рамках нового ланд-
шоу «Волны Цветения». Полю-
боваться можно редкими для 
столицы хионодоксами, пуш-
киниями, крокусами и анемо-
нами. Более экзотические цве-
ты, в частности цветущую маг-
нолию или миндаль, можно 
увидеть в Ботаническом саду 
МГУ «Аптекарский огород», 
где проходит Весенний фести-
валь цветов. 

В музее-усадьбе «Коломен-
ское» впервые за долгие годы 
открыли доступ в церковь Воз-
несения. Это главный архитек-
турный шедевр Коломенского, 
первая шатровая церковь на 
Руси, построенная из камня. 
Во время ее посещения можно 
узнать о многовековой исто-
рии и подробностях реставра-
ции уникального храма — па-
мятника ЮНЕСКО.

На бесплатные концерты 
и просмотр фильмов пригла-
шает Музей Победы. Откроет 
праздничную эстафету 30 ап-
реля в 14.10 в Зале Полковод-
цев коллектив «Юные Алек-
сандровцы» Академического 
ансамбля песни и пляски име-
ни А.В. Александрова. А 1 мая 
в это же время прозвучат пес-
ни военных лет. 3 мая в 16.00 в 
зале Жуков состоится творче-
ская постановка «Летят пись-
ма с фронта...». 

Вспомнить шедевры отече-
ственного кинематографа при-
глашает сеть из 10 кинотеат-
ров «Москино». С 1 по 4 мая в 
них пройдет фестиваль «Си-
нематика», где покажут филь-
мы Александра Митты, Васи-
лия Шукшина, Михаила Ром-
ма и других известных режис-
серов.  

ТЕНДЕНЦИИ 

Главный стимул 
для мигрантов 
в столице — 
работа 

КТО В ГОСТИ    
К НАМ
Александр Мелешенко

В центре общественного мне-
ния  в столице обычно мигран-
ты из ближнего зарубежья, на 
самом же деле в городе гораз-
до больше внутренних приез-
жих — из российских регионов, 
в том числе кавказских респуб-
лик. По словам председателя 
комиссии по вопросам мигра-
ции Совета по делам нацио-
нальностей при правительстве 
Москвы Юрия Московского, 
на одного внешнего приезжего 
в городе приходится  семь вну-
тренних. Что значат эти цифры 
и чем Москва так притягивает 
мигрантов? Об этом и многом 
другом шла речь  на встрече 
экспертов в Московском доме 
национальностей. 

Вопреки  мнению, что в 
Москве почти не осталось ко-
ренных москвичей, больше  
половины жителей родились 
именно в столице, заметил 
Юрий Московский. Это, по его 
данным, рекордный показа-
тель — раньше таких было мень-
ше. Иностранцев в городе око-
ло 800 тысяч, но значительно 
больше внутренних мигрантов. 
Возьмите любой коллектив, 
чуть не в каждом  минимум по-
ловина — приехали в Москву из 
другого города. А уж если спро-
сить, чьи родители в свое время 
покорили столицу, то получит-
ся абсолютное большинство. 
Объясняется это просто — 
большие города всегда притя-
гивали  приезжих, а уж такой 
крупный город как Москва  на-
стоящий магнит  даже для жи-
телей ближайших стран. 

«Миграция в Москву и Под-
московье, а в этом отношении 
их  не стоит разделять, всегда 
была преимущественно из Цен-
трального федерального округа 
и ближайших к нему регионов, 
— объясняет Московский. — Я 
сам приехал в столицу из Яро-

славской области, а моя жена 
из Липецкой области. Многие  
приезжают в Москву, напри-
мер, из Казахстана. Но если по-
смотреть, как они туда попа-
ли, то вполне может оказаться, 
что в свое время приехали туда 
осваивать целину из России». 

Миграция во многом при-
вела к бурному росту Москвы 
— с 1,5 миллиона  в  начале  про-
шлого века население города 
выросло до  более чем 12 мил-
лионов человек. А население 
России в ее современных гра-
ницах за то же время увеличи-
лось лишь в 2,5 раза. При этом, 
согласно прошлой переписи на-
селения, 92% жителей Москвы 
считают  себя русскими.

Тянет приезжих  в Моск-
ву прежде всего  рынок труда 
— здесь много работы и высо-
кие заработки. Это касается 
как внутренней миграции, так 
и внешней. Но  россияне и ми-
гранты из зарубежья претенду-
ют на разные вакансии — если 
иностранцы готовы на тяжелую 
работу на стройках и в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве, 
то жители  регионов рассчи-
тывают на более квалифици-
рованную работу. Это одна из 
причин, почему внутренняя 
миграция не сможет в полной 
мере заместить отток внешней, 
подчеркивают эксперты. 

Кстати, трудовые мигран-
ты из ближнего зарубежья мо-
гут жить в Москве годами, но  
интегрироваться в наше обще-
ство они чаще всего не стремят-
ся, как и  связывать  дальней-
шую жизнь с нашей страной. Об 
этом говорит научный сотруд-
ник Научно-исследовательско-
го центра истории диаспор ис-
торического факультета МГУ 
Екатерина Роева-Мкртчян. 
«Интересно, что зачастую факт 
наличия сплоченной диаспоры, 
состоящей из представителей 
своего этноса, становится од-
ним из основных факторов вы-
бора мигрантами того или ино-
го места для переезда и рабо-
ты», — говорит  она. 

И с этой точки зрения Моск-
ва для многих притягательна 
— в ней сосредоточены не толь-
ко самые разные диаспоры, 
но есть и рестораны, клиники, 
дискотеки и другие места, куда 
ходят представители опреде-
ленного этноса. Они чувству-
ют там себя среди своих, хотя 
двери для людей любой другой 
национальности в таких заве-
дениях  обычно никто не закры-
вает.  

ОБРАЗОВАНИЕ Из курьеров — в айтишники: как москвичи 
переучиваются в сложные времена

Ноги не кормят
Сергей Буланов 

К
у р ь е р ы  « Я н д е к с . 
Еды» будут пере-
учиваться на спе-
циалистов IT-сфе-
ры. Запуск этой про-
граммы «РГ» анон-
сировал руководи-
тель сервиса Роман 
М а р е с о в .  Д е л о  в 

том, что 93 процента достав-
щиков выразили желание по-
лучить новую квалификацию: 
ноги уже не кормят, настало 
время работать головой.

Когда началась пандемия, 
профессия курьера стала од-
ной из самых востребован-
ных. По сути было достаточно 
освоить несложное приложе-
ние, зарегистрироваться как 
самозанятый или устроиться 
в логистическую компанию. 
Все — можно доставлять еду и 
другие товары хоть на самока-
те, хоть пешком, хоть на авто. 
Однако теперь на рынке труда 
намечается обратный крен: из 
«работяг» — в специалисты ум-
ственного труда. Как показал 
анализ вакансий, размещен-
ных на HeadHunter и на порта-
ле московского центра «Моя 
карьера», самые оплачивае-
мые профессии сейчас — это ра-
ботники сферы IT и риелторы.

Среди специальностей, ко-
торые «Яндекс» предложил 
своим курьерам, — тестиров-
щик,  разработчик,  анали-
тик, дизайнер и другие. Обу-
чение пройдет в онлайне — на 
платформе «Яндекс Практи-
кума». Стоимость обучения 
в зависимости от приобре-
таемых компетенций — от 60 
до 140 тыс. руб. Компания го-
това заплатить до 90 процен-
тов этой суммы, оставшуюся 
часть курьеры и сами готовы 
отдать. Ведь хороший айтиш-
ник в Москве сейчас может за-
работать до 200 тысяч рублей 
и более. Так что перемены сто-
ят вложений.

Но если на специалиста IT-
сферы по экспресс-програм-
мам предстоит учиться от 4 
до 10 месяцев, то риелтором 
можно стать и без серьезных 
временных затрат. «Профес-
сия агента по недвижимости не 
требует специального образо-
вания, — рассказывает руково-
дитель направления «Мама ра-
ботает» в центре «Моя карье-
ра» Наталья Сивко. — Но чтобы 
добиться успеха, важно уметь 
договариваться с  другими 
людьми, легко адаптироваться 
к различным ситуациям, рабо-
тать в режиме многозадачно-
сти и уверенно владеть циф-
ровыми навыками». Сотруд-
ники партнерского агентства 

недвижимости разделили курс 
на несколько образовательных 
модулей: о типах недвижимо-
сти, методиках оценки, раз-
личных юридических нюансах. 
Риелтор может претендовать в 
Москве на доход более 200 ты-
сяч рублей, однако итоговые 
суммы зависят от количества 
сделок.

Москвичи старше 50 лет 
также активно занимаются в 
Школе мерчандайзера — в еще 
одном образовательном проек-
те «Моей карьеры». Плюс здесь 
в том, что успешный студент, 
кем бы он ни был в «прошлой» 
жизни, может получить ра-
боту рядом с домом: ведь сей-
час свои магазины есть во всех 
крупных жилкомплексах. Так-
же москвичи, оставшиеся без 
работы, горожане 50+ и мамы 
с детьми до 7 лет могут прой-
ти профеcсиональное переобу-
чение в учебном центре «Про-
фессионал», для этого нужно 
лишь зарегистрироваться на 
czn.mos.ru и выбрать специ-
альность. Если нужно быстро 
получить работу, можно прой-
ти интенсив даже за неделю — 
столько, например, длится обу-
чение городских озеленителей. 
Перспективную подготовку 
на специальность из сферы IT 
можно получить примерно за 
два месяца.  

Полюбоваться весенними цветами приглашают парк «Зарядье» и Ботанический сад МГУ «Аптекарский огород». 

На одного внеш-
него приезжего 
приходится семь 
внутренних

Нуждающимся семьям с детьми теперь будет проще получить 
положенные им пособия. 

Кстати

В Москве можно получить грант 

на платное обучение. Вчера мэр 

Сергей Собянин подписал поста-

новление о выделении грантов 

москвичам старше 18 лет, кото-

рые прошли обучение по про-

граммам среднего или дополни-

тельного профессионального об-

разования с целью дальнейшего 

трудоустройства. Для этого из го-

родского бюджета выделено 100 

миллионов рублей. Грант могут 

получить горожане, которые:

— на момент начала обучения не 

состояли в трудовых отношениях;

— по собственной инициативе 

прошли обучение по образова-

тельным программам среднего 

профессионального образования 

и/или дополнительного профес-

сионального образования;

— самостоятельно оплатили обу-

чение;

— непрерывно работают не менее 

трех месяцев по трудовому дого-

вору, заключенному не ранее сле-

дующего дня после заключения 

договора об обучении.

Заявки будет принимать депар-

тамент предпринимательства и 

инновационного развития Моск-

вы, о старте кампании объявят до-

полнительно.

Большинство курьеров заявили, что хотят сменить сумку доставщика на офисный костюм. 

А К Ц Е Н Т

С 1 мая в парках заработают 26 пунктов 
проката спортинвентаря. Можно будет 
прокатиться на сегвее, веломобиле, 
фэтбайке, роликах и многом другом
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕНДЕНЦИИ 
Бытовой техники хватит 
минимум до осени

В режиме 
сушки

Дарья Худякова

Запасы на рынке бытовой техники ограничены, произ-
водители пытаются найти новые возможности для им-
порта. Часть иностранных компаний с нашего рынка 
ушли, а часть ищет возможности остаться.

«Компания DNS, известный бренд Bork думают о 
локализации в России. Еще LG, Samsung, у которых 
есть свои заводы в России, в которые вложены сотни 
миллионов в валюте. Это будет странно, если они по-
пытаются эти заводы бросить, закрыть», — сказал зам-
главы минпромторга Виктор Евтухов. Он добавил, что 
у магазинов, торгующих техникой, есть складские 
запасы на три-четыре месяца.

Магазины столкнулись с наплывом покупателей, 
которые испугались, что скоро начнется дефицит. 
Спрос на технику за месяц вырос в несколько раз, а 
лидером продаж стала импортная техника среднего и 
высокого ценовых сегментов, рассказывает коммер-
ческий директор HOLODILNIK.RU Алексей Погудалов. 
«С учетом того, что рынок в феврале-марте продал то-
вара на несколько месяцев вперед, мы ожидаем резкий 
провал в спросе в ближайшее время», — говорит он. По 
данным GFK, рынок уже на 14-й неделе оказался ниже 
аналогичного уровня 2021 года на 19,2%. Погудалов 
допускает возможность нехватки, особенно в катего-
риях посудомоечных машин, встраиваемых холодиль-
ников и СВЧ.

В «М.Видео-Эльдорадо» тоже отметили повышен-
ный спрос на технику, который постепенно снизился к 
апрелю. В пресс-службе указали на значительный рост 
интереса к отечественной технике: «Российские и бело-
русские бренды бытовой электроники на рынке пока-
зали рост на 50—70% по сравнению с прошлым годом». 

Большая часть, 85—90% крупной бытовой техники 
и телевизоров производится в России, ее делают либо 
отечественные бренды, либо иностранные, но кото-
рые открыли заводы в РФ, объясняет Антон Гуськов, 
директор по связям с общественностью Ассоциации 
торговых компаний и товаропроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техники (РАТЭК). «Все они 
используют импортные комплектующие. Например, 
компрессоры для холодильников в России не произво-
дятся. Их импортируют из Европы и Азии», — говорит 
эксперт.  

БРЕНДЫ Производителям 
не хватает тканей

Немодная весна

Дарья Худякова

Количество продавцов одежды в онлайн-гипермар-
кетах уменьшилось в марте по сравнению с февра-
лем на 11,6%, говорится в исследовании облачного 
сервиса для малого и среднего бизнеса «МойСклад». 
Большинство западных брендов ушли с российского 
рынка, а часть российских производителей использует 
при пошиве одежды импортное сырье, с поставкой ко-
торого сейчас трудности.

Годовой оборот рынка одежды, обуви и аксессу-
аров, по данным основателя платформы Beinopen 
Алексея Баженова, ранее составлял 2,6 трлн рублей, а 
доля импорта доходила до 82%. Теперь на рынке оде-
жды освободилась огромная ниша, которую предсто-
ит освоить отечественным производителям, считает 
CEO «МойСклад» Аскар Рахимбердиев. «Весенние и 
летние коллекции были сшиты и завезены в Россию в 
конце прошлого года, однако основной рынок на паузе. 
Проблема будет в банальном отсутствии товара, кото-
рое уже понемногу замечают многие селлеры. Поэто-
му нас ждет дефицитная весна и, возможно, лето, даже 
учитывая тот факт, что изначально мода — это та от-
расль, где производится товаров немного больше, чем 
их смогут купить», — говорит эксперт. По его мнению, 
из-за разрыва логистических цепочек на рынок придет 
контрафакт.

В минпромторге тем временем отметили, что дефи-
цита не допустят. Российские бренды легкой промыш-
ленности набирают обороты и активно работают с по-
требителем, подчеркнули в ведомстве. По данным ис-
следования министерства, на территории страны сей-
час существует более тысячи брендов одежды. 

Ассортимент товаров отечественного производства 
в апреле 2022 года на Wildberries вырос на 34% по 
сравнению с прошлым годом. Число же самих предста-
вителей российского бизнеса, зарегистрировавшихся 
на Wildberries, только за первые три месяца года уве-
личилось на 136 тысяч, рассказали в компании.

В региональных торговых центрах количество 
местных марок может достигать нескольких десятков. 
Доля отечественных брендов в разных ТЦ отличается в 
зависимости от локации. «Массового прихода россий-
ских брендов вместо западных мы не ожидаем, так как 
сейчас нет эффективной поддержки отечественных 
производителей», — говорит президент Российского 
совета торговых центров Дмитрий Москаленко. Чтобы 
занять достойное место на рынке, российским произ-
водителям нужно наладить производственные мощ-
ности, поставки сырья, обучить сотрудников. Сделать 
это за пару недель невозможно, считает он.

Даже если производитель отечественный, он часто 
шьет одежду из импортных тканей. Брендам сейчас 
приходится искать альтернативу западному сырью. 
Внутри страны пока получилось найти только лен и 
трикотаж, рассказывает Жанна Казанская, основатель 
бренда детской одежды Zhanna&Anna. Из-за трудно-
стей с логистикой цены вырастут на 20—30% уже вес-
ной-летом, считает она.  

СИТУАЦИЯ Россияне бросились скупать иностранный алкоголь  

Незапиваемый спрос
Татьяна Карабут

Н
акупив мешки сахара, 
россияне решили это 
«отметить» и переклю-

чились на алкоголь. Скупают в 
первую очередь импортный до-
рогой алкоголь, опасаясь, что он 
исчезнет с прилавков или силь-
но подорожает. 

По данным NielsenIQ, ажио-
тажный спрос наблюдается на 
джин: с 7 по 13 марта продажи 
в штуках выросли более чем в 
полтора раза в сравнении с той 
же неделей прошлого года. Высо-
кие темпы роста продаж сохра-
нялись и после, вплоть до 10 
апреля. Также наблюдался по-
вышенный спрос на пиво и вод-
ку: в пиковую неделю с 7 по 13 
марта рост продаж пива соста-
вил 14,5%, водки — 11,3% в нату-
ральном выражении. 

В целом продажи крепко-
го алкоголя в марте 2022 года 
выросли на 12,1%: водки — на 
10,4%, а вот виски, рома, джина, 
текилы и прочей экзотики — на 

31,9%, следует из данных Цен-
тра исследований федерального 
и регионального рынков алкого-
ля (ЦИФРРА). А продажи слабо-
алкогольных напитков и вовсе 
выросли за март вдвое год к году. 

Российский алкоголь скупа-
ли, поскольку в кризис потреб-
ление алкоголя растет всегда. Но 
тут рост небольшой — в пределах 
нескольких процентов. «А что 
касается роста продаж импорт-
ной продукции в марте, то этот 
избыток явно в основном поку-
пали про запас — даже по новым, 
очень высоким ценам. Март 
2022 года оказался кризисным 
месяцем создания запасов им-
портной продукции», — отмеча-
ет генеральный директор ЦИФ-
РРА Вадим Дробиз. Многие им-
портеры в начале марта подняли 
цены на 50%, но потом заявили 
о снижении на 15—20%. По фак-
ту относительно начала февраля 
цена выросла.

Ошибочно думать, что джин 
или ром исчезнут из продажи, 
считает руководитель Центра 

разработки национальной алко-
гольной политики Павел Шапкин. 
Джин мы прекрасно умеем делать 
сами, его также завозят в Россию 
из Беларуси. «Это просто настой-
ка обычной водки на можжевело-
вых ягодах», — отмечает эксперт. 
Россия даже экспортирует джин — 
например, в Бразилию в 2021-
м его отправили из России в два 
раза больше, чем водки. 

С  р о м о м  т о ж е  н и к а к и х 
проблем нет. Ром можно делать 
даже в домашних условиях из 
тростникового сахара. К тому 
же главный производитель рома 
— Куба против нас санкций не 
вводила. И при всех сложностях 
логистики пусть он будет доро-
же, но даже «санкционный» ром 
можно будет купить, например, 
в Казахстане, говорит Шапкин. 

Рост продаж коньяка в мар-
те оказался довольно скромным 
— всего 4,8%. Оно и понятно. По 
оценкам Союза производителей 
коньяка, на российском рынке 
только около 20% импортного 
коньяка. Это продукция высо-
кой ценовой категории. Остав-
шаяся доля рынка — российские 
коньяки. 

Другое дело, что 70% из них 
сделаны из импортного сырья 
(коньячных дистиллятов). Если 
российское вино производить 
из импортного сырья нельзя, 
для коньяка законом это до 2028 

года допускается. После это-
го производители коньяка тоже 
должны полностью перейти 
на отечественный виноград, 
рассказал исполнительный ди-
ректор союза Дмитрий Чернев. 

При этом доля и коньяков, 
и коньячных дистиллятов из 
Евросоюза была значительна. 
Большой объем дистиллятов шел 
из Франции, Испании и других 
стран. Например, доля дистил-
лятов из Евросоюза в 2021 году 
составила около 30% от общего 
объема дистиллятов, импорти-
рованных в Россию. Сейчас этот 
поток практически обнулился. 
Однако есть возможность скоо-
перироваться со странами-парт-
нерами, в том числе странами 
Евразийского экономического 
союза, по замещению выбыва-
ющих объемов, говорит Чернев. 

По оценке эксперта, спрос на 
алкоголь (в том числе на коньяк) 
всегда стабилен. Цены на массо-
вый сегмент коньяка с конца 
февраля выросли примерно на 
15—20%. 

В начале весны виноторговая 
компания Fort также повысила 
цену на продукцию на 15—20%, 
рассказал исполнительный ди-
ректор Александр Липилин. Это 
произошло из-за увеличения 
стоимости логистики, транзак-
ционных издержек и нестабиль-
ности курса валюты.

По его словам, из Европы по-
ставки идут с перебоями, ситуа-
ция меняется практически каж-
дый день и пока сложно сказать, 
как в итоге будет выглядеть ло-
гистика поставок. «Мы продол-
жаем возить через Ригу, но сей-
час только машинами, кото-
рые зарегистрированы в Евро-
пе, из-за этого тарифы выросли 
вдвое», — говорит Липилин. По 
его словам, относительная ста-
бильность поставок есть только 
по Грузии. Самые проблемные 
регионы — США и Австралия, 
которые запретили поставки в 
Россию. В компании ожидают, 
что поставки из Новой Зеландии 
выровняются: сложности были 

связаны с платежами, многие 
банки приостановили расчеты 
с Россией до разъяснения ситу-
ации. Но сейчас уже понятно, с 
какими банками можно продол-
жать работу и каким образом.

Доля импортного вина на 
российском рынке оценивает-
ся примерно в 50%. Но экспер-
ты неоднократно отмечали, что 
даже полный уход с российско-
го рынка продукции «недруже-
ственных» стран не приведет 
к дефициту. В мире вина пере-
избыток — итальянские и фран-
цузские вина можно легко заме-
нить винами из Армении, ЮАР, 
Чили, Аргентины и ряда других 
стран.  

По гамбургерскому 
счету

Рестораторы говорят, 
что поставки импорт-
ных продуктов затруд-

нены. Совсем не везут или 
проблемы, скорее, в ценах и ло-
гистических трудностях? 

ИГОРЬ БУХАРОВ: Если и есть слож-
ности с поставками, то, скорее, 
речь о дорогих морепродуктах, 
доля которых на нашем рынке 
стремится к нулю. Ну, покупа-
ли тунца в Японии — теперь бу-
дут покупать в Китае. Не вижу в 
этом проблемы. 

Продукты массового спро-
са почти все за редким исклю-
чением производятся на терри-
тории России. Да, мы будем ли-
шены «белорусских» креветок 
или пармезана, потому что те-
перь переупаковать там не по-
лучится. Но рестораторы — это 
в основном малый бизнес, ко-
торый быстро реагирует на из-
менения в экономике и поку-
пательную способность насе-
ления. Не будет итальянского 
оливкового масла — привезем 
марокканское или алжирское. У 
нас в Крыму делают прекрасное 
масло из виноградной косточ-
ки, есть замечательное льняное 
масло. Мы в 90-е годы прошло-
го века какие-то продукты во-
зили даже чемоданами — доро-
го, но недостатка в ресторанах 
не было. 

Сейчас есть проблемы разве 
что с ресторанным оборудова-
нием — оно закупалось в запад-
ных странах. Но есть вторичный 
рынок — в том числе за счет за-
крывшихся ресторанов дефици-
та в нем нет.

А с алкоголем как быть? Из 
чего делать коктейли? Ром, 
джин откуда брать?

ИГОРЬ БУХАРОВ: Не так уж и много 
требовалось этого алкоголя для 
коктейлей. И потом, еще в Со-
ветском Союзе был опыт произ-
водства джина, рома и виски. 
В этих продуктах нет ничего 
сверхъестественного. Даже вис-
ки в свое время японцы научи-
лись делать — сейчас их виски 
известен на весь мир. Есть вод-
ка Старка — старая водка, вы-
держанная в бочке из ржи или 
пшеницы. У нас в бочки из-под 
портвейна наливают ячменный 
спирт, и он потом преобразует-
ся в виски. Все эти технологии 
есть. Мы производим недорогие 
прекрасные настойки. На осно-
ве этих настоек и будем делать 
коктейли, если понадобится. 

Кроме того, в России много 
частных производителей до-
машнего алкоголя. Среди них 
даже проводятся большие со-
ревнования, устраиваются фе-
стивали. Считаю, что тем, кто 
достиг хороших результатов, 
надо давать разрешения на 

производство небольших пар-
тий и выпускать их в официаль-
ную продажу. 

Какие новые блюда могут по-
явиться в меню наших ре-
сторанов на фоне санкций и 
ослабления рубля?

ИГОРЬ БУХАРОВ: В постсоветской 
истории кооперативные ре-
стораны повторяли блюда раз-
ной кухни из тех продуктов, 
которые у них были в наличии. 
И у них это получалось. Здесь 
большую роль играет мода. 
Сначала была модной француз-
ская, итальянская, японская 
кухня, потом пришла мода на 

юго-восточную кухню. У нас 
есть практически все продук-
ты. А создать из них что-то но-
вое и уникальное в наше время 
не представляет труда при на-
личии онлайн-школ, различ-
ных конференций. 

Многие иностранные шеф-по-
вара покинули Россию за по-
следний месяц? 

И ГО Р Ь  Б У Х А Р О В :  Иностранцев в 
России в последние годы рабо-
тает очень мало. Остались те, 
что женились на русских, заве-
ли детей, обзавелись недвижи-
мостью. И они прекрасно себя 
здесь чувствуют: французы, 

итальянцы, англичане, датча-
не. Но в России сегодня есть соб-
ственные грамотные шефы, ко-
торые дадут фору многим ино-
странным специалистам. 

За последний месяц много ре-
сторанов и кафе закрылось? 
Много человек осталось без 
работы?

ИГОРЬ БУХАРОВ: В пандемию око-
ло 30% владельцев в той или 
иной степени лишились бизне-
са. Но в эти же арендованные и 
приспособленные помещения 
сразу пришли другие ресто-
раторы. Заведения перефор-
матировались, подстраиваясь 
под спрос, и открывались спу-
стя несколько месяцев. Сей-
час тоже закрылись некото-
рые заведения, но это точно 
не массовое явление. Цены на 
продукты выросли, а покупа-
тельная способность низкая — 
не все выдерживают. Хотя надо 
признать: правительство бы-

стро отреагировало на ситу-
ацию — дали все возможные 
отсрочки и льготы. Да и гости 
хоть и экономят, но понемно-
гу возвращаются в предприя-
тия питания. За два года панде-
мии соскучились по общению. 

Впереди летний сезон. В этом 
году летние площадки откро-
ются позже обычного — погода 
подвела. Но как только потеп-
леет и зазеленеет — люди сно-
ва потянутся в бары, кафе и ре-
стораны.  

А К Ц Е Н Т

В 1990-е годы российские рестораторы 
возили импортные продукты 
чемоданами — получалось дорого, 
но меню были изобильными

— Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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А К Ц Е Н Т

В марте продажи виски, рома, джина, 
текилы и другого экзотического 
алкоголя выросли почти на треть, 
а слабоалкогольных напитков — 
в два раза

Массового наплыва российских производителей пока не будет, 
их еще предстоит поискать.
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Официально

С уходом иностранных предприятий общественного питания качество 

обслуживания граждан отечественными компаниями только улучшит-

ся, заявил президент России Владимир Путин на заседании наблюда-

тельного совета платформы «Россия — страна возможностей». «Многие 

заявляют о том, что они уходят с нашего рынка, но не уходят. Если они 

будут уходить, то действительно возможности открываются, рынок бу-

дет освобождаться. Я на 100% уверен в том, что замещение иностран-

ных собственников и производителей приведет к повышению качества 

обслуживания наших граждан», — сказал Путин.

При этом, по его словам, многие иностранные компании общепита ис-

пользуют 50—60%, а иногда до 90% российских продуктов при приго-

товлении блюд. Ведь качество наших продуктов гораздо лучше, чем в 

Европе, где «слишком много химии применяется, пестицидов», считает 

президент. Он заверил, что российские власти готовы и дальше поддер-

живать развитие предприятий общественного питания. «Мы понимаем, 

что особенно в пандемийный период многие оказались в сложном по-

ложении, и мы намерены и дальше поддерживать все, что связано с ор-

ганизацией общественного питания», — отметил Путин.

МЕЖДУ ТЕМ

После резкого роста спроса на повседневные товары динамика онлайн-

продаж в натуральном выражении замедлилась до рекордно низких зна-

чений, рассказали в NielsenIQ. На фоне замедления динамики резко сни-

зилась и доля онлайн-продаж — до 6,8% с 9,5% месяцем ранее. Так, спрос 

на корм для животных (как для кошек, так и для собак) замедлился более 

чем в три раза, продажи кофе — в четыре раза, а продажи некоторых дет-

ских категорий (заменители грудного молока и подгузники) приблизи-

лись к нулю после периода ажиотажных закупок.

Отчасти такое резкое падение онлайн-продаж объясняется снижением 

спроса после ажиотажа, но проблема гораздо глубже, считает генераль-

ный директор INFOLine Иван Федяков. Сейчас на онлайн-продажи про-

дуктов питания влияют два фактора. Первый — снижение доходов насе-

ления. Люди стали еще больше экономить. 

Во-вторых, компании, занимающиеся онлайн-продажами продуктов, 

были ориентированы на дальнейшую продажу бизнеса целиком, и их де-

ятельность не предполагала создание операционной рентабельности. 

Компаниям были важны обороты и объемы продаж, и убытки их не сму-

щали. Они могли бесплатно доставлять один творожный сырок. Но, вы-

строив бизнес, наработав базу лояльных клиентов, такие компании от-

лично зарабатывали на продаже бизнеса. Но сейчас экономическая си-

туация сильно изменилась, и многие компании вынуждены менять биз-

нес-модель. Например, «Самокат» стал уходить из городов, в которых 

недавно открылся. «СберМаркет» и другие компании стали вводить пла-

ту за доставку (что также заставляет потребителя идти в обычные мага-

зины). VK и «Сбер» планируют продать сервис доставки готовой еды 

«Кухня на районе». Эти факторы будут приводить к дальнейшему сниже-

нию рынка. Например, вполне вероятно, что сервис экспресс-доставки 

на какое-то время исчезнет с нашего рынка, а вернется модель закупок 

впрок с большим чеком (где доставки экономически оправданны), счи-

тает Федяков.

1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
А

 К
А

Р
А

Б
У

Т

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
А

 К
А

Р
А

Б
У

Т



12 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2022
среда № 91 ( 8739 )

Наука
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПЕРИМЕНТ 
Тихоходки 
могут защитить 
от радиации

ПРИВИВКА 
ПЕРЕД 
СТАРТОМ 
Андрей Меркулов 

Ученые уже планируют полеты 
на Марс, а Илон Маск даже со-
бирается строить на этой пла-
нете поселения, но до сих пор не 
решен ключевой вопрос: как во 
время полета защитить человека 
от смертельной радиации. Пока 
все варианты, которые рассмат-
ривала наука, оказались неуте-
шительны.   

Ученые Сектора молекуляр-
ной генетики клетки Лаборато-
рии ядерных проблем Объеди-
ненного института ядерных ис-
следований обратили внимание 
на… тихоходок. Прямо скажем, 
животные это уникальные. Раз-
мером не более 1,5 мм, они засе-
лили практически всю Землю, 
обитают в самых экстремальных 
условиях. В состоянии анабио-
за могут выживать как минимум 
30 лет без пищи и воды, а более 
длительные эксперименты пока 
не проводились. Они земные ре-
кордсмены по устойчивости к 
радиации: некоторые их виды 
выдерживают дозу излучения до 
10 тысяч грей. Для сравнения, 
смертельная доза для человека 
всего 3—5 грей. Именно поэтому 
на тихоходках сегодня изучают 
возможности живых организ-
мов сопротивляться радиации.

Прорыв в исследовани-
ях произошел в 2016 г., когда 
японскими учеными был 
расшифрован геном тихоходок, 
а главное — был обнаружен уни-
кальный белок Dsup. Подобного 
нет ни у одного из всех извест-
ных на сегодня науке организ-
мов. Так появилась надежда, что 
удастся найти способ защитить 
человека в космических полетах 
или окружающие опухоль ткани 
при радиотерапии. 

Ученые провели эксперимен-
ты на мушках дрозофилах и од-
ной из культур клеток человека. 
В эмбрионы дрозофил ввели ген 
тихоходки, который отвечает за 
наработку «антирадиационно-
го» белка.  Из эмбрионов вырос-
ли взрослые особи с генетиче-
ской вставкой. Затем их облу-
чили дозой радиации в 500 грей. 
Клетки культуры человека со 
встроенным геном облучались 
дозой 4 грей. В обоих случаях 
выживаемость «подоопытных» 
оказалась намного больше, чем 
у контрольных групп. 

Но как этот белок влияет на 
другие системы организма? Уче-
ные проверили активность всех 
генов, вовлеченных в биологи-
ческие процессы дрозофилы. 
Выяснилось, что больше 1000 
генов изменили свою актив-
ность причем многие играют 
важнейшую роль для жизнедея-
тельности организма. То есть ле-
чим одно, вредим другому. Мож-
но ли избежать подобных нега-
тивных последствий использо-
вания белка Dsup? Очевидный 
вариант: научиться управлять 
геном. Например, включать его 
в тот период космического поле-
та, когда на человека действует 
сильная радиация, но как только 
она уменьшается до нормы, ген 
выключать, добавляя опреде-
ленное вещество. Проверка этой 
гипотезы — одна из следующих 
целей ученых.  

ФИЗИКА 

Коллайдер 
возобновил 
работу

ОН ВЕРНУЛСЯ 

Аркадий Симонов 

После трех лет модернизации 
Большой адронный коллайдер 
(БАК) возобновил работу. Этот 
крупнейший и самый мощный в 
мире ускоритель может генери-
ровать сотни миллионов столк-
новений каждую секунду, по-
рождая огромное количество 
частиц, среди которых ученые 
ищут доселе неизвестные. Так 
в 2012 году был открыт бозон 
Хиггса, или «частица Бога». В 
2018 году коллайдер был оста-
новлен, чтобы сделать его еще 
более мощным. Теперь он смо-
жет разогнать пучки частиц 
до энергии 13,6 тераэлектрон-
вольт. Это позволит проводить 
еще более масштабные столк-
новения, по сравнению с преды-
дущими, что дает возможность 
получить новую информацию о 
поведении частиц. Ученые наде-
ются получить больше данных 
об уже известных, в частности, 
и о бозоне Хиггса, найти намеки 
на проявление гипотетической 
пятой физической силы помимо 
слабого, сильного, электромаг-
нитного и гравитационного вза-
имодействий.  

СИТУАЦИЯ Зачем 
создается новый центр 
научной информации

Фонд получит 
новое имя

Аркадий Симонов

Минобрнауки РФ подготовило проект постановле-
ния правительства РФ о переименовании Российского 
фонда фундаментальных исследований (РФФИ) в фе-
деральное государственное бюджетное учреждение 
«Российский центр научной информации».  Его основ-
ные цели — поддержка проведения и развития научных 
исследований и разработок и содействие интеграции 
достижений российской науки и образования в меж-
дународное научно-исследовательское пространство, 
распространение отечественного и зарубежного науч-
ного опыта.

Также среди задач центра информационно-анали-
тическое сопровождение Комиссии по научно-техно-
логическому развитию и советов по приоритетным 
направлениям научно-технологического развития Рос-
сии, сопоставление данных о реализованных, выполня-
емых и планируемых к реализации проектах, экспер-
тиза проектов, в том числе для исключения их повтор-
ного финансирования. Кроме того, новый центр будет 
разрабатывать методологии сбора, ведения и анализа 
баз данных научной информации, обеспечивать доступ 
к ней исследователей, включая финансовое и организа-
ционное обеспечение централизованной (националь-
ной) подписки на научные издания и базы данных и т. д.

Проект постановления неоднозначно встречен в 
научном сообществе. 

— Новый центр дублирует закрепленные законом 
функции Академии наук по участию в формировании 
государственной научно-технической политики, в осу-
ществлении международного научно-технического со-
трудничества, а также в проведении экспертизы науч-
ных проектов и подготовке аналитических  материалов 
по состоянию науки и технологий в России для руко-
водства страны. Кроме того, такое ничем не оправдан-
ное дублирование приведет к неэффективному  и нера-
циональному расходованию бюджетных средств, а так-
же создает предпосылки для конфронтации в научном 
сообществе,  — сказал «РГ» член-корреспондент РАН, 
член президиума РАН Владимир Иванов. Он отметил, 
что на стадии подготовки документа академия неодно-
кратно давала свои предложения, но они практически 
не были учтены в представленной минобрнауки редак-
ции.  

НЕОЖИДАННО Как муравьи 
научились искать опухоли

Тренинг 
для нюхачей

Сергей Деменко

Группе французских ученых удалось всего за несколь-
ко дней научить муравьев выявлять опухоли по запаху. 
Дело в том, что раковые и здоровые клетки выделяют 
разные летучие соединения, а потому по разному «пах-
нут». Отметим, что, обратившись к фауне, французы не 
оригинальны. Пока самый изощренный «электронный 
нос» не способен с высокой точностью диагностировать 
болезни. Даже искусственный интеллект, который уже 
проникает в самые разные сферы, пока в этом плохо по-
могает. Словом, разработанным в лабораториях «но-
сам» далеко до систем обоняния, созданных природой. 

Что и понятно. Ведь за миллионы лет эволюции у 
многих животных сформировались тонко настроен-
ные обонятельные системы, которые обнаруживают не 
только небольшие концентрации разных запахов, но и 
их сложные смеси. Скажем, собаки способны хорошо 
диагностировать некоторые заболевания, например, 
COVID-19. Но они так и остаются экзотикой. Экспери-
менты показали: чтобы эти животные работали с точно-
стью 90 процентов, их надо дрессировать 5—6 месяцев. А 
ведь еще надо и кормить, и содержать. Долго и хлопотно. 

Ученые продолжают упорно искать в фауне другие 
диагностические таланты. Прекрасные результаты по 
выявлению болезней, в том числе и онкологических, 
продемонстрировали в свое время некоторые виды 
грызунов и насекомых. И вот французские ученые объ-
явили, что им удалось найти новых «нюхачей». Ока-
зывается, муравьи очень восприимчивы к запаху. Это 
свое естественное преимущество они используют в 
своих повседневных делах. Но, пожалуй, самое удиви-
тельное даже не тонкое обоняние насекомых, а сроки 
их обучения диагностировать рак. Для такой натаски 
потребовалось всего несколько дней. 

Ученые подробно описали, как проходили эти уро-
ки. Основа тренинга традиционная — вознаграждение 
за правильный ответ. Для этого награду — сироп саха-
ра — размещали рядом с раковыми клетками. После 
завершения учебного курса состоялся экзамен. Когда 
муравьев поместили в коробку с образцами здоровых 
и раковых клеток, они дружно отправились в сторо-
ну  онкологии. Более того, муравьи не просто выявля-
ли сам факт рака, но сумели различить два разных его 
типа. Что особенно поразило ученых. 

Означает ли это, что скоро в лабораториях вместо 
МРТ, УЗИ, ПЭТ за диагностику возьмутся армады му-
равьев? Вряд ли. Ученые представили предваритель-
ные результаты, но им еще предстоит провести множе-
ство дополнительных тестов. Результаты исследования 
опубликованы в журнале iScience.  

АКТУАЛЬНО В пробирках наших ученых есть самые разные 
жизненно необходимые препараты. Как наполнить ими аптеки?

Своя таблетка 

Юрий Медведев

К
ак сейчас выясня-
ется, в портфеле на-
ших ученых есть на-
работки, на которые 
чиновники не об-
ращали внимания, 
предпочитая поку-
пать готовый им-
порт. Теперь пришло 

время обратиться к проектам 
отечественных исследователей, 
в частности, в сфере фармако-
логии и медицинской техни-
ки. О них корреспонденту «РГ» 
рассказали ученые ведущих 
российских институтов. 

Ген в нокауте 
Лидерство на мировом рын-

ке лекарств давно и прочно 
удерживают антибиотики. Но 
мало кто знает, что на втором 
месте идут cтероидные препа-
раты. Это различные гормо-
ны, прогестины, желчные кис-
лоты, витамины и другие сте-
роиды, которые применяют-
ся не только в медицине, но и 
в пищевой промышленности, 
сельском хозяйстве, ветери-
нарии. В целом рынок стероид-
ных препаратов только для 
фармацевтики оценивается в 
10 миллиардов долларов. На 
сегодня в России нет ни одно-
го предприятия полного цик-
ла, которое способно выпус-
кать как стероидные субстан-
ции, так и лекарства из них. 
Хотя мы обладаем огромными 
запасами исходных продук-
тов, чтобы производить их са-
мим. В частности, отходы ле-
сохимического комплекса, ко-
торые являются ценным сы-
рьем, зачастую просто сжига-
ются. А ведь наша наука счи-
тается одной из ведущих в дан-
ной области, но разработки 
как стероидных субстанций, 
так и лекарств из них остают-
ся в «пробирке», не доходят до 
внедрения. Отметим, что это 
очень наукоемкие исследо-
вания, ими занимаются всего 
несколько стран. Одна из при-
чин в том, что главным «работ-
ником», производителем важ-
ных стероидов являются спе-
циальные и нередко довольно 
капризные микроорганизмы. 
Отходы лесохимии — их пища.  

— Заложенный от природы 
алгоритм запускает в бакте-
риях каскад реакций, чтобы 
полностью разложить пищу и 
получить энергию для жизни. 
Наша задача — найти самый оп-
тимальный момент, когда этот 

каскад следует остановить и 
перенаправить в нужную нам 
сторону, — объясняет главный 
научный сотрудник пущинско-
го Института биохимии и фи-
зиологии микроорганизмов 
РАН доктор биологических 
наук Марина Донова. — Сло-
вом, нужно найти такие вари-
анты, чтобы бактерия произ-
водила необходимые нам сте-
роиды, из которых можно по-
лучать фармацевтические суб-
станции и лекарства из них. 

Это общий подход. А внача-
ле надо из множества бакте-
рий выбрать лучших «едоков». 
Изучить их геном, найти имен-
но те гены, от которых зависит 
ход реакций, исследовать ва-
рианты управления ими. И еще 
создать для микроорганизма 
наилучшие условия жизни, 
чтобы, несмотря на все мани-
пуляции с ним, он продолжал 
активно работать. Как же дей-
ствует эта стероидная «фа-
брика»? 

— Разобравшись в функциях 
генов бактерии, мы так отклю-
чаем некоторые из них, что-
бы изменить метаболические 
пути и заставить бактерии 
производить нужный нам сте-
роид , — говорит Донова.

Но оказывается, что это 
только полдела. Дело в том, что 
вместе с продуктом бактерия 
производит и вредную «побоч-
ку». Ложку дегтя в бочке меда. 
Чтобы ее подавить, ученые 
отправляют в нокаут другие 
гены. В итоге стероиды получа-
ются идеально чистыми. 

Но на этом манипуляции 
с генами не заканчиваются. 
Например, можно получать 
разные биоактивные стерои-
ды, вводя в бактерии гены из 
других организмов. «Так мы 
расширяем линейку продук-
тов. Ведь, начиная эти  иссле-
дования, мы знали, что из от-
ходов можно получить с по-
мощью микроорганизмов 2—3 
востребованных стероида, а 
сейчас речь может идти о деся-
ти и более. И это уже готовые 
технологии, производство ко-
нечных соединений высокой 

степени очистки», — отмечает 
Марина Донова. 

И здесь важно подчеркнуть 
главное, чем отличаются ра-
боты ученых из Пущино от ис-
следований многих коллег. По 
словам Марины Доновой, они 
с самого начала ориентиру-
ются не только на научный ре-
зультат, но и на его промыш-
ленное использование. Дело 
в том, что далеко не всегда 
подобное удается. 

— Например, одна из круп-
нейших французских фирм по-
тратила свыше 13 лет и вложи-
ла много миллионов евро в со-
здание штамма дрожжей, ко-
торые продуцировали один из 
самых востребованных в мире 
стероидов. Если бы разработка 
вышла на промышленный уро-
вень, то многим химическим 
заводам, производящим этот 
стероид, грозило бы закрытие. 
Но разработка так и не смогла 
«выйти из пробирки», оказа-
лась немасштабируемая. 

Какие же стероидные суб-
станции и лекарства уже мож-
но выпускать, используя раз-
работки российских ученых? 
«У нас есть целый ряд гото-
вых к внедрению разработок. 
Например, дексаметазон, ко-
торым спасают от многих бо-
лезней, в том числе применяют 
в терапии последствий COVID, 
— говорит Донова. — При под-
держке минпромторга России 
мы разработали цепочки пол-
ного цикла производства это-
го препарата. Сегодня он при-
обретается по импорту. Кроме 
того, созданы технологии по 
выпуску таких важнейших ле-
карств, как преднизолон, ме-
тилпреднизолон, дегидроэпи-
андростерон. Этот список мож-
но продолжить, но главное, что 
отечественные технологии 
позволяют выпускать самые 
различные стероиды от многих 
болезней. Что-то требует дора-
ботки, но принципиальных ба-
рьеров для налаживания соб-
ственных производств нет».

Расшифровщик в трех 
поколениях 

Секвенатор для генетика то 
же, что телескоп для астронома. 
С его помощью ученые расшиф-
ровывают самые различные ге-
номы. Устанавливают, в какой 
последовательности располо-
жены четыре  нуклеотида, из 
которых состоят все молеку-
лы ДНК. Кстати, эта четверка 
повторяется в нашем геноме в 
разных вариантах около трех 
миллиардов раз. 

Сделать собственный секве-
натор сегодня способны очень 
немногие даже из развитых 
стран. В мире уже работают ты-
сячи таких приборов, которые 
условно делят на три поколения. 
Те, что относятся к первому, ис-
пользуют метод электрофореза. 
Секвенаторы второго поколе-
ния используют технологию па-
раллельного копирования, тре-
тьего — расшифровывают геном 

параллельно, но без копирова-
ния. В чем суть каждого? 

— Приборы первого поколе-
ния созданы давно, они после-
довательно анализируют це-
почки ДНК, — говорит дирек-
тор Института аналитического 
приборостроения РАН, доктор 
технических наук  Анатолий 
Евстрапов. — В принципе, ме-
тод всех устраивает, но у него 
есть серьезный минус — низ-
кая производительность. Дело в 
том, что анализ гигантских це-
почек ДНК ведется последова-
тельно, позволяет изучать толь-
ко короткие фрагменты. Для не-
сложных геномов это вполне 
приемлемо, а для расшифровки 
полного генома человека требу-
ются годы. 

Кардинально изменили си-
туацию секвенаторы второго 
поколения. Они ведут расшиф-
ровку параллельно. Для этого 
геном разбивается на отдель-
ные фрагменты, которые запус-
каются в прибор. Кстати, при-
мерно также работают супер-
компьютеры, где для параллель-
ного счета задача тоже делится 
на кусочки. В итоге скорость 
анализа выросла во много раз, и 
сегодня получить расшифровку 
своего генома вы можете через 
24 часа. 

— Но и этот секветатор име-
ет недостатки, так как необхо-
димо  несколько раз копировать 
фрагменты ДНК. Это серьезно 
усложняет технологию, а самое 
главное — может внести ошибки 
в конечный результат, — говорит 
Евстрапов. — Поэтому самыми 
эффективными сегодня счита-
ются приборы третьего поколе-
ния, которые ведут параллель-
ную расшифровку без копиро-
вания и не дают ошибок. 

Понятно, от возможностей 
приборов зависит их цена. Пер-
вое поколение самое дешевое — 
за один секвенатор надо запла-
тить около 10 миллионов руб-
лей, за прибор второго поколе-
ния — 20 миллионов, третьего — 
40 — 50 миллионов рублей. Сего-
дня в России работает более 200 
секвенаторов, из которых около 
80 российских первого поколе-
ния. Других мы пока серийно не 
выпускаем. 

— Уже созданы опытные об-
разцы приборов второго по-
коления, — говорит Евстрапов. 
— Они рассчитаны в основном 
на расшифровку небольших ге-
номов. Это сегодня наиболее 
актуальная задача. Важно под-
черкнуть, что под эти приборы 
созданы отечественные реаген-
ты. Как вы знаете, их получе-
ние из-за границы всегда были 
головной болью наших генети-
ков. Что касается российского 
прибора второго поколения для 
анализа сложных геномов, ска-
жем человека, то он ненамного 
сложней уже созданного. Так 
что принципиальных преград 
для его разработки у нас сего-
дня нет. 

А вот с третьим поколением, 
по словам Анатолия Евстрапо-
ва, есть серьезные проблемы. 
Для производства таких тре-
буются специальные техноло-
гии, которыми обладают толь-
ко США, Китай, Великобрита-
ния. «Ищем варианты, которые 
должны нам позволить исполь-
зовать технологии, которыми 
на сегодняшний день распола-
гает наша промышленность»,— 
говорит ученый. 

Аналогов не имеют 
О разработках по импор-

тозамещению медицинской 
техники рассказал журнали-
стам директор Томского наци-
онального исследовательско-
го медицинского центра РАН, 
член-корреспондент РАН Ва-
дим Степанов.

По его словам, «на базе од-
ного лишь НИИ кардиологии 
создаются десятки различных 
технологий, которые могут за-
местить зарубежные аналоги». 
В частности, это комплекс, ко-
торый  позволяет точно лока-
лизовать нарушения ритма 
сердца и проводить прицель-
ное, точечное лечение его на-
рушений. Есть зарубежные 
аналоги, но наш комплекс зна-
чительно дешевле и не менее 
эффективен. Уже создан прото-
тип этого прибора. Впереди его 
серийное производство», — ска-
зал Степанов. 

Есть и принципиально но-
вые решения, не имеющие им-
портных аналогов. Это, напри-
мер, операционный катетер 
для экстракции тромба из ко-
ронарной артерии при коро-
нарном атеросклерозе. Он вво-
дится через сосуды и прони-
кает в место, где расположен 
тромб, он всасывается и извле-
кается вместе с катетером. 

По словам Вадима Степа-
нова, в области генетики сни-
зить зависимость от зарубеж-
ных производителей помо-
жет технология, применяемая 
в диагностике хромосомных 
нарушений, — сравнительная 
геномная гибридизация. «На 
каждую хромосому мы дела-
ем зонд, эти зонды помеща-
ем на биочип, а беря биологи-
ческий образец от пациента, 
можем поставить ему диагноз 
при подозрениях на хромосом-
ные нарушения, как, напри-
мер, синдром Дауна или син-
дром Патау», — пояснил дирек-
тор Томского НИМЦ.

Один из вариантов исполь-
зования этой разработки — тех-
нология ЭКО, когда необходи-
мо пересадить заведомо здоро-
вый эмбрион и гарантировать 
рождение здорового ребенка. 
Сейчас фактически 100 про-
центов биочипов для диагно-
стики хромосомных наруше-
ний выпускают американские 
компании. Томские ученые ра-
ботают над отечественным ана-
логом. 

Важно подчеркнуть, что 
разработками российских уче-
ных заинтересовались отече-
ственные производители. Так, 
проект по созданию стероидов 
софинансирует холдинг «Орг-
хим» — один из мировых лиде-
ров в области «зеленой химии». 
Что касается секвенаторов, то 
для серийного выпуска создан 
консорциум «Российские гене-
тические технологии», куда во-
шли Институт аналитического 
приборостроения РАН, фирма 
«Синтол» и Эксперименталь-
ный завод научного приборо-
строения в Черноголовке. Кон-
сорциум готов к выполнению 
госзаказа на изготовление се-
квенаторов второго поколе-
ния. Напомним, что на разви-
тие научного приборостроения 
правительство выделило 8 мил-
лиардов рублей.  

Манипуляции с генами открывают огромные возможности во многих 
сферах жизни. 

У большинства импортных препара-
тов уже есть не менее эффектив-
ные российские аналоги.

А К Ц Е Н Т

Современные приборы работают как 
суперкомпьютеры, расшифровывая 
геном человека за 24 часа 

Чтобы научить муравья диагностировать рак, ученым потребо-
валось всего несколько дней. 
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О проведении тендеров
6 и 20 июня 2022 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента 
Правительства Российской Федерации (495) 604-65-65, доб. 65-12, 
67-29, 82-09, 52-91.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО Фильм Паоло Дженовезе «Супергерои» как новый трактат о любви

Тайны притяжения
Валерий Кичин

Ф
ильм «Супергерои» Пао-
ло Дженовезе для наших 
жестких дней почти не-

вероятен: романтическая драма, 
продолжающая традицию леген-
дарной ленты иных эпох «Муж-
чина и женщина» Клода Лелуша. 
Здесь та же страсть, нежность, 
хрупкость отношений и та же 
всесокрушающая поступь лю-
бви, готовой преодолеть любые 
козни судьбы. И при этом — при-
сущая уже новому веку потрясе-
ний потребность все происходя-
щее подвергнуть рационально-
му анализу.

Композиция фильма устрое-
на сложно. После того, как двое, 
спасаясь от дождя, случайно 
встретились в одной подворотне 
и между ними вспыхнула отдаю-
щая безумием страсть, нас бу-

дут перекидывать то на десяти-
летие вперед, то на десятилетие 
назад. Даже будет такой сюрре-
алистический момент, когда эти 
двое из прошлого и настоящего 
встретятся в одной точке, друг 
друга не заметив.

Очень хорошим актерам 
Жазмин Тринке и Алессанд-
ро Борги выпала задача играть 
два-три возраста героев. Но за-
метные возрастные изменения 
в характерах или в темпоритме 
жизни не получились достаточ-
но выразительными. Поэтому 
еще более трудная задача выпа-
дает зрителям: они должны бди-
тельно следить за подбородком 
героя. Если тот украшен модной 
бородкой, значит, миновали де-
сять лет, а если чисто выбрит — 
стало быть, мы опять в прошлом. 
Именно такой прием, по замыс-
лу режиссера, должен стать для 

нас опознавательным знаком 
переживаемого времени.

Интересно придумано вза-
имодействие личной и профес-
сиональной жизни героев. Тем-
пераментная Анна — автор се-
рии комиксов «Супергерои», 
и в жизни ее персонажей отра-
жаются, комически преломля-
ясь, иллюзии и их крах, момен-
ты трудного выбора, потери и 
обретения, случившиеся с ней 
в реальности. Ее прямая проти-
воположность, рациональный 
Марко — физик, доцент универ-
ситета; в лекциях он отстаива-
ет теорию иллюзорности вре-
мени, но и эти лекции то и дело 
становятся выплеском энер-
гии, наработанной в личной 
жизни. Так, момент очередного 
конфликта Анны и Марко отра-
жен в наглядном эксперименте, 
когда двое студентов, парень и 

девушка, отходят друг от друга, 
натягивая резиновую ленту, — и 
чем дальше они отходят, тем с 
большей силой лента влечет их 
друг к другу. Весь этот фильм — 
захватывающий трактат о хруп-
кости, но и прочности упрямой 
любви. Даже если этот союз — 
единство противоположностей 
(«Мне нужно было ее безумие, 
чтобы не сойти с ума», — объяс-
няет свою страсть Марко). Вооб-
ще, реплики, которыми фехту-
ют персонажи фильма, звенят, 
как шарики пинг-понга, и впол-
не могут стать крылатыми афо-
ризмами.

Переброски во времени не 
формальны — они и делают ли-
нейную историю со всеми ало-
гичными метаниями героев 
предметом художественного 
анализа. Думаю, каждый зри-
тель/зрительница найдет в этой 
истории созвучное пережи-
тому, даже получит в награду 
утешение, мудрый совет, спа-
сительный философский те-
зис. От картины Лелуша фильм 
Дженовезе отличает только 
эта склонность к теоретизиро-
ванию: умозрительность при-
чудливо сочетается с обнажен-
ной эмоциональностью – смесь 
взрывная, и герои не стесняют-
ся мелодраматического выплес-
ка отчаяния и слез. И, конечно, 
здесь был расчет на уникальную 
«химию», ощущаемую во взаи-
модействии Алессандро Борги 
и Жазмин Тринки — оба принад-
лежат к числу самых сильных и 
востребованных актеров совре-
менного итальянского кино. 
Эта «химия» — мощная энергия 
взаимного тяготения и оттал-
кивания — объясняет самые не-
логичные, казалось бы, поступ-
ки персонажей. Важно присут-
ствие третьего персонажа — Пи-
лар, бывшей жены героя, кар-
диохирурга; под ее скальпелем 

волею судеб окажется человек, 
которого она продолжает лю-
бить (в этой роли необыкновен-
но хороша Грета Скарано).

Редко какому современному 
фильму удается так рельефно 
обрисовать сложность реальной 
жизни, почти не оставляя необъ-
яснимых лакун. Естественно и 
без дидактики вошли в карти-
ну мотивы, сопровождающие 
существование каждого из нас. 
Мотивы семейного счастья и се-
мейного долга. Вопрос о детях, 
приносящих множество хлопот. 
Вопрос о ревности, расставляю-
щей влюбленным опасные ло-
вушки. Вопрос о том, как лич-
ность продолжается и становит-
ся бессмертной в творчестве, в 
учениках, в ребенке. Все это в 
фильме присутствует, сообщая 
ему измерения реальной жизни: 
мы ее проживаем вместе с геро-
ями в течение двух часов, вме-
стивших в себя два десятилетия 
трех человеческих судеб.

Присутствует здесь и пре-
красный мотив современной 
«жизни без границ», когда весь 
мир с многозвучием его культур 
словно бы принадлежит тебе. 
Главное действие происходит 
в Милане, оно может переме-
ститься на захватывающие дух 
кручи южной Италии, в квар-
талы «северной Венеции» — Ко-
пенгагена, где преподает Марко. 
Обдуманно интернационален 
саундтрек, включивший вечно-
зеленые мелодии от Лореданы 
Берте и Патрика Эрнандеса до 
Ультимо (Никколо Мориконе), 
чей сингл дал название фильму.

Премьерные показы фильма 
в Москве и Петербурге пройдут 
28 и 29 апреля, на экраны кино-
театров картина выйдет 5 мая.  

ФЕСТИВАЛЬ 

В Петербурге 
прошел 
гала-концерт 
Dance Open

ПО ОБРАЗУ 
ТАНЦА
Лейла Гучмазова

Гала звезд Dance Open вер-
нулся на Историческую сцену 
Александринского театра. Не 
то чтобы ему не шел масштаб 
Большого концертного зала Пе-
тербурга, но в злате-бархате 
старейшей сцены он смотрится 
тем, что есть, — частью непре-
рывного исторического про-
цесса. Фестиваль с его выстав-
кой, лекциями и лучшими об-
разцами танца снова стал мет-
кой петербургской весны. 

Среди участников — звезды 
Большого театра, Музыкаль-
ного имени Станиславского и 
Немировича-Данченко, Мари-
инского, Театра балета имени 
Леонида Якобсона, Урал Бале-
та. Два отделения гала вместили 
россыпь стилей и авторов, и су-
жение географии до российской 
дало нежданный эффект: вечер 
подсветил индивидуальности. 
До их свойств в обычном фести-
вальном режиме, где делают по-
году тренды и целые компании, 
обычно не доходили руки, но 
сейчас лучшие из почти сотни 
артистов ведущих отечествен-
ных театров оказались слов-
но на лабораторном стекле под 
громадным увеличением.  

Все они притягивали вни-
мание и прежде. Удивительная 
звезда МАМТа Оксана Кардаш, 
вскоре после Dance Open при-
знанная «Золотой маской» луч-
шей балериной сезона (спек-
такль Autodance израильтян-
ки Шарон Эяль) на гала смогла 
хоть на пару минут унести зри-
телей к французскому стилю 
в «Таис» Ролана Пети (штудии 
худрука балета Лорана Илэра в 
МАМТе не прошли бесследно) 
и вместе с Евгением Жуковым 
облагородила дуэт из «Ромео 
и Джульетты» Максима Сева-
гина. Выросший на глазах уро-
вень Театра балета Якобсона 

подтвердили Елизавета Коко-
рева, Денис Захаров и их кол-
леги в отрывающем от жизни 
«Фестивале цветов в Дженца-
но» Бурнонвиля. Дуэт Урал ба-
лета Елена Воробьева — Арсен-
тий Лазарев заставлял работать 
мозг в напичканном идеями 
Stripsody Вячеслава Самодуро-
ва. Мариинский театр участво-
вал в сборной виртуозов очень 
экономно, если не сказать кру-
че, но ему можно было про-
стить примерно всё, едва ин-
фернальный Кимин Ким взвил-
ся ввысь в хорошо обжитом 
па-де-де из «Корсара». Но глав-
ным фигурантом действия стал 
Большой театр.

Формат гала поощряет ду-
эты, и звезды главного театра 
дважды выясняли отношения в 
«Герое нашего времени» Юрия 
Посохова и полировали их в 
«Укрощении строптивой» Жа-
на-Кристофа Майо с невероят-
но нежной Бьянкой — Анастаси-
ей Сташкевич. Но ударная доза 
радости досталась зрителю в 
сюитах из балета «Гаянэ», где 
солистам помог кордебалет Те-
атра Якобсона, и «Парижско-
го веселья» Бежара. Оба этих 
опуса не шедевры танцеваль-
ной мысли, но степень очер-
ченной в них свободы дает ар-
тистам шанс выплеснуть все 
накопленное на бесконечных 
классах, прогонах, примерках 
партий про запас — громадно-
го потенциала, накопленного у 
классных артистов балета го-
дам к тридцати. Игорь Цвир-
ко, Вячеслав Лопатин, Михаил 
Лобухин, Алексей Путинцев — 
живой клад легендарного муж-
ского танца Большого театра, 
способного быть точным без 
манерности, страстным без вы-
чур и блистательным без фан-
фар. Не напрасно шеф Dance 
Open Екатерина Галанова сто 
раз сказала «спасибо» дирек-
ции Большого, при собствен-
ном адском графике отпустив-
шей артистов ради общего дела. 
Сборная виртуозов напомнила 
вечное: делай, что должен, там, 
где ты есть, — и все обязательно 
будет лучше.  

ПРЕМЬЕРА «Обыкновенное чудо» в Севастопольском театре

Будь человеком

Ольга Ковалик, 
член Союза писателей России

Г
лавный режиссер Се-
вастопольского театра 
им. Луначарского Гри-
горий Лифанов щедр 
на премьеры. Опьянен-
ный любовной исто-
мой «Месяц в деревне» 
Тургенева, ошалевший 
от пышущего здоровья 

«Мнимый больной» Мольера, 
изнывающее от смертоносного 
счастья «Обыкновенное чудо» 
Шварца. Лифанов представил 
премьерный триптих о преврат-
ностях мира и жизни, избрав 
композиционным приемом от-
странение классического мате-
риала карнавализацией сцени-
ческого действа, а языком вы-
сказывания — неусловную худо-
жественность. Эти спектакли, с 
одной стороны, ориентированы 
на массового зрителя, с другой 
— находятся в гуще новейших 
сценических процессов. 

Эстетический мир и ассоци-
ативная стилистика последних 
спектаклей Лифанова расши-
ряют представления о его та-
ланте до подзабытого опреде-
ления «художник-гражданин», 
которому по плечу нести ответ-
ственность перед театральной 
историей, отечественным ис-
кусством и художественным по-

колением, им же самим форми-
руемым. Рискну предположить, 
что режиссер интерпретировал 
«Обыкновенное чудо» как от-
раженную в зеркале XXI века 
биографию автора, его своеоб-
разный портрет, явленный дра-
матургическими средствами. 

Севастопольский спектакль 
по-чеховски грациозен, в духе 
признания Евгения Львовича: 
«Я люблю Чехова. Мало сказать 
люблю — я не верю, что люди, ко-
торые его не любят, настоящие 
люди». В нем отсутствует ро-
мантический пафос, сдобрен-
ный любовным флером, кото-
рый, казалось бы, лежит на по-
верхности последней пьесы 
Шварца и соблазняет режиссе-
ров. Лифанов поставил на пря-
мую, открытую, бесхитрост-
ную шварцевскую «обыкно-
венность» и не прогадал. Чудо 
— не волшебство, а обретенное 
в любви счастье и превосходя-

щая человеческие силы привя-
занность. Эти чудесные чувства 
испытал сам Евгений Львович 
к своей первой возлюбленной 
Милочке.

Конструктивная основа де-
кораций Тимофея Рябушинско-
го — контрастное пересечение 
серебристо-зеркальных шаров 
с черными плоскостями. Слож-
но-замкнутое пространство 
оживляют белая вздыбленная 
лошадка-игрушка и вычурно-
эклектичные (смесь супрема-
тизма с модой Петровской эпо-
хи) костюмы Ники Брагиной, 
которые напоминают любимые 
Шварцем конфеты «в гофриро-
ванных бумажных одежках». 
Композитору Александру Жем-
чужникову удалось сочинить 
яркую мелодию, ставшую лейт-
мотивом спектакля. Песенки, 
стилизующие характеры дей-
ствующих лиц, исполняются в 
сопровождении оркестра, по 

традиции сидящего в оркестро-
вой яме, да еще в масках разных 
животных. Став своеобразным 
протагонистом, «надежды ма-
ленький оркестрик» находится 
в постоянном общении с персо-
нажами спектакля. 

Нет резона распространять-
ся об актерском составе, так как 
Лифанов умеет создать замеча-
тельный ансамбль единомыш-
ленников, с блеском воплоща-
ющих свои персонажи. Послед-
ние премьеры обнаруживали 
в Григории Алексеевиче про-
ницательного разгадчика теат-
ральных тайн, толкователя те-
атральных родовых связей. Вот 
и «Обыкновенное чудо» режис-
сер задумал в некоторой связи с 
темой романа «Мастер и Марга-
рита», который он воплотил на 
севастопольской сцене в 2018 
году. Иногда чудится, будто 
фантазийные миры Шварца яв-
ляются продолжением фантас-
магорий Булгакова. Лифанов 
ввел в один магический круг 
этих героев, чтобы чудесной 
пьесой продолжить чудесный 
роман. Вернее, в шварцевских 
Хозяйке и Хозяине возродить 
булгаковских Мастера и Марга-
риту после их смерти и обрете-
ния «вечного приюта». 

Все персонажи лифановско-
го «Обыкновенного чуда» су-
ществуют в потустороннем 

пространстве, где есть толь-
ко «день неимоверной длины». 
Они приходят к нам, чтобы за-
дать насущный вопрос:«Кто 
смеет рассуждать или предска-
зывать, когда высокие чувства 
овладевают человеком? Нищие, 
безоружные люди сбрасывают 
королей с престола из любви к 
ближнему... Мудрецы поднима-
ются на небо и ныряют в самый 
ад – из любви к истине. Землю 
перестраивают из любви к пре-
красному. А ты что сделал из лю-
бви к девушке?»  Что ты вообще  
сделал для жизни? 

Григорий Лифанов поста-
вил спектакль-мираж, спек-
такль-морок, спектакль-чудо. 
Его образы воспевают храбре-
цов, они доказывают, что, прой-
дя через испытания любви и ду-
шевные муки, человеком стано-
вится не только Медведь, но и 
Король со всей свитой. 

Все современные постанов-
щики «Обыкновенного чуда» 
прямо или косвенно вступают 
в диалог с фильмом Марка Заха-
рова. Лифанов как будто не за-
мечает этой работы своего Учи-
теля… и посвящает его памяти  
спектакль. Думаю, Марк Анато-
льевич оценил парадоксальный 
жест своего ученика.  

У Григория Лифанова мир Шварца 
является продолжением фантасма-
горий Булгакова. 

Алессандро Борги и Жазмин Тринка в ролях «супергероев» — влюбленных, имеющих мужество оставаться вместе.

А К Ц Е Н Т

Спектакль доказывает, что, пройдя 
через испытания любви и муки, 
человеком становится не только 
Медведь, но и Король со свитой

Гала звезд Dance Open собрал 
лучших из почти сотни артистов 
ведущих российских театров.

ХРОНОТОП ВЕЛИКОГО 
НОВГОРОДА
Несоединимое, как правило, можно соединить во вре-
мени или в пространстве. Если повезет, — то в еди-
ном хронотопе. Не в том только смысле, который 
ввел в физиологию выдающийся русский ученый А.А. 
Ухтомский, откуда его позаимствовали гуманитарии, 
но в реальном, осязаемом, чувственном. Когда про-
странство становится материализовавшимся време-
нем. Где, совершив несколько шагов, ты перемещаешь-
ся через столетия, сохраняясь при этом в настоящем.

И тогда не надо ломать голову над тем, как со-
единить в одном небольшом газетном тексте новго-
родский завод «Контур», выпускающий трубопро-
водную арматуру и оборудование для атомных элек-
тростанций, признанный в 2021 году одним из самых 
динамично развивающихся предприятий России, ве-
личие новгородского Кремля с его храмом Святой Со-
фии и памятником 
в честь тысячеле-
тия Российской го-
сударственности, 
Ярославово дво-
рище и Древний 
торг, Перынский 
Рождества Богоро-
дицы скит и муж-
ской Юрьев мона-
стырь, у стен кото-
рого расположился 
Музей деревянной 
архитектуры… Не 
надо думать, как 
расположатся в од-
ном ряду губерна-
тор Андрей Никитин, давший новый импульс разви-
тию области, и монах, «начальник скита» отец Дмит-
рий; Наталья Григорьева, директор Новгородского му-
зея-заповедника, умница и хлопотунья, и Наталья Ор-
ловская, гендиректор «Контура», реализовавшая про-
грамму импортозамещения задолго до нынешних вре-
мен; Эльвира Гептинг, мать троих детей, специалист по 
переводам Библии на французский язык, поражающая 
глубиной познания новгородской истории, и Борис 
Гневашев, художник-оформитель областной библио-
теки, куда он пришел работать в 1978 году, — его рабо-
чее пространство в храме Иоанна Предтечи на Опоках 
волшебным образом сопрягает прошлое и настоящее…

      Здесь, в церкви Иоанна Предтечи на Опоках, за-
ложенной князем Всеволодом Мстиславовичем в 1127 
году, а в 1130-м переданной им купеческому братству 
под названием Ивановское сто, понимаешь, как тес-
но были связаны духовные и мирские дела на Новго-
родской земле. Образный рассказ Эльвиры Гептинг 
сопрягается с конкретными деталями средневекового 
житья-бытья, которые демонстрирует Борис Никола-
евич Гневашев. В этой церкви служили нечасто. Ее по-
вседневная жизнь была связана с торговлей воском, 
одной из самых важных статей доходов Великого Нов-
города, и с судебными разбирательствами между нов-
городскими и заморскими купцами. Оттиск церков-
ной печати на круге воска был средневековым знаком 
качества, он гарантировал, что воск не покрывает би-
тый камень, спрятанный внутри, а это тоже бывало. 
Как и то, что заморские вина, привозимые в бочонках, 
оказывались разбавленными водой. Именно из Ива-
новского ста выбирали пять старост, которые вместе с 
тысяцким решали все торговые споры. И здесь, на Яро-
славовом дворище и месте Древнего торга, проходили 
собрания новгородцев, которые, в 1136 году прогнав 
князя Всеволода, установили первую средневековую 
демократию Европы. 

    Великий Новгород принадлежит к тому типу исто-
рических городов, где прошлое не довлеет над настоя-
щим. Оно живет в нем органично, одухотворяя повсед-
невность.  После Великой Отечественной войны здесь 
сохранилось всего сорок зданий, пригодных для жилья. 
Но чудесным образом спаслось большинство храмов, 
хотя и обезображенных войной. Они не были разру-
шены до основания, — лишь немногие были обраще-
ны в руины, как церковь Успения на Волотовом поле. 
Образец новгородского зодчества, она была открыта 
в 1352 году, ее восстанавливали уже в нынешнем сто-
летии при поддержке немецкой компании «Винтер-
схалл», в ту пору сотрудничающей с нашим «Газпро-
мом». Для воссоздания уникальных фресок этого хра-
ма была создана специальная мастерская, где опытные 
реставраторы обу-
чали молодежь. А 
сами новгородские 
мастера обретали 
свой опыт в после-
военные годы. По 
сей день в Великом 
Новгороде непоча-
тый край работы, — 
хотя за последнюю 
четверть века было 
приложено немало 
сил и средств, что-
бы уникальные памятники открылись в первозданном 
величии и красоте. В советские годы тоже было немало 
сделано, — но новгородской земле, выжженной войной, 
прежде всего надо было заботиться об обустройстве 
повседневной жизни. К счастью, 60-е годы в области 
сложилась серьезная реставрационная школа. Одним 
из крупнейших ее представителей был Григорий Ми-
хайлович Штендер. Он приехал Новгород в 1953 году 
после окончания Киевского инженерно-строительного 
института. Каждая постройка для него была своеобраз-
ной машиной времени. Он был уверен, что создание и 
последующее переустройство храма хранит в себе не-
кие важные тайны, связанные не только с конкретным 
объектом исследования, но и с меняющимся контек-
стом бытия. Он стремился сохранить различные пла-
сты прошлого для потомков, открывая ценность каж-
дого нового архитектурного решения, в котором от-
ражалась живая история. Новгородская архитектура 
— монументальная, величественная и изысканная в 
своем аскетизме, на протяжении своего становления 
испытывала различные художественные влияния — от 
византийского до московского зодчества, но сквозь 
века сохраняла свой благородный стиль. Как, приме-
ру, четырехстолпная церковь Спаса Преображения 
построенная в 1374 году неравнодушными горожана-
ми, живущими на Ильине улице. Они были настолько 
неравнодушны, что пригласили в 1378 году Феофана 
Грека украсить этот храм фресками, часть из которых 
сохранилась до сих пор. И очи Спасителя притягива-
ют каждого, кто захочет взглянуть в небеса. В Новго-
роде небеса соединены с землей. Новгородцы с давних 
времен умели сочетать прагматизм и духовные откро-
вения. Они почитали предков, но жили настоящим во 
имя будущего.  

В 1136 году, 
прогнав князя 
Всеволода, новго-
родцы установили 
первую средневе-
ковую демокра-
тию Европы 

Новгородцы с дав-
них времен умели 
сочетать прагма-
тизм и духовные 
откровения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3665 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, 

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке 
конституционности части первой ста-
тьи 58 Закона Российской Федерации 
«О пенсионном обеспечении лиц, про-
ходивших военную службу, службу в 
органах внутренних дел, Государствен-
ной противопожарной службе, органах 
по контролю за оборотом наркотиче-
ских средств и психотропных веществ, 
учреждениях и органах уголовно-ис-
полнительной системы, войсках нацио-
нальной гвардии Российской Федера-
ции, органах принудительного испол-
нения Российской Федерации, и их 
семей», а также подпункта 1 пункта 1 
статьи 21 и подпункта 2 пункта 1 статьи 
22 Федерального закона «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба гражданина П.М.По-
неделкова. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно статье 58 Закона Рос-

сийской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I «О пенсионном 
обеспечении лиц, проходивших воен-
ную службу, службу в органах внутрен-
них дел, Государственной противопо-
жарной службе, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно -исполнительной 
системы, войсках национальной гвар-
дии Российской Федерации, органах 
принудительного исполнения Россий-
ской Федерации, и их семей» (далее 
также ― Закон Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I) 
сумма пенсии, начисленная пенсионе-
ру из числа лиц, указанных в статье 1 
данного Закона, и членов их семей, но 
не востребованная им своевременно, 
выплачивается за прошлое время, но 
не более чем за три года перед обраще-
нием за ее получением (часть первая).

В соответствии с Федеральным 
законом от 17 декабря 2001 года 
№ 173-ФЗ «О трудовых пенсиях в Рос-
сийской Федерации» (с 1 января 2015 
года не применяется, за исключением 
норм, регулирующих исчисление раз-
мера трудовых пенсий и подлежащих 
применению в целях определения раз-
меров страховых пенсий в части, не 
противоречащей Федеральному зако-
ну от 28 декабря 2013 года № 400-ФЗ 
«О страховых пенсиях»):

выплата трудовой пенсии (части 
трудовой пенсии по старости) приоста-
навливается, в частности, при неполу-
чении установленной трудовой пенсии 
(части трудовой пенсии по старости) в 
течение шести месяцев подряд ― на 
весь период неполучения указанной 
пенсии (части трудовой пенсии по ста-
рости) начиная с 1-го числа месяца, 
следующего за месяцем, в котором 
истек указанный срок (подпункт 1 пунк-
та 1 статьи 21);

выплата трудовой пенсии (части 
трудовой пенсии по старости) прекра-
щается, в частности, в случае истечения 
шести месяцев со дня приостановле-
ния выплаты трудовой пенсии в соот-
ветствии с подпунктом 1 пункта 1 ста-
тьи 21 данного Федерального закона 
― с 1-го числа месяца, следующего за 
месяцем, в котором истек указанный 
срок (подпункт 2 пункта 1 статьи 22).

1.1. Конституционность приведен-
ных законоположений оспаривается в 
жалобе гражданина П.М.Понеделкова, 
подписанной его представителями ― 
адвокатами В.А.Лоскутовым и А.Н.Лап-
тевым, при этом часть первая статьи 58 
Закона Российской Федерации от 
12 февраля 1993 года № 4468-I имену-
ется в жалобе частью 1 названной ста-
тьи, а подпункт 1 пункта 1 статьи 21 и 
подпункт 2 пункта 1 статьи 22 Феде-
рального закона «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации» ― пунктом 
1 части 1 статьи 21 и пунктом 2 части 
1 статьи 22 соответственно.

Как следует из представленных 
материалов, заявитель в 1997 году был 
уволен с военной службы в запас, 
после чего ему была назначена пенсия 
за выслугу лет в соответствии с Зако-
ном Российской Федерации от 
12 февраля 1993 года № 4468-I. На 
основании Соглашения о порядке 
выплаты пенсий, пособий и компенса-
ций лицам, уволенным с военной и при-
равненной к ней службы, проживаю-
щим в городе Байконур, и членам их 
семей (заключено 12 января 2005 года 
между Министерством обороны Рос-
сийской Федерации и открытым акцио-
нерным обществом «Фондсервис-
банк») с марта 2005 года суммы назна-
ченной П.М.Понеделкову пенсии еже-
месячно перечислялись на его счет в 
указанном банке. В связи с утерей в 
2006 году документа, удостоверяюще-
го личность (паспорта), заявитель 
перестал обращаться в банк за получе-
нием пенсии. Поскольку движение 
денежных средств по банковскому 
счету П.М.Понеделкова не производи-
лось в течение более шести месяцев, 
военный комиссариат города Байконур 
с 1 октября 2006 года приостановил 
выплату назначенной заявителю пен-
сии, а затем прекратил ее выплату.

В июне 2016 года П.М.Понеделков, 
получив паспорт гражданина Россий-
ской Федерации и полагая, что за весь 
предшествующий период начиная с 
1 октября 2006 года суммы назначен-
ной ему пенсии зачислялись на его 
банковский счет, обратился в банк за 
получением пенсии, где ему сообщили 
о прекращении ее выплаты. После 
обращения заявителя в военный 
комиссариат города Байконур с соот-
ветствующим заявлением выплата 
назначенной ему пенсии была восста-
новлена, а за три года, предшествовав-
шие данному обращению, пенсия была 
выплачена в полном объеме. П.М.Поне-

делков, полагая, что он имеет право на 
получение назначенной ему пенсии за 
весь период начиная с момента факти-
ческого приостановления ее выплаты, 
обратился в суд.

Решением 26 гарнизонного военно-
го суда от 17 апреля 2019 года, остав-
ленным без изменения апелляцион-
ным определением судебной коллегии 
по гражданским делам 3 окружного 
военного суда от 18 июля 2019 года, 
отказано в удовлетворении исковых 
требований заявителя к военному 
комиссариату города Байконур о пере-
расчете и выплате неполученной пен-
сии за выслугу лет с учетом банковских 
процентов. Суды, ссылаясь в том 
числе на оспариваемые законополо-
жения, пришли к выводу о законности 
и обоснованности решений военного 
комиссариата города Байконур о при-
остановлении и последующем пре-
кращении выплаты назначенной 
П.М.Понеделкову пенсии. При этом 
суды указали на отсутствие вины воен-
ного комиссариата, выполнившего все 
необходимые действия перед прекра-
щением выплаты заявителю пенсии 
(включая проведение мероприятий по 
его розыску), в то время как сам 
П.М.Понеделков, не востребовавший в 
течение длительного времени причита-
ющуюся ему пенсию, не сообщал в 
военный комиссариат ни об утере доку-
мента, удостоверяющего личность, ни 
об изменении места своего житель-
ства.

Указанные судебные постановле-
ния оставлены без изменения опреде-
лением кассационного военного суда 
от 20 марта 2020 года, а определением 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 22 октября 2020 года 
отказано в передаче кассационной 
жалобы П.М.Понеделкова на решения 
нижестоящих судов для рассмотрения 
в судебном заседании суда кассацион-
ной инстанции.

По мнению заявителя, оспаривае-
мые им законоположения противоре-
чат Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 2, 7, 19 (часть 1), 23 
(часть 1), 35 (части 2 и 3), 39 (часть 1), 
55 (часть 3) и 75 (часть 6), поскольку по 
смыслу, придаваемому им правопри-
менительной практикой:

позволяют признавать денежные 
средства, зачисленные на банковский 
счет пенсионера в качестве пенсии и не 
снятые (накапливаемые) им в течение 
периода, превышающего шесть меся-
цев, невостребованными суммами пен-
сии, а также приостанавливать и впо-
следствии прекращать выплату пенсии 
лишь на том основании, что пенсионер 
не снимает ее со своего банковского 
счета с целью накопления денежных 
средств; тем самым не только наруша-
ется право гражданина на социальное 
обеспечение, но и ограничивается его 
право собственности;

допускают нарушение режима 
банковской тайны в отношении 
банковского счета пенсионера, так как 
предполагают предоставление кредит-
ной организацией третьему лицу (в 
частности, военному комиссариату) 
без согласия самого пенсионера 
информации о движении денежных 
средств, перечисленных на его счет в 
качестве пенсии; при этом нарушается 
конституционное право получателя 
пенсии на неприкосновенность частной 
жизни и личную тайну;

ограничивают выплату неполучен-
ной пенсии за прошлое время тремя 
годами, тем самым лишая пенсионера, 
причем в отсутствие решения суда, 
причитающейся ему пенсии за осталь-
ной период, в течение которого эта пен-
сия фактически не выплачивалась, а 
значит ― и права на пенсионное обес-
печение в полном объеме.

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» Конституционный 
Суд Российской Федерации принимает 
к рассмотрению жалобу на нарушение 
конституционных прав и свобод норма-
тивным актом, если придет к выводу, 
что имеются признаки их нарушения в 
результате применения оспариваемого 
акта в конкретном деле с участием гра-
жданина, а также неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли оспа-
риваемый акт Конституции Российской 
Федерации. Он принимает постановле-
ние только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой под-
вергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых 
положений, так и смысл, придаваемый 
им официальным и иным толкованием, 
в том числе в решениях по конкретному 
делу, или правоприменительной прак-
тикой, исходя из их места в системе 
правовых норм, не будучи связанным 
основаниями и доводами, изложенны-
ми в жалобе.

При определении предмета 
рассмотрения по настоящему делу 
Конституционный Суд Российской 
Федерации исходит из того, что оспа-
риваемые П.М.Понеделковым положе-
ния Федерального закона «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации» 
хотя и не применяются с 1 января 2015 
года, тем не менее фактически вос-
произведены в пункте 1 части 1 статьи 
24 и в пункте 2 части 1 статьи 25 Феде-
рального закона «О страховых пенси-
ях», а потому, будучи действовавшими 
на момент приостановления и последу-
ющего прекращения выплаты заявите-
лю пенсии за выслугу лет и в силу этого 
― примененными судами при разре-
шении его дела на основании статьи 50 
Закона Российской Федерации от 
12 февраля 1993 года № 4468-I, могут 
быть предметом конституционного 
нормоконтроля.

С учетом изложенного предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу являются подпункт 1 пункта 1 ста-
тьи 21 и подпункт 2 пункта 1 статьи 22 
Федерального закона «О трудовых пен-
сиях в Российской Федерации» в той 
мере, в какой они ― по смыслу, при-
данному им правоприменительной 
практикой, ― служат основанием для 
приостановления и последующего пре-
кращения выплаты лицу, уволенному с 
военной службы, пенсии за выслугу 
лет, которая производилась путем 
зачисления денежных средств на его 
счет (вклад) в кредитной организации 
(банке), притом что он не осуществлял 
операции по этому счету (вкладу) в 
течение шести месяцев подряд, а также 
часть первая статьи 58 Закона Россий-
ской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I, поскольку при 
восстановлении выплаты пенсии она 
допускает ее получение за прошлое 
время в размере, не превышающем 
сумму, исчисленную за три года, пред-

шествующие обращению пенсионера с 
соответствующим заявлением в пен-
сионный орган.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации в России как демокра-
тическом правовом социальном госу-
дарстве человек, его права и свободы 
являются высшей ценностью, а их при-
знание, соблюдение и защита ― обя-
занностью государства, которое осу-
ществляет политику, направленную на 
создание условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное разви-
тие человека (статья 1, часть 1; статья 2; 
статья 7, часть 1). В Российской Феде-
рации устанавливаются государствен-
ные пенсии, пособия и иные гарантии 
социальной защиты, создаются усло-
вия для взаимного доверия государ-
ства и общества (статья 7, часть 2; ста-
тья 751). Права и свободы человека и 
гражданина, которые признаются и 
гарантируются согласно общепризнан-
ным принципам и нормам междуна-
родного права и в соответствии с 
Конституцией Российской Федерации 
и осуществление которых не должно 
нарушать права и свободы других лиц, 
являются непосредственно действую-
щими, определяют смысл, содержание 
и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной 
власти, местного самоуправления и 
обеспечиваются правосудием (статья 
17, части 1 и 3; статья 18).

К числу таких прав относится, в 
частности, право на социальное обес-
печение по возрасту, в случае болезни, 
инвалидности, потери кормильца, для 
воспитания детей и в иных случаях, 
установленных законом (статья 39, 
часть 1, Конституции Российской 
Федерации), которое в свою очередь 
включает и право на пенсионное обес-
печение. Система пенсионного обеспе-
чения граждан в Российской Федера-
ции формируется на основе принципов 
всеобщности, справедливости и соли-
дарности поколений (статья 75, часть 6, 
Конституции Российской Федерации).

По смыслу статьи 39 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации 
во взаимосвязи с ее статьями 71 (пункт 
«т») и 72 (пункт «ж» части 1) федераль-
ный законодатель, осуществляя право-
вое регулирование отношений в сфере 
пенсионного обеспечения лиц, прохо-
дивших федеральную государствен-
ную (в том числе военную) службу, 
располагает достаточно широкой сво-
бодой усмотрения при определении 
видов назначаемых им пенсий, право-
вых оснований и условий их назначе-
ния, а также размеров, порядка исчис-
ления и выплаты этих пенсий. При реа-
лизации такого рода дискреционных 
полномочий федеральный законода-
тель должен прежде всего учитывать, 
что любые пенсии, назначаемые в 
связи с трудовой или иной обществен-
но полезной деятельностью, заработа-
ны, заслужены гражданами предше-
ствующим трудом, службой, выполне-
нием определенных, значимых для 
общества обязанностей.  Этим 
предопределяются содержание и 
характер обязанностей государства по 
отношению к тем гражданам, которые 
приобрели право на получение таких 
пенсий. Кроме того, федеральному 
законодателю надлежит иметь в виду и 
особое значение пенсии для поддержа-
ния материальной обеспеченности и 
удовлетворения основных жизненных 
потребностей пенсионеров, а также 
руководствоваться вытекающими из 
взаимосвязанных положений статей 1 
(часть 1), 2, 17 (часть 1), 18, 19 (части 1 
и 2), 55 (части 2 и 3), 75 (часть 6) и 751 
Конституции Российской Федерации 
принципами справедливости, равен-
ства, правовой определенности и под-
держания доверия граждан к закону и 
действиям государства.

В свою очередь, правопримени-
тельная практика в сфере пенсионного 
обеспечения должна гарантировать 
гражданам принятие соответствующих 
решений только уполномоченными 
органами и исключительно на основе 
строгого исполнения законодательных 
предписаний и ответственного подхода 
к оценке фактических обстоятельств, с 
которыми закон связывает возникно-
вение или изменение пенсионных пра-
воотношений, что должно обеспечи-
вать выплату гражданам пенсии 
своевременно и в полном размере, а в 
случае нарушения их права на получе-
ние пенсии ― его восстановление в 
полном объеме.

Тем самым соответствующее зако-
нодательство и опосредующая его пра-
воприменительная практика призваны 
обеспечить гражданину как участнику 
пенсионных правоотношений уверен-
ность в стабильности его официально 
признанного статуса и в том, что приоб-
ретенные в силу этого статуса права 
будут уважаться государством и будут 
реализованы (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 15 июня 1998 года № 18-П, от 29 янва-
ря 2004 года № 2-П, от 14 января 2016 
года № 1-П и от 26 февраля 2018 года 
№ 10-П; Определение Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 
8 июля 2021 года № 1376-О и др.).

В то же время с учетом того, что 
право на пенсионное обеспечение 
неразрывно связано с правом на распо-
ряжение выплаченными в качестве пен-
сии денежными средствами, преду-
смотренный законодательством поря-
док реализации гражданами права на 
пенсионное обеспечение ― в контексте 
гарантированного статьей 35 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации 
права иметь имущество в собственно-
сти, владеть, пользоваться и распоря-
жаться им ― во всяком случае должен 
обеспечивать возможность беспрепят-
ственного распоряжения полученной 
пенсией как собственным имуществом 
на основе общеправовых принципов 
юридического равенства и неприкосно-
венности собственности (статья 19, 
части 1 и 2; статья 35, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации).

В свою очередь, отсутствие актив-
ных действий лица в отношении выпла-
ченных ему в качестве пенсии денеж-
ных средств, которые направлены на 
реализацию правомочий владения, 
пользования и распоряжения своим 
имуществом по своему усмотрению 
любыми не противоречащими закону 
способами, не может служить основа-
нием для несовместимого с конститу-
ционно значимыми целями ограниче-
ния его права на пенсионное обеспече-
ние (статья 55, часть 3, Конституции 
Российской Федерации) (постановле-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 15 июня 1998 года 
№ 18-П и от 6 ноября 2013 года № 23-П).

Такой подход согласуется и со ста-
тьей 4 Международного пакта об эко-
номических, социальных и культурных 

правах, из которой ― во взаимосвязи с 
его статьей 9 ― следует, что, признавая 
право каждого человека на социальное 
обеспечение, государство в отношении 
пользования этим правом может уста-
навливать только такие ограничения, 
которые определяются законом, и 
лишь постольку, поскольку это совме-
стимо с природой указанного права и 
исключительно с целью способство-
вать общему благосостоянию в демо-
кратическом обществе.

 3. Исходя из особой общественной 
значимости такого вида деятельности, 
как военная служба, которая непосред-
ственно связана с обеспечением обо-
роны страны и безопасности государ-
ства, т.е. осуществляется в публичных 
интересах, федеральный законодатель 
отнес к числу оснований пенсионного 
обеспечения прохождение военной 
службы установленной законом про-
должительности и предусмотрел спе-
циальные правила такого обеспечения 
для бывших военнослужащих, включая 
виды, размеры, порядок назначения и 
выплаты пенсий, право на которые при 
наличии определенных условий предо-
ставляется указанным гражданам.

Федеральным законом от 15 дека-
бря 2001 года № 166-ФЗ «О государ-
ственном пенсионном обеспечении в 
Российской Федерации» (пункты 2 и 4 
статьи 5) и Законом Российской Феде-
рации от 12 февраля 1993 года № 4468- I 
(часть первая статьи 5) закреплено 
право лиц, проходивших военную служ-
бу, на два вида пенсий: пенсию за выслу-
гу лет и пенсию по инвалидности.

В системе действующего правового 
регулирования пенсионного обеспече-
ния лиц, уволенных с военной службы, 
пенсия за выслугу лет представляет 
собой ежемесячную государственную 
денежную выплату, предоставляемую 
указанной категории граждан в целях 
компенсации им заработка (дохода), 
утраченного в связи с прекращением 
ими военной службы, при наличии 
установленной законом выслуги лет.

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, посредством 
установления и выплаты пенсии за 
выслугу лет реализуется государствен-
ная гарантия материального обеспече-
ния лиц, проходивших военную служ-
бу, направленная на поддержание как 
их особого социального статуса, так и 
соответствующего уровня их матери-
ального достатка при оставлении служ-
бы. Поэтому увольнение с военной 
службы на основании решений уполно-
моченных органов порождает у гра-
жданина определенные законные ожи-
дания относительно своевременного 
назначения и последующей выплаты 
ему пенсии за выслугу лет. При этом в 
результате принятия пенсионным орга-
ном решения о назначении данному 
гражданину пенсии за выслугу лет он 
реализует свое субъективное право на 
пенсионное обеспечение, а у пен-
сионного органа возникает обязан-
ность по выплате ему пенсии своевре-
менно и в полном размере на весь срок 
ее установления, т.е. пожизненно 
(постановления от 18 марта 2004 года 
№ 6-П и от 14 января 2016 года № 1-П).

 4. В целях предоставления гражда-
нам, являющимся получателями пен-
сий, возможности беспрепятственной 
реализации не только их права на пен-
сионное обеспечение, но и права рас-
поряжаться выплаченными им в каче-
стве пенсии денежными средствами 
(статья 35, часть 2; статья 39, часть 1, 
Конституции Российской Федерации) 
действующее законодательство преду-
сматривает два способа доставки и 
получения пенсии, которые призваны 
обеспечить передачу начисленной 
суммы пенсии ее получателю своевре-
менно и в полном размере: через кре-
дитную организацию путем зачисления 
сумм пенсии на счет (вклад) пенсионе-
ра в этой кредитной организации либо 
через организации почтовой связи и 
иные организации, занимающиеся 
доставкой пенсий, путем вручения 
сумм пенсии на дому или в кассе орга-
низации, производящей доставку. При 
этом выбор конкретного способа 
доставки и получения пенсии осуще-
ствляется по желанию самого пенсио-
нера (часть 13 статьи 21 Федерального 
закона «О страховых пенсиях»).

Аналогичное правовое регулирова-
ние установлено и Законом Россий-
ской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I, который, основы-
ваясь на принципе ведомственной 
ответственности за организацию пен-
сионного обеспечения указанных в нем 
категорий граждан в зависимости от 
последнего места их службы, преду-
сматривает, что пенсионное обеспече-
ние лиц, проходивших военную службу 
в Вооруженных Силах Российской 
Федерации, осуществляется Мини-
стерством обороны Российской Феде-
рации (пункт «а» части первой статьи 
11), а пенсии таким лицам выплачива-
ются по месту их жительства или месту 
пребывания в пределах территории 
Российской Федерации через публич-
ное акционерное общество «Сбербанк 
России» путем зачисления соответ-
ствующих сумм во вклады либо пере-
вода через организации федеральной 
почтовой связи (часть первая статьи 
56). При этом распоряжением Прави-
тельства Российской Федерации от 
20 июня 2018 года № 1234-р, изданным 
во исполнение полномочия, делегиро-
ванного ему частью второй статьи 56 
данного Закона Российской Федера-
ции, определены иные (помимо пуб-
личного акционерного общества 
«Сбербанк России») банки, осуще-
ствляющие выплату предусмотренных 
им пенсий. Конкретный же порядок 
выплаты пенсий данной категории гра-
ждан, как следует из части третьей 
названной статьи, определяется согла-
шениями, заключаемыми между 
Министерством обороны Российской 
Федерации и указанными в названном 
распоряжении банками.

4.1. В настоящее время основным 
способом доставки и получения пен-
сий, в том числе лицам, уволенным с 
военной службы, является зачисление 
сумм пенсий на счета (во вклады) пен-
сионеров в кредитных организациях 
(банках).

По смыслу пункта 4 Правил выпла-
ты пенсий, осуществления контроля за 
их выплатой, проведения проверок 
документов, необходимых для их 
выплаты, начисления за текущий месяц 
сумм пенсии в случае назначения пен-
сии другого вида либо в случае назна-
чения другой пенсии в соответствии с 
законодательством Российской Феде-
рации, определения излишне выпла-
ченных сумм пенсии (утверждены при-
казом Министерства труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации от 
17 ноября 2014 года № 885н; утратили 

силу с 1 января 2022 года) пенсия, 
поступившая (зачисленная) на счет 
пенсионера в кредитной организации, 
признается доставленной и получен-
ной им. Из аналогичного понимания 
доставки и получения пенсии указан-
ным способом исходят и действующие 
Правила выплаты пенсий, осуществле-
ния контроля за их выплатой, проведе-
ния проверок документов, необходи-
мых для их выплаты, начисления за 
текущий месяц сумм пенсии в случае 
назначения пенсии другого вида либо в 
случае назначения другой пенсии в 
соответствии с законодательством 
Российской Федерации, определения 
излишне выплаченных сумм пенсии 
(утверждены приказом Министерства 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации от 5 августа 2021 года 
№ 545н).

Такой же подход, как это следует из 
полученного в ответ на запрос Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции письма Министерства обороны 
Российской Федерации от 13 января 
2022 года, используется и примени-
тельно к отношениям, связанным с 
доставкой и получением пенсий, назна-
чаемых в соответствии с Законом Рос-
сийской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I лицам, уволенным с 
военной службы.

Исходя из этого с момента зачисле-
ния сумм пенсии на счет (вклад) пен-
сионера в кредитной организации 
(банке) обязательства пенсионного 
органа по выплате назначенной гра-
жданину пенсии считаются исполнен-
ными, а соответствующие денежные 
средства ― не только выплаченными и 
доставленными, но и полученными 
пенсионером.

4.2. Отношения между кредитной 
организацией (банком) и пенсионером 
по поводу зачисления на его счет 
(вклад) денежных средств, перечисля-
емых ему в качестве пенсии органом, 
осуществляющим пенсионное обеспе-
чение, а также дальнейшего использо-
вания этих средств регулируются гра-
жданским законодательством и 
оформляются договорами банковско-
го вклада или банковского счета (главы 
44 и 45 ГК Российской Федерации).

В соответствии с Гражданским 
кодексом Российской Федерации по 
договору банковского счета банк обя-
зуется принимать и зачислять поступа-
ющие на счет, открытый клиенту (вла-
дельцу счета), денежные средства, 
выполнять распоряжения клиента о 
перечислении и выдаче соответствую-
щих сумм со счета и проведении других 
операций по счету; при этом банк 
может использовать имеющиеся на 
счете денежные средства, гарантируя 
право клиента беспрепятственно рас-
поряжаться этими средствами, и не 
вправе определять и контролировать 
направления использования денежных 
средств клиента, равно как и устанав-
ливать другие не предусмотренные 
законом или договором банковского 
счета ограничения права клиента рас-
поряжаться денежными средствами по 
своему усмотрению; по общему прави-
лу права на денежные средства, нахо-
дящиеся на счете, считаются принадле-
жащими клиенту в пределах суммы 
остатка (пункты 1 ― 4 статьи 845).

По договору банковского вклада 
(депозита) одна сторона (банк), при-
нявшая поступившую от другой сторо-
ны (вкладчика) или поступившую для 
нее денежную сумму (вклад), обязует-
ся возвратить сумму вклада и выпла-
тить проценты на нее на условиях и в 
порядке, предусмотренных договором. 
К отношениям банка и вкладчика по 
счету, на который внесен вклад, приме-
няются правила о договоре банковско-
го счета, если иное не предусмотрено 
правилами главы 44 названного Кодек-
са или не вытекает из существа догово-
ра банковского вклада. Договор 
банковского вклада заключается на 
условиях выдачи вклада по требова-
нию (вклад до востребования) либо на 
условиях возврата вклада по истечении 
определенного договором срока (сроч-
ный вклад). По договору вклада любо-
го вида, заключенному с гражданином, 
банк в любом случае обязан выдать по 
первому требованию вкладчика сумму 
вклада или ее часть и соответствующие 
проценты (за исключением вкладов, 
внесение которых удостоверено сбере-
гательным сертификатом, условия 
которого не предусматривают право 
вкладчика на получение вклада по тре-
бованию) (пункт 1 и абзац первый пунк-
та 3 статьи 834, пункты 1 и 2 статьи 
837 ГК Российской Федерации).

По смыслу приведенных законо-
положений при выборе такого спосо-
ба доставки и получения пенсии, как 
зачисление ее сумм на счет (вклад) 
пенсионера в кредитной организации 
(банке), право ее получателя на распо-
ряжение соответствующими денеж-
ными средствами возникает с момен-
та их зачисления на счет (вклад), 
поскольку именно с этого момента у 
пенсионера появляется как юридиче-
ская, так и фактическая возможность 
беспрепятственного совершения в 
отношении указанных денежных 
средств любых не противоречащих 
закону действий, в том числе снятие 
их со своего счета (вклада) полностью 
либо частично, а если речь идет о 
денежных средствах, зачисленных на 
банковский счет пенсионера, ― также 
размещение их во вклад, перевод 
иному лицу и пр.

При этом нормы Гражданского 
кодекса Российской Федерации о 
договоре банковского счета (в частно-
сти, пункт 2 его статьи 859, исключаю-
щий возможность одностороннего 
отказа банка от исполнения договора 
банковского счета по причине отсут-
ствия операций по этому счету, если на 
нем имеются денежные средства кли-
ента, не являющегося юридическим 
лицом или индивидуальным предпри-
нимателем) позволяют пенсионеру 
сформировать законные ожидания 
относительно того, что ему не требует-
ся в обязательном порядке совершать 
какие-либо банковские операции для 
сохранения прав на регулярно посту-
пающие на его счет в виде пенсии и 
находящиеся на этом счете денежные 
средства.

В силу этого несовершение пенсио-
нером в отношении денежных средств, 
зачисленных на его банковский счет в 
качестве пенсии, а значит ― считаю-
щихся уже полученными им, каких-ли-
бо операций, в том числе с целью их 
накопления, также является одним из 
возможных, не противоречащих зако-
ну, способов распоряжения граждани-
ном принадлежащими ему денежными 
средствами и во всяком случае не 
может расцениваться как отказ от 
получения пенсии.

Таким образом, отсутствие (даже в 
течение длительного времени) опера-
ций с денежными средствами, зачис-
ленными на банковский счет граждани-
на в качестве пенсии, не означает непо-
лучение пенсионером выплаченной 
ему пенсии, а потому и не должно влечь 
для него тех предусмотренных законом 
правовых последствий, которые обу-
словлены фактом неполучения пенсии 
и предполагают ограничение его права 
на пенсионное обеспечение. Иной под-
ход, при котором на гражданина ― 
получателя пенсии возлагалась бы 
обязанность регулярно осуществлять 
какие-либо операции по своему 
банковскому счету, а надлежащее 
исполнение им данной обязанности 
выступало бы в качестве необходимого 
условия реализации его права на пен-
сионное обеспечение, означал бы 
несовместимое с требованиями статьи 
35 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации ограничение права пенсио-
неров на самостоятельное распоряже-
ние выплаченными им в качестве пен-
сии денежными средствами.

 5. В соответствии с Федеральным 
законом «О страховых пенсиях» непо-
лучение установленной страховой пен-
сии в течение шести месяцев подряд 
является основанием для приостанов-
ления ее выплаты на шесть месяцев 
начиная с 1-го числа месяца, следую-
щего за месяцем, в котором истек ука-
занный срок; по истечении шести меся-
цев со дня приостановления выплаты 
страховой пенсии по указанному осно-
ванию ее выплата прекращается с 1-го 
числа месяца, следующего за месяцем, 
в котором истек указанный срок (пункт 
1 части 1 статьи 24 и пункт 2 части 1 ста-
тьи 25).

Аналогичное правовое регулирова-
ние было установлено и Федеральным 
законом «О трудовых пенсиях в Рос-
сийской Федерации» (подпункт 1 пунк-
та 1 статьи 21 и подпункт 2 пункта 1 ста-
тьи 22). При этом такое регулирование 
― ввиду отсутствия в Законе Россий-
ской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I специальных поло-
жений о приостановлении и прекраще-
нии выплаты предусмотренных им пен-
сий ― с учетом его статьи 50 применя-
лось и применяется в настоящее время 
к лицам, уволенным с военной службы 
и получающим пенсии в соответствии с 
данным Законом.

Между тем решение пенсионного 
органа о приостановлении и последую-
щем прекращении выплаты пенсии 
конкретному гражданину по указан-
ным выше основаниям, связанным с ее 
длительным неполучением, не может 
быть принято без учета избранного 
пенсионером способа доставки и полу-
чения пенсии. Сказанное обусловлено 
тем, что сам факт неполучения пенсио-
нером в течение длительного (шесть 
месяцев подряд) времени причитаю-
щейся ему пенсии может иметь место 
исключительно в тех случаях, когда 
доставка и получение пенсии произво-
дится через организации почтовой 
связи, путем вручения сумм пенсии 
непосредственно самому пенсионеру 
на дому или в кассе организации. При 
этом длительное неполучение пенсии 
может свидетельствовать не только о 
наличии объективных препятствий для 
ее получения (болезнь пенсионера, 
смена места жительства), но и о воз-
никновении обстоятельств, вовсе 
исключающих получение им пенсии и 
― в силу прямого указания закона ― 
являющихся самостоятельными осно-
ваниями прекращения ее выплаты 
(смерть пенсионера ― подпункт 1 
пункта 1 статьи 22 Федерального зако-
на «О трудовых пенсиях в Российской 
Федерации», с 1 января 2015 года ― 
пункт 1 части 1 статьи 25 Федерального 
закона «О страховых пенсиях»). Соот-
ветственно, принятию пенсионным 
органом решения о приостановлении 
(а затем и прекращении) выплаты пен-
сии во всяком случае должно предше-
ствовать получение от организации, 
осуществляющей доставку пенсий, или 
иных государственных органов (в 
частности, в рамках системы межве-
домственного взаимодействия) доку-
ментов (сведений), подтверждающих 
наличие обстоятельств, с которыми 
закон связывает возможность при-
остановления или прекращения выпла-
ты пенсии. Само же это решение при 
наличии к тому достаточных оснований 
не исключает возобновления и восста-
новления выплаты пенсии в порядке и 
на условиях, предусмотренных зако-
ном, а также может быть обжаловано в 
судебном порядке.

Если же доставка и получение пен-
сии производится через кредитную 
организацию (банк) путем зачисления 
сумм пенсии на счет (вклад) пенсионе-
ра, то возникновение факта ее дли-
тельного неполучения пенсионером в 
принципе невозможно, поскольку с 
момента зачисления соответствующих 
денежных средств на банковский счет 
(вклад) пенсионера пенсия считается 
фактически полученной им вне зависи-
мости от того, совершал ли он в отно-
шении этих денежных средств какие -
либо операции. В таком случае воз-
можность приостановления и последу-
ющего прекращения выплаты пенсии 
по основаниям, связанным с ее дли-
тельным неполучением, должна быть 
исключена.

Иное приводило бы к тому, что 
право гражданина на получение назна-
ченной ему пенсии было бы поставлено 
в зависимость исключительно от тако-
го обстоятельства, как осуществление 
или неосуществление пенсионером 
операций с денежными средствами, 
зачисленными на его банковский счет 
(вклад) в качестве пенсии, а пенсионе-
ры, реализующие свое право на распо-
ряжение указанными денежными 
средствами путем их накопления и не 
совершающие с ними каких-либо опе-
раций в течение шести месяцев подряд, 
фактически лишались бы части денеж-
ных средств, причитающихся им в виде 
пенсионных выплат, что было бы 
несовместимо с требованиями статьи 
39 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации.

Кроме того, приостановление и 
последующее прекращение выплаты 
лицам, уволенным с военной службы, 
назначенной им пенсии за выслугу лет, 
доставка и получение которой произ-
водится через кредитную организацию 
(банк) путем зачисления соответствую-
щих денежных средств на счет (вклад) 
пенсионера, в связи с отсутствием опе-
раций по этому счету (вкладу) в течение 
шести месяцев подряд приводило бы к 
необоснованным различиям в реализа-
ции права на пенсионное обеспечение 
такими гражданами исключительно в 

зависимости от способа распоряжения 
выплаченными им в качестве пенсии 
денежными средствами, находящими-
ся на банковском счете (вкладе) (статья 
35, часть 2, Конституции Российской 
Федерации), т.е. влекло бы за собой 
такую дифференциацию в правовом 
положении лиц, относящихся к одной и 
той же категории, которая не имеет 
объективного и разумного оправдания, 
несовместима с требованиями статьи 
19 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации и не согласуется с 
конституционно значимыми целями 
возможных ограничений прав и свобод 
человека и гражданина (статья 55, 
часть 3, Конституции Российской 
Федерации).

С учетом изложенного подпункт 1 
пункта 1 статьи 21 и подпункт 2 пункта 1 
статьи 22 Федерального закона «О тру-
довых пенсиях в Российской Федера-
ции» не могут рассматриваться как не 
согласующиеся с конституционными 
предписаниями, поскольку ― по свое-
му конституционно- правовому смыслу 
в системе действующего правового 
регулирования ― не предполагают 
приостановления и последующего пре-
кращения выплаты лицу, уволенному с 
военной службы, назначенной ему пен-
сии за выслугу лет, доставка и получе-
ние которой производится через кре-
дитную организацию (банк) путем 
зачисления соответствующих денеж-
ных средств на счет (вклад) пенсионе-
ра, в случае отсутствия операций по 
этому счету (вкладу) в течение шести 
месяцев подряд.

 6. В силу вытекающих из взаимо-
связанных положений статей  1 
(часть 1), 2, 17 (часть 1), 18, 19 (части 1 
и 2), 55 (части 2 и 3), 75 (часть 6) и 751 
Конституции Российской Федерации 
принципов справедливости, равенства, 
правовой определенности и поддержа-
ния доверия граждан к закону и дей-
ствиям государства правовое регули-
рование, определяющее порядок 
выплаты гражданину пенсии за про-
шлое время, если ее выплата была при-
остановлена или прекращена по осно-
ваниям, предусмотренным законом, 
должно учитывать, предполагают ли 
обстоятельства, послужившие основа-
нием для приостановления и последу-
ющего прекращения выплаты гражда-
нину пенсии, утрату им в период, когда 
пенсия фактически не выплачивалась, 
права на пенсионное обеспечение. При 
сохранении у него в указанный период 
права на пенсию соответствующее пра-
вовое регулирование во всяком случае 
не должно приводить к не согласующе-
муся с конституционно значимыми 
целями ограничению права на социаль-
ное обеспечение (статья 39, часть 1; 
статья 55, части 2 и 3, Конституции Рос-
сийской Федерации).

6.1. После вынесения уполномочен-
ным органом решения об установлении 
гражданину пенсии право на пен-
сионное обеспечение может быть им 
утрачено лишь в случаях, прямо преду-
смотренных законом. В соответствии с 
действующим законодательством 
утрата пенсионером права на назначен-
ную ему пенсию, влекущая за собой 
прекращение ее выплаты, может быть 
обусловлена обнаружением обстоя-
тельств или документов, опровергаю-
щих достоверность сведений, пред-
ставленных в подтверждение права на 
указанную пенсию, истечением срока 
признания лица инвалидом, приобрете-
ния трудоспособности лицом, получаю-
щим пенсию по случаю потери кор-
мильца, и иными обстоятельствами, 
предусмотренными законом.

Такое правовое регулирование при-
менимо в отношении любых видов пен-
сий, в том числе пенсий, назначаемых в 
соответствии с Законом Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I с учетом предусмотренных им 
специальных правил.

Исходя из этого, если при рассмот-
рении заявления гражданина о 
восстановлении выплаты пенсии в 
случае, когда она была приостановле-
на, а затем прекращена по основани-
ям, указанным, соответственно, в 
подпункте 1 пункта 1 статьи 21 и под-
пункте 2 пункта 1 статьи 22 Федераль-
ного закона «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации» (с 1 января 
2015 года ― в пункте 1 части 1 статьи 
24 и пункте 2 части 1 статьи 25 Феде-
рального закона «О страховых пенси-
ях»), пенсионными органами не будут 
выявлены предусмотренные законом 
обстоятельства, в силу которых право 
на пенсию было утрачено, его реали-
зация должна быть обеспечена за 
весь период приостановления и пре-
кращения выплаты пенсии.

С учетом изложенного правовой 
механизм реализации права на пенсию, 
выплата которой была приостановле-
на, а затем прекращена, должен предо-
ставлять гражданину, безотносительно 
к избранному способу доставки и полу-
чения пенсии, возможность получения 
сумм не выплаченной ему пенсии за 
весь период, в течение которого ее 
выплата не производилась, притом что 
в этот период право на назначенную 
ему пенсию гражданин не утрачивал.

6.2. Вместе с тем часть первая ста-
тьи 58 Закона Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I огра-
ничивает выплату сумм пенсии за про-
шлое время трехгодичным сроком с 
момента обращения за ее получением. 
При этом данное законоположение, 
действуя во взаимосвязи с подпунктом 
1 пункта 1 статьи 21 и подпунктом 
2 пункта 1 статьи 22 Федерального 
закона «О трудовых пенсиях в Россий-
ской Федерации» (с 1 января 2015 года 
― с пунктом 1 части 1 статьи 24 и пунк-
том 2 части 1 статьи 25 Федерального 
закона «О страховых пенсиях»), пред-
полагает, что при обращении пенсио-
нера в пенсионный орган за восстанов-
лением выплаты пенсии в случае, когда 
ее выплата была приостановлена и в 
последующем прекращена, выплата 
сумм пенсии за прошлое время допус-
кается лишь в размере, не превышаю-
щем сумму, исчисленную за три года, 
предшествующие соответствующему 
обращению.

Тем самым часть первая статьи 58 
Закона Российской Федерации от 
12 февраля 1993 года № 4468-I, сфор-
мулированная как императивное пред-
писание, ― вопреки вытекающим из 
взаимосвязанных положений статей 1 
(часть 1), 2, 17 (часть 1), 18, 19 (части 1 
и 2), 55 (части 2 и 3), 75 (часть 6) и 751 
Конституции Российской Федерации 
принципам справедливости, равенства, 
правовой определенности и поддержа-
ния доверия граждан к закону и дей-
ствиям государства ― исключает воз-
можность принятия пенсионным орга-

ном решения о выплате сумм пенсии за 
весь период, в течение которого она 
была приостановлена и прекращена.

Это, по существу, означает, что гра-
жданин, реализовавший право на пен-
сию за выслугу лет, в случае приоста-
новления и последующего прекраще-
ния ее выплаты лишается права на 
получение пенсии за период, превыша-
ющий три года, предшествующие 
обращению за восстановлением ее 
выплаты, притом что в указанный пери-
од право на назначенную ему пенсию 
пенсионер не утрачивал.

Такое правовое регулирование при-
водит к не согласующемуся с конститу-
ционно значимыми целями ограниче-
нию права на социальное обеспечение 
(статья 39, часть 1; статья 55, части 2 
и 3, Конституции Российской Федера-
ции) и ― вопреки статье 46 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации 
― создает препятствия для эффектив-
ной судебной защиты нарушенного 
права на пенсионное обеспечение, 
поскольку не гарантирует гражданину 
восстановления данного права в пол-
ном объеме.

Таким образом, часть первая статьи 
58 Закона Российской Федерации «О 
пенсионном обеспечении лиц, прохо-
дивших военную службу, службу в орга-
нах внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, органах по 
контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, учре-
ждениях и органах уголовно-исполни-
тельной системы, войсках националь-
ной гвардии Российской Федерации, 
органах принудительного исполнения 
Российской Федерации, и их семей» не 
соответствует Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 2), 
39 (часть 1), 46 (часть 1), 55 (части 2 и 3), 
75 (часть 6) и 751, в той мере, в какой 
она ― во взаимосвязи с подпунктом 1 
пункта 1 статьи 21 и подпунктом 2 пунк-
та 1 статьи 22 Федерального закона «О 
трудовых пенсиях в Российской Феде-
рации» ― допускает выплату лицу, уво-
ленному с военной службы, не получен-
ной им пенсии за выслугу лет, выплата 
которой была приостановлена и в 
последующем прекращена, лишь в раз-
мере, не превышающем сумму, исчис-
ленную за три года, предшествующие 
обращению пенсионера в пенсионный 
орган за восстановлением выплаты 
пенсии, притом что в период, когда она 
не выплачивалась, право на эту пенсию 
пенсионер не утрачивал.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
 1. Признать подпункт 1 пункта 1 ста-

тьи 21 и подпункт 2 пункта 1 статьи 22 
Федерального закона «О трудовых пен-
сиях в Российской Федерации» не про-
тиворечащими Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку они ― по 
своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования ― не предпола-
гают приостановления и последующе-
го прекращения выплаты лицу, уволен-
ному с военной службы, назначенной 
ему пенсии за выслугу лет, доставка и 
получение которой производится через 
кредитную организацию (банк) путем 
зачисления соответствующих денеж-
ных средств на счет (вклад) пенсионе-
ра, в случае отсутствия операций по 
этому счету (вкладу) в течение шести 
месяцев подряд.

 2. Признать часть первую статьи 58 
Закона Российской Федерации «О пен-
сионном обеспечении лиц, проходив-
ших военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной про-
тивопожарной службе, органах по 
контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, учре-
ждениях и органах уголовно-исполни-
тельной системы, войсках националь-
ной гвардии Российской Федерации, 
органах принудительного исполнения 
Российской Федерации, и их семей» не 
соответствующей Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 19 
(части 1 и 2), 39 (часть 1), 46 (часть 1), 
55 (части 2 и 3), 75 (часть 6) и 751, в той 
мере, в какой она ― во взаимосвязи с 
подпунктом 1 пункта 1 статьи 21 и под-
пунктом 2 пункта 1 статьи 22 Федераль-
ного закона «О трудовых пенсиях в Рос-
сийской Федерации» ― допускает 
выплату лицу, уволенному с военной 
службы, не полученной им пенсии за 
выслугу лет, выплата которой была 
приостановлена и в последующем пре-
кращена, лишь в размере, не превыша-
ющем сумму, исчисленную за три года, 
предшествующие обращению пенсио-
нера в пенсионный орган за восстанов-
лением выплаты пенсии, притом что в 
период, когда она не выплачивалась, 
право на эту пенсию пенсионер не утра-
чивал.

 3. Судебные решения по делу гра-
жданина Понеделкова Павла Михайло-
вича, вынесенные на основании части 
первой статьи 58 Закона Российской 
Федерации «О пенсионном обеспече-
нии лиц, проходивших военную служ-
бу, службу в органах внутренних дел, 
Государственной противопожарной 
службе, органах по контролю за оборо-
том наркотических средств и психо-
тропных веществ, учреждениях и орга-
нах уголовно- исполнительной систе-
мы, войсках национальной гвардии 
Российской Федерации, органах при-
нудительного исполнения Российской 
Федерации, и их семей» в той мере, в 
какой она признана настоящим Поста-
новлением не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, а 
равно основанные на подпункте 1 пунк-
та 1 статьи 21 и подпункте 2 пункта 1 
статьи 22 Федерального закона «О тру-
довых пенсиях в Российской Федера-
ции» в истолковании, расходящемся с 
их конституционно-правовым смыс-
лом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опубли-
кованию в «Российской газете», 
«Собрании законодательства Россий-
ской Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 14-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части первой статьи 58 Закона Российской Федерации «О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах внутренних дел, 

Государственной противопожарной службе, органах по контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской Федерации, и их семей», а также подпункта 1 пункта 1 статьи 21 и подпункта 2 

пункта 1 статьи 22 Федерального закона «О трудовых пенсиях в Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина П.М. Понеделкова
город Санкт-Петербург  7 апреля 2022 года
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ПЛАВАНИЕ Запреты не помешают российским спортсменам оставаться 
в числе лидеров

Зря гонят волну
Анна Козина 

Н
есмотря на санк-
ции и притеснения 
со стороны Между-
народной федера-
ции плавания, ли-
дер сборной Рос-
сии Евгений Ры-
лов, которого на 
девять месяцев от-

странили от соревнований под 
эгидой ФИНА из-за присут-
ствия на концерте-митинге в 
честь Дня воссоединения Кры-
ма и Севастополя с РФ, продол-
жает заниматься любимым де-
лом: соревнуется на внутрен-
них турнирах и показывает ре-
зультаты.

Накануне Евгений Рылов и 
Климент Колесников — победи-
тель и призер Игр в Токио на ди-
станции 100 м на спине, где рос-
сияне впервые оставили амери-
канцев не у дел, — снова оказа-
лись на соседних дорожках. На 
чемпионате страны в Казани 
«золото» выиграл Клим, Женя 
финишировал третьим. Пока 
ребята не вышли на пик фор-
мы. К тому же Рылов признал-
ся, что испытывал стресс перед 
стартом из-за неопределенно-
сти по поводу участия даже в 
этих национальных соревнова-
ниях. И это не просто отговор-
ка. Рылов не собирается опус-
кать руки. У него нет проблем с 
мотивацией, а цель установить 
рекорд мира по-прежнему акту-
альная для него. Ведь в Токио на 
стометровке удалось обновить 
лишь рекорд Европы — 51,98 се-
кунды.

— Я думаю, девять месяцев 
дисквалификации переживу, — 
сказал Рылов журналистам. — 
Скорость осталась, а выносли-
вость ушла. Буду работать, на-
бирать форму. Бить мировые ре-
корды можно в любых бассей-
нах, на любых дорожках, глав-
ное, чтобы они соответствова-
ли международным правилам 
ФИНА.

Чемпион и рекордсмен мира, 
серебряный призер Олимпиа-
ды, а теперь президент Федера-
ции плавания Москвы Евгений 
Коротышкин тоже считает, что 
никто и ничто не помешает на-
шим пловцам показывать ре-
зультаты на внутренних стартах 
и стать еще сильнее к тому мо-
менту, когда можно будет вер-
нуться на мировую арену.

Женя, насколько сложно на-
шим пловцам сейчас высту-
пать, фокусироваться на ре-
зультатах? Как эту ситуа-
цию максимально повернуть 
в свою пользу?

ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: Сложности 
всегда были, во все времена. Мы 
каждый год надеемся на лучшее, 
но каждый раз год приносит ка-
кие-то сюрпризы. Наш россий-

ский спорт адаптируется к лю-
бому виду проблем. В данный 
период — к отсутствию между-
народных стартов. Не могу ска-
зать, что это здорово. Это пе-
чально. Но опять же некритич-
но. Ребята из сборной всегда 
готовились и составляли друг 
другу конкуренцию на внутрен-
них спортивных мероприятиях. 
Если возьмем статистику, зача-
стую на национальных соревно-
ваниях спортсмены показы-
вают результаты выше, чем на 
международных стартах. Да, так 
бывает. Потому что нет такого 
давления со стороны зарубеж-
ных пловцов мирового уровня. 
Честно, я за результаты не пере-
живаю. Тем более руководство 
страны никогда спортсменов не 
обижало в плане проведения со-
ревнований с высокими призо-
выми или поощрениями. Даже 

были в нашей истории слу-
чаи, когда спортсменам запре-
щали участвовать в Олимпий-
ских играх, но на внутренних 
соревнованиях, которые про-
водили вместо Игр, призовые 
были такие же высокие, как на 
Олимпиаде. Уверен, наша стра-
на не бросит спортсменов без 
финансовой поддержки. Так-
же эта ситуация спровоцирует 
российскую промышленность. 
Раньше ее роль была второсте-
пенной. Можно было получить 
все что угодно с другого конца 
света. Сейчас необходимо бу-
дет делать продукцию высоко-
го класса специально для наших 
пловцов.

Речь об экипировке?
ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: Не только. 
Обо всем, начиная с шапочек, 
очков и стартовых костюмов 

и заканчивая сложной систе-
мой хронометража и фиксации 
времени. Этот рынок сейчас у 
нас будет развиваться. Думаю, 
здесь, с точки зрения экономи-
ки, наступит положительный 
всплеск.

Внутренняя конкуренция, 
как я уже сказал, тоже будет 
обеспечена. Уверен, что россий-
ский спорт может сделать кон-
курентоспособную команду для 
дальнейших состязаний, когда 
международный спорт успоко-
ится и мы вернемся на между-
народные старты. Мы все пони-

маем, что это временные труд-
ности. Нужно потерпеть. Мне 
кажется, мы через все сможем 
пройти.

Уже были анонсированы пла-
ны провести Игры Дружбы по 
водным видам спорта, Спар-
такиаду. Какие еще могут 
быть варианты?

Е В Г Е Н И Й  К О Р ОТ Ы Ш К И Н :  Конечно, 
чтобы выводить спортсмена 
на пик формы, нужно прове-
сти серию стартов, причем се-
рьезных, чтобы участник был 
максимально замотивиро-

ван. Раньше был выбор, куда 
поехать. Сейчас концентри-
руемся на сотрудничестве с 
дружественными странами. 
Например, в составе комиссии 
спортсменов Олимпийского 
комитета России я как раз вы-
езжаю на встречу с комиссией 
спортсменов Национального 
олимпийского комитета Бела-
руси. Будем обсуждать вопро-
сы, касающиеся совместных 
соревнований.  

А К Ц Е Н Т

Евгений Коротышкин: За наши результа-
ты не переживаю. Конкуренция в сбор-
ной всегда была на уровне. И без финан-
совой поддержки страна своих спорт-
сменов не бросит

ФУТБОЛ «Ливерпуль»
встретится дома в Лиге 
чемпионов с испанским 
«Вильярреалом»

Нежданные 
гости 

Артур Нанян

Сегодня в Англии состоится второй полуфинальный 
матч Лиги чемпионов: один из фаворитов турнира 
«Ливерпуль» примет «Вильярреал».

Испанская команда — главное открытие нынешнего 
розыгрыша еврокубков. На пути к 1/2 финала «желтая 
субмарина» смела «Ювентус» и «Баварию». Главным 
творцом всех последних успехов испанской команды 
является Унаи Эмери. Экс-наставник московского 
«Спартака» в прошлом году завоевал Лигу Европы, а 
теперь метит в триумфаторы Лиги чемпионов. 

И все же фаворитом этой пары считается именно 
английский клуб. «Ливерпуль» до сих пор борется за 
победу не только в Лиге чемпионов, но и в Премьер-
лиге, а также Кубке Англии. «Мерсисайдцы» могут 
в десятый раз в истории выйти в финал Лиги чемпи-
онов, в то время как «Вильярреал» повторил свой 
лучший результат в турнире, добравшись до полуфи-
нала.  

БАСКЕТБОЛ 
В плей-офф Единой лиги 
пока без сенсаций

Фавориты 
со щитом

Илья Соболев

В четвертьфинальных парах плей-офф Единой лиги  
ЦСКА — «Нижний Новгород», «Зенит» (Спб) — «Ени-
сей» (Красноярск), УНИКС  (Казань) — «Автодор» (Са-
ратов), «Локомотив-Кубань» (Краснодар) — «Парма» 
(Пермь) состоялось уже по два матча. Во всех случаях 
фавориты — ЦСКА, «Зенит», УНИКС и «Локо», — играв-
шие на своем паркете, одержали по две победы. Оче-
редные матчи они проведут на выезде. Напомним, се-
рии продолжаются до трех побед, так что, возможно, 
уже к завтрашнему вечеру будут известны все полуфи-
налисты.

Пока с самым ожесточенным сопротивлением 
столкнулся победитель «регулярки» ЦСКА. «Нижний 
Новгород» очень тяжело заканчивал гладкий чемпио-
нат, лишился двух основных разыгрывающих, Хвосто-
ва и Стребкова, но все равно дает бой. Особенно упор-
ной получилась вторая встреча, в которой армейцы 
превзошли соперника всего на два очка — 81:79.

Основной вклад в победу внесли американец Уилл 
Клайберн и серб Никола Милутинов, на двоих настре-
лявшие больше половины от общего количества ар-
мейских очков (46). Но их усилий могло не хватить 
ЦСКА: «Нижний», уступая два очка за 35 секунд до 
конца основного времени, не смог завладеть мячом 
под своим кольцом и организовать последнюю атаку.

— Придется снова поздравить соперников с победой. 
Считаю, мы заслужили как минимум овертайм. Такие 
моменты бывают. Про своих могу сказать: молодцы, 
маленькая группа игроков «Нижнего Новгорода», — ре-
зюмировал сербский наставник волжан Зоран Лукич.

Изначально самой непредсказуемой считалась 
пара «Локомотива-Кубани» и пермской «Пармы», за-
нявших в «регулярке», соответственно, четвертое и 
пятое места.  Но «железнодорожники» пока не дают 
особых поводов усомниться в своем превосходстве. Во 
втором матче они и вовсе добрались до привычной для 
себя «сотни» — 100:84. Но в Перми у «Пармы» будет ее 
главный козырь — горячая поддержка болельщиков. И в 
третьем матче можно ожидать всего что угодно.

Что касается других пар, «Енисей» пока не произ-
вел впечатления команды, способной оказать сопро-
тивление «Зениту». Хотя тут есть прогресс. После со-
крушительного фиаско в первом матче (55:104), во 
втором красноярцы уступили всего восемь баллов. 

А вот «Автодор» не смог преодолеть разницу «ми-
нус-30»ни в одном из двух матчей с УНИКСом.  

«Нижний Новгород» сопротивляется армейцам, как может, 
но уже проиграл два матча в четвертьфинальной серии.

У Евгения Рылова нет проблем 
с мотивацией. Он работает, 
повышает скорость и выносливость.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 апреля, среда, 
«Матч! Страна»
18.00. «Парма» — «Локомотив-Кубань». Прямая трансляция.

20.00. «Нижний Новгород» — ЦСКА. Прямая трансляция.

КОМПЕТЕНТНО

В СМИ появилась информация, что Международная 

федерация плавания (ФИНА) начала внутреннюю 

проверку по вопросу участия Евгения Рылова в чем-

пионате России.

Как пояснил ранее в разговоре с корреспондентом 

«РГ» президент Всероссийской федерации плава-

ния (ВФП), четырехкратный олимпийский чемпион 

Владимир Сальников, турнир в Казани не может по-

падать под санкции ФИНА: «К компетенции ФИНА 

относятся этапы Кубка мира, Мировые серии. Там 

они основные организаторы и держатели всех ак-

ций. Национальный чемпионат — это наше дело. Мы 

определяем место и время, допускаем спортсменов 

по нашим критериям и требованиям. То, что мы его 

проводим по правилам ФИНА, вовсе не означает, 

что мы должны на что-то просить разрешение».

Специально для «РГ» ситуацию прокомментировала 

и Анна Анцелиович, одна из адвокатов, занимаю-

щихся делом Рылова.

— Когда Евгений Рылов был заявлен на чемпионат 

России, мы руководствовались текстом решения, 

которое получили от дисциплинарной комиссии 

ФИНА. Там говорилось о том, что спортсмену запре-

щено участвовать в международных соревновани-

ях, организованных ФИНА и входящих в календарь 

ФИНА. Чемпионат России не является таким 

стартом. Официальным организатором является 

ВФП. Исходя из этого, Рылов и принимает участие в 

соревнованиях. На данный момент официального 

документа от ФИНА о начатом расследовании мы не 

получали. Насколько мы понимаем, ориентируясь 

на информацию из средств массовой информации, 

они рассматривают вопрос, нарушил ли Евгений 

условия дисквалификации, выступив в Казани. Мы 

уже направили запрос, чтобы понять, что это за рас-

следование, какую юридическую силу оно имеет и 

каких следующих юридических шагов потребует от 

нас.

ХОККЕЙ Гол шведского защитника Дальбека в овертайме принес ЦСКА победу над «Металлургом» 
в пятом матче и продлил финальную серию Кубка Гагарина

Показал Клас
Илья Соболев

Ф
инальная серия Кубка 
Гагарина возвращает-
ся в Москву. Столичный 

ЦСКА в пятом матче на выезде 
одолел магнитогорский «Ме-
таллург» — 3:2 и сократил отста-
вание в противостоянии — 2-3.

В  матче,  в  котором для 
ЦСКА на кону стояло все, были 
все резоны ожидать осторож-
ный, скупой хоккей. Но сопер-
ники как будто не стали зацик-
ливаться на результате и выда-
ли, пока что лучший матч се-
рии и по эмоциям, и по содер-
жанию. «Психология такая, 

либо все, либо ничего. Вышли 
играть на победу», — признал-
ся после матча армеец Никита 
Нестеров.

Уже в первом периоде хок-
кеисты обеих команд создали 
огромное количество момен-
тов. Но голкиперы команд арме-
ец Иван Федотов и уралец Васи-
лий Кошечкин действовали без-
упречно. А Кошечкин, отыграв 
первые 20 минут на «ноль», и 
вовсе побил рекорд КХЛ по про-
должительности «сухой» се-
рии в плей-офф. Предыдущая 
рекордная серия длилась 137 
минут 55 секунд и принадле-
жала экс-вратарю ЦСКА Илье 

Сорокину. Кошечкин, который 
27 марта отпраздновал 39-ле-
тие, не пропускал в течение 
156 минут 34 секунд.

Эту невероятную серию во 
втором периоде неберущим-
ся броском от штанги прервал 
Константин Окулов. Но удер-
жать минимальное преимуще-
ство гостям не удалось. В самом 
дебюте третьей 20-минутки 
счет сравнял Максим Карпов. 
А на 48-й минуте Егор Короб-
кин и вовсе вывел «Магнитку» 
вперед.

«Ребята начали обнимать, а я 
смотрю на табло, там еще 12 ми-
нут играть. Давайте, продолжа-

ем. Видимо, не достучался», — 
вспомнил потом Коробкин.

Хотя, поведя в счете, хозя-
ева продолжали раз за разом 
накатывать на ворота Федото-
ва, а ЦСКА производил впечат-
ление команды, которую силы 
уже покинули. Но, как выясни-
лось, не морально-волевые. На 
них москвичи устроили штурм 
ворот соперника, завершив-
шийся точным броском Мак-
сима Соркина — 2:2. Причем 
передачу ему отдал Даниил Юр-
тайкин, не игравший из-за трав-
мы полгода.

Основного времени в и без 
того валидольном матче для вы-
явления победителя не хватило, 
и игра перешла в овертайм. Там 
ключевым эпизодом могла стать 
ошибка ЦСКА: армейцы ока-
зались вшестером на льду и по-
лучили двухминутный штраф. 
Однако «Магнитка» таким по-
дарком не воспользовалась, а 
гости явно почувствовали уве-
ренность в своих силах. Побед-
ный гол у ЦСКА соорудили за-
щитники. На 14-й добавленной 
минуте Никита Нестеров на од-
ном коньке объехал магнито-
горские ворота и выложил шай-
бу шведу Класу Дальбеку, кото-
рый «расстреливал» Кошечкина 
из убойной позиции — 3:2.

— Неудачно начали третий 
период. Вообще никак, но лав-
ка была живая, поддержали 
друг друга, пошли вперед. Даже 
когда пропустили, продолжа-
ли верить. Есть определенные 
моменты, в которых мы не мо-
жем пока переиграть Кошечки-
на. Что касается его рекорда — 
отличное достижение. Дай Бог 
ему здоровья. Когда остались в 
меньшинстве в овертайме, хо-
лодка у меня не было. Разогре-
лись до этого три периода. Но 
момент неприятный. Мы рабо-
таем вместе и совершили ошиб-
ку. Рад за ребят, что выстояли. 

Это было здорово для нас. До-
вели игру до логического ре-
зультата, — подвел итоги пято-
го матча главный тренер ЦСКА 
Сергей Федоров.

А его визави, Илья Воро-
бьев, высказал мнение, что его 
команда наиграла на победу.

— Бывает такое, когда игра-
ешь хорошо, но проигрываешь 
матч, — констатировал Илья 
Петрович. — Сделали ошибку в 
овертайме. Когда играли в овер-
тайме в большинстве, не хвати-
ло финального броска. Настраи-
вать команду после поражения 
особо не нужно, мы все еще ве-
дем в серии 3-2. Да, было 3-1, но 
мы же не против дворовой ко-
манды играем. Серия продол-
жается.  

А К Ц Е Н Т

Голкипер «Магнитки» Василий Кошечкин 
побил рекорд КХЛ по продолжительности 
сухой серии в плей-офф. 
Он не пропускал 156 минут 34 секунды

Финал Кубка Гагарина возвращается в Москву, где ЦСКА уже дважды проиграл «Магнитке».

Тем временем

Финал Кубка России 29 мая пройдет в столичных «Лужни-

ках», сообщается на сайте РФС. Также стало известно, 

что первый полуфинальный поединок между «Динамо» 

и «Аланией» (Владикавказ) состоится 10 мая, а днем позже 

«Спартак» примет красноярский «Енисей».

Между тем

Совет Международной федерации хоккея (ИИХФ) принял решение 

перенести из России чемпионат мира, который должен был пройти 

c 5 по 21 мая 2023 года в Санкт-Петербурге.

Другая страна проведения турнира будет выбрана на ежегодном кон-

грессе ИИХФ, который состоится в финском Тампере в течение послед-

ней недели майского чемпионата мира. Свой вердикт ИИХФ объяснила 

«озабоченностью безопасности всех участников чемпионата, офици-

альных лиц, прессы и болельщиков». Столь спешный шаг — уже в апреле 

— Международная хоккейная федерация мотивировала желанием дать 

время новой стране-хозяйке на подготовку к турниру.

Напомним, ранее ИИХФ уже отняла у России молодежный чемпионата 

мира, который также в 2023 году должны были принять Омск и Новоси-

бирск. Кроме того, сборные России и Беларуси отстранены от участия 

в международных турнирах до особого уведомления.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, четверг, 
«Матч ТВ»
19.00. ЦСКА — «Металлург». 

Прямая трансляция
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Актрисе Анук Эме, сыгравшей в фильме «Мужчина и женщина», исполнилось 90 лет

Совпадение 
Юрий Лепский

П
оздно вечером Анн Готье при-
везла дочку в интернат, поцело-
вала ее и простилась до следую-
щей недели. Однако она опозда-
ла на парижский поезд. 

Жан-Луи Дюрок примчался 
со своим сынишкой спустя пят-
надцать минут после Анн, по-
прощался с маленьким Антуа-

ном и уже готов был ехать домой, когда его 
остановила хозяйка интерната и попросила 
довести Анн из Довиля в Париж.

Жан-Луи, конечно же, согласился. Aнн 
села в автомобиль рядом с ним. Так они по-
знакомились. Случайное стечение обстоя-
тельств. Совпадение частичек жизни. Имен-
но этим начинается фильм Клода Лелуша 
«Мужчина и женщина».

Довиль — родной город Лелуша. Сюда он 
примчался однажды ночью после очередной 
неудачи с очередным фильмом. Остановился 
на пустынном пляже и рано утром увидел, 
как по песку идет женщина с ребенком. За-
мысел и сюжет фильма возник у него мгно-
венно. Он заехал в ближайшее бистро и запи-
сал всё, что только что придумал. Потом он 
расскажет о замысле своим друзьям — про-
дюсеру Бромберье и сценаристу Пьеру Уйт-
терховену. Продюсер пришел в ужас, а сцена-
рист сказал, что сюжет гениален. С Пьером 
Уйттерховеном Лелуш совпал.

Сценарий они написали очень быстро. 
Уговорили сниматься в главной роли Жана-
Луи Трентиньяна. Женщину по общему за-
мыслу должна была сыграть знаменитая 
Роми Шнайдер. Но — не совпало. Шнайдер 
категорически отказалась сниматься у Ле-
луша: он был начинающим и никому не из-
вестным. Трентиньян пообещал уговорить 
свою знакомую. Она уже успела сняться у 
Феллини. Знакомую звали Анук Эме. По 
правде, это был ее псевдоним. Настоящее 
имя девушки — Франсуаза Дрейфус. Ей было 
тридцать четыре года. Лелуш познакомил ее 
с сюжетом, она согласилась. Совпало.

Этот фильм прожил уже пятьдесят шесть 
лет. Он собрал более сорока призов. Среди 
них «Пальмовая ветвь» Каннского фестива-
ля, два «Оскара» и бог весть что еще. Почему 
именно ему так повезло? Почему уже знаме-
нитому Клоду Лелушу так и не удалось по-
том снять ничего подобного?

Мне кажется, тому есть несколько оче-
видных и одна потаенная причина. Начнем с 
названия. Ну кому в голову придет сегодня 
отправить фильм с названием «Мужчина и 
женщина» на Каннский фестиваль? Сегодня 
эта попытка неизбежно увенчалась бы со-
крушительной гендерной критикой, ввиду 
чрезмерной контрастности в обозначении 
полов, отсутствия необходимых полутонов в 
виде трансгендеров и гомосексуалов. Сегод-
ня с «Пальмовой ветвью» «Мужчина и жен-
щина» не совпали бы. В шестьдесят шестом 
году это было еще возможно. Мало того, оче-
видная лапидарность и даже библейское ду-
новение этого названия манили зрителя, 

уставшего от «новой волны», жаждавшего не 
коктейлей, а простой чистой воды.

Вторая очевидная причина — это фильм о 
любви. Ну, казалось бы, о чем речь: каждый 
второй фильм — о любви. Поверьте, это не 
так. Соглашусь только на том, что в каждом 
втором, а может, и просто в каждом о любви 
действительно говорится, кто-то там кого-
то любит. Между прочим. Но это фильмы не 
о любви. Даже пресловутая классика — шекс-
пировская трагедия Ромео и Джульетты — 
если разобраться — о вражде Монтекки и Ка-
пулетти, о том, что убивает любовь, а не о 
том, как она торжествует. Фильм Лелуша — о 
любви. Без примесей. Это абсолютно чи-
стый продукт. Не случайно такое обилие 
крупных планов.  Глаза, мимика, улыбка, ми-
молетность взглядов, выдающих мгновения 
возникающего чувства. Взгляд-вопрос, 
взгляд-ответ, взгляд-догадка, взгляд-непо-
нимание, взгляд-просьба, взгляд-обеща-
ние… Как это сыграно! Какое виртуозное 
мастерство Трентиньяна. Какое теплое море 
обаяния Анук Эме… Мужчины, смотревшие 
этот фильм, влюблялись в нее мгновенно.

Но и это не всё. Вот два эпизода. Жан-Луи 
примчался в Довиль прямо из Монте-Карло, 
где он участвовал в ралли. Остановил маши-
ну на песке пляжа. Она бежит к нему, он бе-
жит ей навстречу. Мгновение — они в объя-
тиях друг друга. Эйфория счастья! И каме-
ра, словно почуяв это, кружит вокруг геро-
ев в счастливом танце. Второй эпизод — фи-
нальный, на перроне вокзала. Она спешит 
на пересадку, он примчался в надежде на 
возвращение ускользающего счастья. И 
снова они в объятиях друг друга. И снова ка-
мера кружит вокруг них в танце эйфории. 
Откуда у Лелуша это кружение, создающее 
ощущение высокого счастья? Как он дога-
дался, что камера должна кружить? Будто 
он научился этому у нашего великого Сер-
гея Урусевского.

Так вот, представьте себе, что так оно и 
было. В 1957 году молодой Лелуш снимает в 
Москве документальный фильм. И два меся-
ца ассистирует Сергею Урусевскому на 
съемках фильма «Летят журавли»  в павиль-
оне «Мосфильма». Помните вращение каме-
ры в эпизоде смерти Бориса. Вот откуда это 
на пляже Довиля и на платформе вокзала. 

Всё счастливо совпало в этом  фильме: 
Трентиньян и Анук Эме, замысел и сцена-
рий, Лелуш и Урусевский, Лелуш и велико-
лепная мелодия Франсиса Лея, Жан-Луи 
Дюрок и Анн Готье — мужчина и женщина…

Что такое счастье? Я знаю несколько от-
ветов на этот вопрос, но доверяю только од-
ному. Я верю родному языку, точнее — эти-
мологии. Счастье — это со-частье, то есть 
совпадение частей. И когда это совпадение 
происходит — нам бывает дано пережить 
удивительную, чудесную взволнованность, 
чистый и глубокий вздох души. Клод Лелуш, 
сам того не подозревая, снял фильм о сча-
стье. Но для того, чтобы это ощущение воз-
никло, фильму необходимо еще одно совпа-
дение: на сто две минуты ему нужны мы с 
вами. Чтобы стать счастливыми. 

Москва +5...+11, дождь

Санкт-Петербург 0...+3, дождь

Анадырь -2...0, снег

Архангельск -5...-2, снег

Астрахань +16...+26, облачно

Благовещенск  +2...+9, облачно

Владивосток +7...+12, дождь

Волгоград +15...+25, гроза

Воронеж +11...+15, дождь

Екатеринбург +11...+20, облачно

Иркутск -3...+12, дождь

Казань +9...+21, гроза

Калининград +2...+8, облачно

Краснодар +13...+24, облачно

Магнитогорск +9...+22, облачно

Мурманск -8...-3, снег

Нижний Новгород +7...+11, дождь

Новосибирск +4...+15, солнечно

Омск +7...+19, облачно

Орел +8...+13, дождь

Оренбург +13...+24, облачно

Пермь +12...+19, гроза

Ростов-на-Дону +16...+23, облачно

Севастополь +13...+17, солнечно

Симферополь +11...+20, солнечно

Сочи +13...+17, дождь

Тамбов +11...+15, облачно

Тюмень +9...+20, облачно

Уфа +11...+19, дождь

Хабаровск 0...+3, дождь

Челябинск +10...+22, дождь

Чита -4...+9, облачно

Элиста +14...+27, облачно

Южно-Сахалинск +2...+6, дождь

Якутск -10...+1, облачно

Ярославль 0...+8, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице — переменная 
облачность.  Местами 
возможен небольшой 
дождь.

ЧЕТВЕРГ
Солнце выглянет из-за 
туч. Погода будет мало-
облачной.

ПЯТНИЦА
Метеорологи  прогнози-
руют  облачный день. 
Пойдет дождь.
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Украденные 
со счетов деньги 
предложили 
возвращать 
за 30 дней
Евгений Гайва, Роман Маркелов  • 
rg.ru/art/2306672
Банки должны будут возвращать клиентам похи-
щенные мошенниками со счетов средства в тече-
ние 30 дней. С такой инициативой вышел Банк 
России. За 2021 год мошенники украли у клиен-
тов путем денежных переводов 13,5 миллиардов 
рублей. А вернули банки людям только 6,8 про-
цента. По-моему, идея очень своевременная и по-
лезная. 30 дней — оптимальный срок, чтобы бан-
ку не потерять клиента навсегда и сохранить 
«лицо». Никогда не возникало никаких проблем 
с моим банком, но уверена, если что, вернули бы 
деньги за пару дней.

Максим Мокашов

Ожирение могут 
лечить по ОМС
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/2307304
Во всем мире и в России картина одна и та же: 
толстых людей становится все больше. Да, это 
проблема, но она должна решаться с помощью 
врачей, которые могут во время диспансериза-
ции выявить отклонения в здоровье и дать со-
вет. 

Олег Самойлов

Что посадить сейчас, 
чтобы собрать 
урожай в начале лета
Ирина Юрьева  •  rg.ru/art/2304261
Если вы хотите, чтобы у вас были урожаи, — это 
либо надо жить на даче, либо сажать в теплицу. 
Посадки нужно поливать, и делать это надо не 
только по выходным, но и каждый день. 

Ирина Н. 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ПРАВО  Юрист напомнила о двойной оплате 
за работу в праздники
rg.ru/art/2307379 

ВИДЕО  Завтрак на обочине прервала отлетевшая 
шина грузовика
rg.ru/art/2306892

ЗДОРОВЬЕ  Создано бьющееся механическое 
мини-сердце из живых тканей
rg.ru/art/2307819

ГАДЖЕТЫ  Без «челки» и mini: последние 
подробности об iPhone 14
rg.ru/art/2307146

НАУКА  Ученые научились прогнозировать 
поведение толпы
rg.ru/art/2307142

КИНО  Вышел трейлер российского триллера 
с Екатериной Гусевой «Модель»
rg.ru/art/2307744

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Хочу сказать, что с фастфудом 
связывают огромное количест-
во рисков для здоровья челове-
ка в современном мире («РГ», 1 
и 11 полосы). Тем более, они 
увеличились после пандемии.

Сейчас фактор риска пита-
ния вышел на первое место по-
всеместно. Как-то я был в Тури-
не на конференции по вопросам 
питания, там собрались специа-
листы, которые мне с горечью 
признались, что в Италии бы-
строе уличное питание тоже 
сильно расплодилось. Хотя мы-
то считаем , что у них там более 

благоприятные факторы по об-
щепиту: средиземноморская 
диета, которая включает олив-
ковое масло, овощи.

Если говорить о продуктах, 
из которых готовится фастфуд, 
они большей частью местного 
происхождения. Вряд ли при 
этом используются какие-то 
уникальные технологии, кото-
рые защищены патентами или 
все закрыто какими-то автор-
скими свидетельствами. Сегод-
ня открылось окно возможно-
сти, когда надо сделать все, что-
бы массовое питание стало бо-
лее благоприятным для здоро-
вья людей. Надо менять некото-
рые рецептуры фастфуда, сы-
рье. Может, что-то станет для 
производителя дороже и менее 
прибыльно, но это касается 
здоровья людей. Мне рассказы-
вали зарубежные коллеги, как 
они добивались от одной из се-
тей фастфуда в США, чтобы те 
быстро заменили вредное для 
здоровья масло, на котором жа-
рился картофель. Все реально. 
Но нужно усилить контроль. 

Оставлять проблему массового 
питания на саморегулирова-
нии, надеясь, что бизнес сам 
все сделает в интересах здоро-
вья, утопия.

Если  мы будем заменять за-
падный фастфуд азиатским, 
надо тоже понимать, что нам от-
туда привезут. Мы с уважением 
относимся к Азии, к ее кухне, 
где множество овощей и море-
продуктов, хотя особенности 
свои есть: могут быть добавки. 
Вот, например, может быть про-
блема и с рыбой. К слову, в Ав-
стралии в Мельбурне я видел, 
что на прилавке лежала рыба 
совершенно разной цены. Выя-
снилось: есть рыба дикая, кото-
рая в чистых водах сама по себе 
выросла, а есть, которая плава-
ла в грязной канаве, ее непонят-
но чем кормили, и цена у нее со-
вершенно другая. Занимаясь 
импортозамещением, нужно 
постараться  сделать так, чтобы 
не вышло в два раза дороже и с 
худшим качеством. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей  Демин,
президент Российской 

ассоциации общест-

венного здоровья:
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